
Kraft Heinz 
откашивает 
от России
Компания продает бизнес 
по производству  
детского питания

Из‑за кризиса, возникшего из‑за 
военных действий РФ на Украи‑
не, американский производитель 
питания Kraft Heinz намерен со‑
кратить свое присутствие на рос‑
сийском рынке. По информации 
„Ъ“, компания выставила на про‑
дажу свой бизнес по выпуску дет‑
ского питания, включающий два 
завода мощностью 30 тыс. тонн 
продукции в год и локальные 
бренды, стоимость которого оце‑
нивается в 3 млрд руб. Рынок дет‑
ского питания пострадал в разгар 
пандемии, но интерес к активам 
должен быть высоким.

О том, что Kraft Heinz ищет по-
купателя на свой бизнес по про-
изводству детского питания в Рос-
сии, рассказал источник „Ъ“, 
знакомый с предложением, и под-
твердили собеседники „Ъ“ в инвес-
ткругах и крупных производителях 
продуктов. По данным „Ъ“, на про-
дажу выставлены предприятия 
«Хайнц-Георгиевск» в Ставрополь-
ском крае и Ивановский комбинат 
детского питания общей мощно-
стью более 30 тыс. тонн сухих, жид-
ких каш и пюре в год, а также брен-
ды «Умница» и «Сами с усами». В 2021 
году на площадках было выпуще-
но более 13,3 тыс. тонн продукции, 
чистая выручка сегмента выросла 
на 8,5%, до $43 млн (2,5 млрд руб. 
по курсу ЦБ), EBITDA была $2,8 млн 
(168,5 млн руб.), знает источник „Ъ“. 
В Kraft Heinz заявили „Ъ“, что не ком-
ментируют «рыночные слухи».

Kraft Heinz создан в 2015 году в ре-
зультате слияния Heinz и Kraft Foods, 
крупнейший акционер — Berkshire 
Hathaway Уоррена Баффетта. В пор-
тфель брендов входят марки Kraft, 
Heinz, Philadelphia, Maxwell House 
и др. Глобальная выручка в 2021 
году — более $26 млрд. 

В России, помимо фабрик детско-
го питания, Kraft Heinz владеет пред-
приятием «Петропродукт-Отрадное» 
в Ленинградской области, где выпу-
скает кетчупы, соусы, консервиро-
ванные продукты. Этот бизнес, кото-
рый приносит Kraft Heinz основную 
часть выручки в России, концерн 
не продает, говорят собеседники „Ъ“.

По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, Kraft Heinz оценивает рос-
сийский бизнес детского питания 
в 2,5–3 млрд руб. Управляющий ди-
ректор управления инвестицион-
ного бизнеса Россельхозбанка Илья 
Шумов отмечает, что это пример-
но соответствует балансовой стои-
мости собственного капитала ООО 
«Хайнц-Георгиевск» и ООО «Иванов-
ский комбинат детского питания». 
По его словам, сегодня иностранцы 
при продаже активов в большей сте-
пени ориентируются на сумму ис-
ходных инвестиций, нежели на фи-
нансовые показатели бизнеса.

Найти покупателя не должно со-
ставить проблем, так как из-за ин-
фляционных факторов строительст-
во заводов подобного рода выросло 
на десятки процентов, отмечает го-
сподин Шумов.
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Обменный курс не сходится
Власти США разочарованы реакцией России  
на предложение по взаимной выдаче заключенных
Белый дом обнародовал пред‑
ложение российской стороне 
по обмену гражданина РФ Викто‑
ра Бута на американцев Бриттни 
Грайнер и Пола Уилана, поскольку 
Кремль не дал на него «содержа‑
тельный ответ». Об этом со ссыл‑
кой на источники сообщил телека‑
нал CNN, уточнив, что власти США 
передали России соответству‑
ющее предложение еще в июне. 
В четверг пресс‑секретарь прези‑
дента РФ Дмитрий Песков сказал 
журналистам, что никаких дого‑
воренностей по обмену россияни‑
на на американцев пока нет. 

Два на одного
Телеканал CNN со ссылкой на источ-
ники в Белом доме объяснил, по-
чему власти США вдруг решили 
рассказать о сделанном России пред-
ложении по обмену граждан. «Ра-
зочарование в связи с отсутстви-
ем содержательного ответа России 
на предложение заключить сдел-
ку стало основополагающим факто-
ром в решении администрации об-
народовать информацию о том, что 
инициатива США находится на рас-
смотрении (российской стороны.— 
„Ъ“)»,— говорится в сюжете. 

По словам собеседников телека-
нала, соответствующую идею аме-
риканские официальные лица вы-
сказали российским коллегам еще 
в июне. Вдохновил их на это успех 
состоявшегося в апреле обмена от-
сидевшего длительный срок в США 
россиянина Константина Ярошен-
ко на осужденного в России в 2020 
году гражданина США Тревора Рида. 
С идеей продолжить практику обме-
нов, по данным CNN, выступили вы-
сокопоставленные сотрудники ад-
министрации США. Президент Джо 
Байден инициативу поддержал, не-
смотря на то что Минюст США вы-
ступил против (телеканал уточняет, 
что ведомство в целом против обме-
на заключенными). 

Напомним, россиянин Виктор 
Бут был задержан в Таиланде по за-
просу американских властей в 2008 
году, а в 2012-м был осужден в США 
на 25 лет тюрьмы за «незаконные сделки с оружием и под-
держку терроризма». Россия добивается его экстрадиции 
уже много лет. 

Отсутствие сделки по его обмену на граждан США жур-
налистам подтвердил в четверг и пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков. «Пока договоренностей в этой обла-
сти нет»,— сказал он на брифинге (цитата по ТАСС). И при 
этом добавил, что при обсуждении подобных тем «обыч-
но такие информационные вбросы не делаются». «Обычно 
становится известно уже о реализованных договоренно-
стях»,— отметил Дмитрий Песков. 

В МИД РФ напомнили, что вопрос взаимного обмена рос-
сийских и американских граждан, находящихся в местах 
заключения на территории двух стран, в свое время обго-
варивался президентами России и США. «Ими были даны 
поручения соответствующим уполномоченным структурам 
осуществлять переговоры. Они ведутся компетентными ве-
домствами. Конкретный результат пока не достигнут»,— со-
общили в ведомстве, подчеркнув, что в ходе переговорно-
го процесса должны быть учтены интересы обеих сторон.

Ранее госсекретарь США Энтони Блинкен заявил о намере-
нии созвониться с главой МИД РФ Сергеем Лавровым по по-

воду обмена Бриттни Грайнер и Пола 
Уилана. О возможной дате их разгово-
ра не сообщалось. Главы внешнепо-
литических ведомств России и США 
не общались с начала российской во-
енной операции на Украине. 

Мяч на стороне суда
Процесс в Химкинском горсуде 
по делу американской баскетболист-
ки, двукратной олимпийской чем-
пионки 31-летней Бриттни Грайнер, 
обвиняемой в контрабанде наркоти-
ков в значительном размере (п. «в» ч. 2 
ст. 229.1 УК РФ) и их незаконном хра-
нении без цели сбыта (ч. 1 ст. 228 УК 
РФ), близится к завершению. 

Напомним, именитую спортсмен-
ку, которая с 2015 года выступала 
за екатеринбургский клуб УГМК, за-
держали 17 февраля 2022 года в аэ-
ропорту Шереметьево, куда она при-
была авиарейсом из Нью-Йорка. 
Во время прохождения через зеленый 
коридор специально обученная слу-
жебная собака таможни указала на на-
личие в багаже пассажирки наркоти-
ческих средств. Во время досмотра 
в боковом кармане рюкзака и чемо-
дане спортсменки были обнаружены 
вейпы (картриджи для электронных 
сигарет). В них оказалась жидкость 
со специфическим запахом. Впослед-
ствии экспертиза установила, что в ба-
гаже Бриттни Грайнер находилось ма-
сло каннабиса, отнесенное в России 
к наркотическим средствам.

В ходе следствия и на суде, кото-
рый начался 1 июля, американка пол-
ностью признала свою вину. В частно-
сти, из данных ею в минувшую среду 
показаний следует, что в момент до-
рожных сборов она «была в стрессе 
и уставшей из-за постковидного син-
дрома, плотного расписания и пред-
стоящего трансатлантического пере-
лета и собирала вещи в спешке». Так 
в ее багаже и оказался запрещенный 
в России препарат, который в США от-
носится в том числе к лекарственным 
средствам. Более того, медицинский 
каннабис был выписан ей по назна-
чению врача. 

Защита баскетболистки полагает, 
что приговор будет вынесен не по-

зже середины августа. Возможно, уже на ближайшем судеб-
ном заседании, намеченном на 2 августа, адвокаты Бриттни 
Грайнер завершат представление доказательств, и стороны 
перейдут к прениям. Эта процедура, учитывая, признание 
обвиняемой своей вины, также не займет много времени. 

Комментировать ситуацию с возможным обменом Бритт-
ни Грайнер на россиянина Виктора Бута защита спортсмен-
ки не стала, заявив, что в переговорах по этому поводу уча-
стия не принимает. 
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В Кремле отрицают какие‑либо договоренности по обмену сразу на двух американцев 
предпринимателя Виктора Бута, арестованного в Таиланде в 2008 году по запросу США 
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В глубоком реверсансе
Украине приходится возвращаться  
к обратным поставкам газа из Европы

Дефицит на газовом рынке Европы вы‑
нудил НАК «Нафтогаз Украины» перей‑
ти на физический реверс газа из Сло‑
вакии и Польши. Вероятно, компания 
не может найти контрагентов для реа‑
лизации виртуального реверса. В це‑
лом объемы импорта крайне невели‑
ки и вряд ли существенно повлияют 
по подготовку страны к отопительному 
сезону. Ее успешность будет в первую 
очередь зависеть от динамики собст‑
венной добычи газа.

НАК «Нафтогаз Украины» с 28 июля вы-
нуждена впервые с марта перейти к физи-
ческому реверсу газа из Словакии. Соглас-
но данным словацкого газотранспортного 
оператора Eustream, поставки ожидаются 
в объеме 0,53 млн кубометров в сутки.

До сих пор «Нафтогаз» закупал россий-
ский по происхождению газ из Словакии 
и Венгрии по виртуальному реверсу. Евро-
пейские клиенты «Газпрома» продавали газ 
украинской компании, а последняя могла 
отбирать его из транзитного потока на тер-
ритории страны, не дожидаясь, когда тот 
пересечет границу с ЕС.

Однако в последнее время из-за сокраще-
ния поставок России в Европу по газопро-
воду «Северный поток» европейцам самим 
не хватает газа, и возможности «Нафтогаза» 
использовать виртуальный реверс сокраща-
ются. Из Словакии он прекратился, из Венг-

рии — значительно снизился, судя по дан-
ным ENTSOG (венгерский оператор FGSZ 
больше не раскрывает данные о перетоках 
с территории Украины). Венгрия в основ-
ном снабжается газом через «Турецкий по-
ток» (со стороны Сербии), а также получает 
часть объемов из Австрии (в том числе газ 
по контракту с «Газпромом»), тогда как фи-
зический поток через Украину минимален.

Самым крупным внешним поставщи-
ком газа для Украины выступает Польша — 
физический переток на 28 июля составлял 
около 2,7 млн кубометров в сутки. Постав-
ки по виртуальному реверсу из страны ста-
ли невозможны с мая, поскольку Варшава 
прекратила закупать газ у «Газпрома», от-
казавшись платить в рублях. Поставки газа 
из Польши на Украину примерно вдвое 
увеличились в июле, что, видимо, связано 
со снижением прокачки по «Северному по-
току» и сокращением возможности «Нафто-
газа» приобретать газ у клиентов «Газпрома» 
по виртуальному реверсу.

К вопросу физической нехватки газа до-
бавляются финансовые проблемы украин-
ской компании: 26 июля «Нафтогаз» объя-
вил о дефолте по евробондам (три выпуска 
на общую сумму $1,4 млрд), после того как 
держатели не согласились на двухлетнюю 
отсрочку выплат.
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По ком «Сохнут» колокол
Отношения России и Израиля  
вновь проходят проверку на прочность

Басманный суд Москвы начал рассмо‑
трение дела о претензиях Минюста РФ 
к представительству Еврейского агент‑
ства «Сохнут» в России. Одновременно 
с этим в Москву прибыла межведомст‑
венная делегация из Израиля, чтобы по‑
пробовать решить проблему по прави‑
тельственным каналам. По информации 
израильских СМИ, если компромисс 
не будет найден, одна из старейших ев‑
рейских организаций может прекра‑
тить свою деятельность на российской 
территории, что неминуемо отразит‑
ся на отношениях между РФ и Израи‑
лем. Пока, впрочем, в столицах двух 
стран пытаются снизить накал стра‑
стей, спровоцированный новостями 
о возможном закрытии представитель‑
ства агентства.

Беседа о «Сохнуте»
Утром в четверг в Басманном районном суде 
прошла беседа по иску Главного управления 
Минюста РФ по Москве о ликвидации Ев-
рейского агентства «Сохнут». На этой стадии 
обычно решаются формальные вопросы, од-
нако стороны также могут найти возможность 
урегулировать спор до фактического судебно-
го разбирательства. Судя по тому, что на сай-
те суда появилась информация о назначении 
следующего заседания по делу на 19 августа, 
это оказался не тот случай.

Судья Ольга Липкина общалась с представи-
телями сторон около часа. У кабинета 37 в это 
время дежурили несколько десятков журна-
листов. После беседы делегация «Сохнута» бы-
стро покинула здание, не ответив на вопросы 
журналистов. Представители Минюста задер-
жались в кабинете судьи Липкиной чуть доль-
ше. А после также быстро удалились. В адвокат-
ском бюро «Гришаев, Маляренко и партнеры», 
представляющем интересы «Сохнута», также от-
казали „Ъ“ в просьбе прокомментировать дело. 

Напомним, что иск о ликвидации АНО 
«Сохнут» (юридическое лицо, отвечающее 
за работу Еврейского агентства в России) был 
зарегистрирован судом в середине июля. Там 
пояснили, что претензии Минюста РФ связа-
ны с нарушением организацией российского 
законодательства при осуществлении своей 
деятельности. Согласно заявлению Минюста, 
документарная проверка АНО проходила с 30 
мая по 27 июня на основании федерального 
закона «О некоммерческих организациях». 
По ее результатам в «Сохнут» был отправлен со-
ответствующий акт. Согласно информации из-
раильских СМИ, опубликованной еще до офи-
циального сообщения Минюста, агентству 
предлагалось письменно ответить на выска-
занные российским ведомством претензии, 
что «Сохнут» и намеревался сделать, решая во-
просы в контакте с российскими властями.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 482

миллиарда долларов США составил внешний долг Российской Федерации по состоянию на начало 
2022 года — это оценка Банка России из опубликованного вчера аналитического представления внешнего 
долга РФ, и это последняя точка «нормальной» динамики внешнего долга, которая с конца февраля 2022 года 
изменится очень серьезно: санкционные (после начала военной операции РФ на Украине) и капитальные (для 
снижения их эффекта) ограничения завершат прежнюю динамику. Помимо ковидного сокращения частного 
внешнего долга в 2021 году крупнейшее изменение в показателе, изменившее формальную динамику долга 
в госсекторе,— $17 млрд российской доли в размещении СДР МВФ, с 2021 года попавшие на баланс ЦБ.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

ВВП США сократился 
второй квартал подряд

Американский ВВП во втором 
квартале снизился на 0,9% в го-
довом исчислении, сообщило вче-
ра Бюро экономического анализа 
Минторга США. Это хуже прогнозов 
большинства аналитиков, ожидав-
ших хотя бы минимального роста. 
Поясним: принятый в США показа-
тель демонстрирует, насколько со-
кратились бы размеры экономики 
за год, если бы каждый квартал они 
снижались бы такими же темпами. 
При ином сравнении — «квартал 
к кварталу» — снижение составило 
только 0,2%, при сопоставлении же 
«год к году» ВВП США, напротив, 
показал рост на 1,6%.

Поскольку в первом квартале 
также фиксировалось падение ВВП, 
многие аналитики говорят о техни-
ческой рецессии (сокращение по-
казателя два квартала подряд). На 

это, в частности, указывает модель 
прогнозирования GDPNow Феде-
рального резервного банка Атланты. 
В Минторге США снижение ВВП во 
втором квартале объясняют сокра-
щением частных инвестиций в запа-
сы из-за снижения объемов рознич-
ной торговли, падением инвестиций 
в недвижимость и госрасходов.

Ситуация с американским ВВП 
выглядит неоднозначной. Прези-
дент США Джо Байден после обна-
родования данных Минторга зая-
вил, что они вовсе не говорят о ре-
цессии в стране: «У нас рекордный 
уровень занятости. Бизнес инвести-
рует в США рекордными темпами. 
Американская промышленность пе-
реживает сильнейшее восстановле-
ние за последние три десятка лет. 
Это совсем не говорит о рецес-
сии». Безработица в США действи-
тельно остается низкой (в июне — 
3,6%), а число рабочих мест во вто-
ром квартале выросло на 1 млн че-
ловек, хотя в последние недели на-
блюдался рост новых заявок на по-
лучение пособий по безработице.

По словам главы Минфина США 
Джанет Йеллен, в 2021 году эко-
номика США росла быстро (на 
5,5%) и нынешняя ситуация явля-
ется «необходимым замедлени-
ем». В S&P Global Ratings полага-
ют, что риск рецессии составля-
ет 40–50% и что он возрастает бли-
же к 2023 году. В Morning Consult 
считают, что отказ потребителей от 
значимых покупок и переход на бо-
лее дешевые альтернативы потре-
бления должны помочь затормозить 
ускорение инфляции в США. Анали-
тики считают, что серия повышения 
ставки ФРС приведет к дальнейше-
му снижению темпов роста потре-
бительских расходов, которые со-
ставляют более двух третей пока-
зателя экономической активности 
в США, что увеличивает риски мас-
штабной рецессии.

Георгий Смирнов

ДИНАМИКА ВВП США В ПЕРЕРАСЧЕТЕ 
НА ГОД И ГОД К ГОДУ (%)
ИСТОЧНИК: МИНТОРГ США.
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Cжатие экономики России уско-
ряется. По оценке Минэконо-
мики, в июне ВВП сократился на 
4,9% в годовом выражении после 
снижения на 4,3% в мае и 2,8% 
в апреле 2022 года — и по ито-
гам первого полугодия экономи-
ка сжалась на 0,5%. Выпуск про-
дукции и услуг по базовым видам 
экономической деятельности 
в июне снизился на 4,5% (после 
3,2% в мае и 2,4% в апреле 2022 
года), дополнительный негатив-
ный вклад в экономическую ди-
намику внес финансовый сектор. 
Поддержку выпуску оказывает 
лишь добыча и сельское хозяй-
ство, а военная операция РФ на 
Украине неизвестной продолжи-
тельности — основной фактор не-
определенности для компаний.

«В июне экономическая актив-
ность поддерживалась улучшени-
ем показателей добывающей про-
мышленности и сохранением поло-
жительной динамики в сельском хо-
зяйстве»,— констатируют в Минэ-
кономики. На этом фоне ускори-
лось падение объемов оптовой тор-
говли и грузооборота транспорта 
(за счет трубопроводного — из-за 
сокращения экспорта газа — и же-
лезнодорожных перевозок), а рост 
в строительстве остановился. «Это 
естественная реакция, так как объ-
екты с высокой степенью готовно-
сти дешевле достроить, чем замора-
живать,— комментируют динами-

ку строительства аналитики теле-
грам-канала MMI.— Но запуск новых 
объектов в нынешних условиях, ха-
рактеризуемых просадкой спроса 

в различных сегментах (жилье, тор-
говые центры, коммерческая недви-
жимость), многие девелоперы ста-
вят на паузу. В ближайшие кварталы 

спад в отрасли, по-видимому, начнет 
быстро усиливаться». Из-за ремонта 
и техобслуживания турбин Siemens 
ситуация в трубопроводном транс-
порте, по их мнению, в ближайшей 
перспективе вряд ли поменяется, 
а ухудшение объемов перевозки гру-
зов и по железной дороге может сви-
детельствовать о сложностях перена-
стройки логистики на Восток.

В Минэкономики признают, что 
«ситуация в отраслях неравномер-
на»: в некоторых, ориентирован-
ных на внутренний спрос (фарма-
цевтика, производство строитель-
ных материалов), выпуск выше 
уровней 2021 года, но ускорился 
спад в экспортно ориентированных 
отраслях (деревообработка, хими-
ческая отрасль, металлургическое 
производство), а также отраслях со 
значительной долей промежуточ-
ного импорта (автомобилестрое-
ние, легкая промышленность, про-
изводство мебели). По оценке же 
ЦМАКП (она, напомним, не вклю-
чает военную и смежную с воен-
ной промышленность), выпуск за 
июнь с учетом сезонности снизил-
ся на 0,6% после снижения на 1,3% 
в мае и 3,6% в апреле (см. график). 
«За общим замедлением снижения 

(или, по Росстату, даже стабилиза-
цией) выпуска в июне скрывают-
ся разнонаправленные отраслевые 
тенденции: резкий восстановитель-
ный рост добычи нефти (и частич-
но нефтепродуктов и угля) на фоне 
стабильной пищевой промышлен-
ности и дальнейшего снижения вы-
пуска подавляющего большинства 
непродовольственных товаров об-
рабатывающих производств»,— за-
ключают в центре.

В июле же, напомним, большин-
ство конъюнктурных опросов ком-
паний (кроме опросов ЦБ) фиксиру-
ют снижение деловой активности 
в промышленности и ее намерение 
вернуться к повышению цен (см. „Ъ“ 
от 28 июля). «Продолжение „специ-
альной военной операции“ и заяв-
ленная необходимость достижения 
ее целей без ограничения по време-
ни сохранили первое место фактора 
„неясность текущей ситуации и ее 
перспектив“ в рейтинге ограниче-
ний второй квартал подряд. Негатив-
ное влияние этого фактора возросло 
с 61 до 65%. Затяжной характер самой 
военной операции и раскручивание 
взаимных санкций создают реаль-
ную возможность дальнейшего ро-
ста упоминаний указанного факто-
ра»,— фиксируют июльские опросы 
Института Гайдара. Второе и третье 
места в качестве ограничений заня-
ли факторы спроса — внутреннего 
и экспортного.

Алексей Шаповалов

Операционный спад
Экономика ускоряет сокращение в условиях нарастающей неопределенности

Доля россиян, работающих уда-
ленно, невелика, но остается ста-
бильной, несмотря на ослабление 
противоэпидемических ограни-
чений,— это 10–11% всего персо-
нала, следует из опроса Всерос-
сийского центра общественного 
мнения (ВЦИОМ). Согласно полу-
ченным данным, доля «дистанци-
онщиков» среди мужчин и женщин 
примерно одинакова, молодежь 
удаленно трудится чаще, чем 
люди среднего возраста, из дома 
больше работают жители боль-
ших городов с материальным по-
ложением выше среднего. 

В России сформировалась устой-
чивая группа работников с уда-
ленной занятостью — в 2021 году 
она составляла 11% работающих, 
в 2022-м — 10%, следует из данных 

опроса ВЦИОМа. Большинство рос-
сиян (76%) сейчас, как и в 2021 году 
(75%), работают в офисе/на предпри-
ятии. 9% сотрудников трудятся в ги-
бридном формате (офлайн и частич-
ная «удаленка», за год их доля сокра-
тилась на 3 процентных пункта).

Доля работающих удаленно прак-
тически одинаковая среди мужчин 
и женщин (10% и 11% соответствен-
но). К этому формату больше тяготе-
ют более молодые сотрудники: ра-
ботники в возрасте 18–24 лет трудят-
ся удаленно в три раза чаще (19%), 
чем в возрасте от 45 до 59 лет (6%). В то 
же время в категории 60 лет и старше 
доля «удаленщиков» уже 12% — поч-
ти столько же работающих удаленно 
в возрасте от 25 до 34 лет (13%). 

Дистанционный работник, со-
гласно опросу, чаще имеет хорошее 

материальное положение (19% в этой 
группе работают из дома), занят в сфе-
ре IT (36%), в СМИ (35%), в финансах 
и страховании (23%). Удаленная ра-
бота имеет и географическую специ-
фику — в Москве, Санкт-Петербурге 
и в городах-миллионниках опыт ра-
боты из дома есть у 36–38% сотрудни-
ков, что почти в два раза выше, чем 
в сельской местности и в небольших 
населенных пунктах (17–20%).

В большинстве случаев (65%) работ-
ники трудятся из дома по собствен-
ной инициативе, хотя почти четверть 
таких сотрудников вынуждены рабо-
тать вне офиса по желанию руковод-
ства (24%). С возрастом доля тех, кто 
перешел работать на дому по инициа-
тиве работодателя или коллег, возрас-
тает и в группе 60+ достигает 37% (сре-
ди молодежи 18–24 лет таковых 14%).

В числе причин выбора удален-
ной работы респонденты ВЦИОМа 
прежде всего назвали ее удобство — 
об этом заявили 82% опрошенных. 
Оно объясняется возможностью лег-
че совмещать рабочие и домашние 
дела (85%), работать эффективнее 
(65%) и грамотно организовывать ра-
бочий процесс (59%). Отметим, что за 
год работающие на «удаленке» стали 
чаще говорить об ее удобстве (плюс 
18 процентных пунктов к 2021 году) 
и о наличии в ней плюсов (плюс 37 
пунктов). В то же время среди недо-
статков такого режима опрошенные 
указали ненормированный (62%) или 
увеличенный (35%) рабочий день, от-
влекающие факторы (31%) и отсут-
ствие рабочего коллектива (24%). 

Как следует из ранее опубликован-
ной статистики международной кон-

салтинговой компании PwC, схожие 
с Россией доли работающих в удален-
ном или гибридном формате сейчас 
существуют в большинстве развитых 
стран. Как следует из опроса PwC, 16% 
сотрудников компаний в мире рабо-
тают удаленно постоянно, при этом 
большинство работников в возрасте 
от 22 до 65 лет заявили, что работают 
так время от времени. В США, по оцен-
кам исследовательского центра Pew 
Research Center, удаленно работают 
уже шесть из десяти сотрудников, чьи 
трудовые обязанности можно выпол-
нять из дома. По данным PwC, в дру-
гих странах, как и в РФ, вероятность 
работать удаленно выше у сотрудни-
ков относительно молодого возраста 
с материальным положением выше 
среднего. 

Анастасия Мануйлова

Дистанционная десятина
Доля удаленной занятости стабилизировалась на 10% 

Запрос государства на разви-
тие собственных промышленных 
мощностей, технологий и инно-
ваций изменил отношение цен-
тра к господдержке промыш-
ленности — на смену региональ-
ной самостоятельности приходит 
вертикальная структура помощи 
промышленным компаниям. Так, 
регионы получат единые для всех 
критерии индустриальных и тех-
нопарков, а также единый пере-
чень возможных мер поддерж-
ки предприятий фондами разви-
тия промышленности — он может 
стать предметом торга с губер-
наторами и будет зависеть от эф-
фективности существующих про-
грамм поддержки индустриаль-
ных территорий.

Белый дом на вчерашнем за-
седании правительства одобрил 
и внес в Госдуму поправки к зако-
ну «О промышленной политике» 
(488-ФЗ) — они корректируют схе-

му промышленной поддержки в РФ 
в соответствии с запросом государ-
ства на технологический суверени-
тет и развитие импортозамещаю-
щих производств в условиях санк-
ций. Как пояснил вице-премьер, 
глава Минпромторга Денис Манту-
ров, поправки касаются повышения 
гибкости использования финансо-
вых и интеллектуальных ресурсов 
Фонда развития промышленности 
(ФРП). Так, Минпромторг сможет на-
прямую своим приказом расширять 
перечень работ фонда под социаль-
но-экономические вызовы. Кроме 
того, проект уточняет определения 
индустриальных парков и технопар-
ков — сейчас регионы самостоятель-
но вводят новые виды и подвиды 
парков, что осложняет работу по раз-
витию единой промышленной ин-
фраструктуры и мер господдержки.

По словам главы правительства 
Михаила Мишустина, единообра-
зие терминологии и унификация 

требований необходимы для пе-
рехода к новому режиму промыш-
ленной политики, где государ-
ство предусмотрит гарантии спро-
са, механизмы финансирования, 
промышленной ипотеки и налого-
вые льготы. Российские предприя-
тия, напомним, оказались не в со-
стоянии покрыть резко возросший 
спрос и заместить иностранных по-
ставщиков, в результате правитель-
ство концентрирует меры поддерж-
ки импортозамещения в промыш-
ленности. При этом президент тре-
бует от правительства инновацион-
ных прорывов и обеспечения техно-
логического суверенитета (см. „Ъ“ от 
18 июня и 16 июля).

Сейчас поддержка промпред-
приятий разрозненна и непрозрач-
на. Фонды развития промышлен-
ности могут оказывать финансовую 
и другую поддержку промпредпри-
ятиям, но список таких работ не си-
стематизирован, следует из поясни-

тельной записки к проекту, он и дол-
жен утвердить перечень возмож-
ных услуг фондов. С другой сторо-
ны, часть промплощадок в регионах 
сейчас лишена господдержки как по 
линии центра, так и регионов. Дело 
в том, что ее получение возможно 
при соответствии техно- и промпар-
ков федеральному законодатель-
ству, тогда как в ряде субъектов РФ 
определения индустриальных (27 
регионов) и технопарков (34) не со-
ответствуют нормам 488-ФЗ. Кроме 
того, в регионах насчитывается бо-
лее десяти собственных определе-
ний промплощадок («инвестицион-
ный парк», «бизнес-парк», «парк вы-
соких технологий» и так далее). Та-
кая самостоятельность регионов 
снижает эффективность реализа-
ции мер господдержки.

В Минпромторге поясняют, что 
ранее, в 2021 году, были утвержде-
ны и согласованы с федеральными 
ведомствами единые требования 

к самим индустриальным паркам 
и промышленным технопаркам. За-
конопроект должен привести реги-
ональное законодательство в сфере 
промышленной инфраструктуры 
в соответствие федеральному. В ве-
домстве пока не детализируют воз-
можный перечень полномочий ФРП 
и оказываемых ими услуг, состав 
возможных льгот, вероятно, подле-
жит обсуждению с регионами и бу-
дет зависеть от эффективности их 
применения.

В РСПП поправки к закону о про-
мышленной политике поддержа-
ли. «Для бизнеса важны понятные 
и прозрачные процедуры взаимо-
действия. Бизнес доверяет ФРП, по-
тому что у него понятные критерии 
оценки, требования к заявителям. 
При этом работа по приему заявок 
строится в электронном виде»,— от-
мечает исполнительный вице-пре-
зидент РСПП Мария Глухова.

Диана Галиева

Промышленности помогут строем и в ногу
Минпромторг наводит порядок в технологических и индустриальных парках

Обрабатывающая промышлен-
ность продолжает компенсиро-
вать рост в добыче и АПК сниже-
нием собственного выпуска 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

ДИНАМИКА ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА 
(СЕЗОННОСТЬ УСТРАНЕНА, СРЕДНЕМЕС. 2019 = 100)    ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Лидер КПРФ Геннадий Зюганов в четверг на-
звал главное условие объединения со «Спра-
ведливой Россией — За правду» (СРЗП). Для на-
чала, по его мнению, справороссы должны пу-
блично поддержать программу коммунистов. 
Тему слияния двух партий накануне поднял 
председатель СРЗП Сергей Миронов, назвав 
его неизбежным «в исторической перспективе». 
Как разъяснил „Ъ“, секретарь ЦК КПРФ Сергей 
Обухов, ничего нового в последних заявлениях 
обеих сторон нет: коммунисты не меняют своих 
требований к желающим объединиться, а эсе-
ры не только не идут на выполнение этих усло-
вий, но и продолжают вредить КПРФ на выбо-
рах. Эксперты считают, что слияние двух пар-
тий привело бы к ослаблению КПРФ и усилению 
кризиса партийной системы.

Объединение КПРФ с СРЗП возможно только 
в случае, если Сергей Миронов и его партия публич-
но заявят о поддержке программы коммунистов, за-
явил Геннадий Зюганов 28 июля. «Мы нашу програм-
му подготовили, под нее подготовлен бюджет разви-
тия, подготовили 12 первоочередных законов, 15 
поправок к Конституции, 20 неотложных мер. Если 
Миронов и его команда созрели для реализации 
этой программы — пусть официально об этом заявят 
и скажут: „Мы будем выполнять, мы готовы, нам это 
нравится, мы будем за это голосовать“. Я пока от них 
этого не слышу»,— сказал господин Зюганов в разго-
воре с ТАСС. Он также напомнил, что КПРФ уже со-
здала Союз народно-патриотических сил, в который 
вошли 56 левых организаций.

Эти слова стали ответом на выступление пред-
седателя СРЗП, который днем ранее заявил о необ-
ходимости объединения левопатриотических сил 
и слияния «в исторической перспективе» КПРФ со 
«Справедливой Россией». «Что касается предложе-
ния об объединении, то оно уже давно было сдела-
но»,— подчеркнул Сергей Миронов. По его словам, 
только левопатриотическая коалиция могла бы пре-
одолеть «политический монополизм в нашей стра-
не»: «С этой точки зрения на нас лежит особая ответ-
ственность за то, чтобы этот процесс, начатый нашей 
партией, продолжился как можно скорее».

На это заявление в тот же день отреагировал 
пресс-секретарь лидера КПРФ Александр Ющенко, 
оценивший идею объединения с эсерами крайне 
скептически: «Это обсуждают уже давно политтех-
нологи из разных лавок и кабинетов, мы к ним не 
имеем отношения. Такие заявления на выборных 
кампаниях — не более чем фарс».

«Позиция лидера нашей партии не изменилась: 
принимаете программу КПРФ — милости просим. 
Пока что мы этого не видим»,— разъяснил „Ъ“ в чет-
верг комментарий Геннадия Зюганова секретарь ЦК 
КПРФ, депутат Госдумы Сергей Обухов. Он подчерк-
нул, что идеологически КПРФ и СРЗП довольно дале-
ки друг от друга: «Эсеры плетутся в обозе глобалист-
ского Социнтерна и его повестки „нового дивного 
мира“ а-ля Клаус Шваб (директор Всемирного эко-
номического форума, предложивший концепцию 
„Великой перезагрузки“.— „Ъ“). У КПРФ принципи-
ально иной взгляд и на страну, и на мир». Господин 
Обухов также считает, что эсеры — это не цельная 
политическая сила, а «причудливый конгломерат, 
в который разные партийные образования то слива-
ются, то опять разбегаются по отдельным партквар-
тирам»: «То они вторая партия власти, подписыва-
ющая с „Единой Россией“ договор о сотрудничест-
ве, то вроде как оппозиция». По словам коммуниста, 
в СРЗП постоянно говорят об объединении, но оно 
будет возможно, только когда они сами будут идео-
логически и организационно готовы к координации 
электоральных усилий. А пока на тех же муници-
пальных выборах в Москве СРЗП выдвигает против 
КПРФ кандидатов-«спойлеров», добавил Сергей Об-
ухов: «Кто, по сути, „слямзил“ у нас ряд московских 
округов (на выборах в Госдуму.— „Ъ“) в 2021 году — 
опять же СРЗП».

Отметим, что справороссы не только регулярно 
предлагают объединение коммунистам, но и сами 

являются продуктом слияния других партий. «Спра-
ведливая Россия» образовалась в конце 2006 года пу-
тем переименования «Родины» и вхождения в нее 
Российской партии пенсионеров и Российской пар-
тии жизни. Уже в 2007 году лидер новой партии Сер-
гей Миронов заявил о готовности к объединению 
и с коммунистами. В ответ первый зампред ЦК КПРФ 
Иван Мельников сообщил, что его партия не призна-
ет «проект Миронова» «искренней и левой полити-
ческой силой». 22 февраля 2021 года, накануне дум-
ских выборов, эсеры объединились с партиями «Па-
триоты России» и «За правду» и переименовались 
в «Справедливую Россию — За правду». По сведе-
ниям „Ъ“, объединение проходило по инициативе 
и под контролем администрации президента. Через 
несколько месяцев сопредседатель СРЗП Захар При-
лепин приехал на съезд КПРФ с намерением пред-
ложить подписать меморандум об объединении ле-
вой коалиции, но не был допущен на мероприятие.

При этом объединительные процессы эсеров не 
помогли им приблизиться к КПРФ по электораль-
ным показателям. Свой лучший результат на выбо-
рах в Госдуму партия получила в 2011 году — 13,25% 
голосов. На думских выборах прошлого года за нее 
по партспискам проголосовали только 7,46% избира-
телей, тогда как за КПРФ — 18,93%. 

Напомним также, что в 2018 году эсеры не выста-
вили своего кандидата в президенты, публично под-
держав Владимира Путина. А накануне думских вы-
боров-2021 источник „Ъ“, близкий к администра-
ции президента, пояснял, что СРЗП является «парти-
ей второго выбора» для сторонников власти: «За них 
голосуют те, кто за власть, но по той или иной причи-
не не готовы поддержать „Единую Россию“».

Политолог Борис Макаренко отмечает, что объе-
динение СРЗП и КПРФ фактически ослабило бы Ком-
партию и было бы выгодно властям. При этом экс-
перт убежден, что подобное слияние «в принципе не-
возможно»: «У них принципиально разный избира-
тель, они конкуренты на соседних полях. Это извест-
ный прием под названием „удушить в объятиях“, не-
случайно это исходит от более слабой партии».

Глава фонда «Петербургская политика» Михаил 
Виноградов считает, что если бы объединение КПРФ 
и СРЗП состоялось, то оно говорило бы об углублении 
кризиса партийной системы и поставило бы вопрос 
о том, зачем вообще нужны партии в упрощенной по-
литической системе. «То есть на повестке дня будет 
вопрос о том, как дополнительно ухудшить существу-
ющие партии, роль которых в политической системе 
и без того невысока»,— заключает политолог.

Ксения Веретенникова

Борьбе противоположностей 
не хватает единства
Коммунисты и эсеры снова разошлись во мнениях  
о возможном объединении

Госсовет Республики Коми 
в четверг лишил лидера фрак-
ции КПРФ Виктора Воробьева 
(внесен в реестр СМИ-иноа-
гентов) оплачиваемой долж-
ности в парламенте из-за 
 недостоверной декларации 
о доходах. Согласно выводам 
профильной комиссии, ком-
мунист не задекларировал 
711 тыс. руб. В Госсовете под-
черкивают, что в отношении 
господина Воробьева была 
применена «более мягкая 
мера ответственности», хотя 
за такое нарушение предус-
мотрено наказание вплоть 
до лишения мандата. Сам он 
считает, что претензии к его 
декларации связаны с оппо-
зиционной деятельностью.

Как пояснил на заседании 
28 июля председатель времен-
ной комиссии по контролю за 
достоверностью сведений о до-
ходах, расходах, об имуществе 
и обязательствах имуществен-
ного характера Владимир Жари-
ков («Единая Россия»), Виктор Во-
робьев не указал в декларации 
за 2021 год поступление в об-
щей сложности 711 тыс. руб. на 
один из его банковских счетов. 
Проверка проводилась в связи 
с включением господина Воро-
бьева в реестр СМИ—иностран-
ных агентов, так как ранее он 
не предоставлял в Госсовет све-
дений о доходах из зарубежных 
источников. По словам едино-
росса Жарикова, комиссия два-
жды запрашивала у коммуниста 
подтверждающие документы, 
однако «пояснения были мини-
мальными и расплывчатыми по 
сути запросов».

«Только на заседании времен-
ной комиссии 22 июля были 
представлены отдельные доку-
менты, на основании которых 
комиссия пришла к выводу, что 
отдельные суммы действитель-
но не должны были отражаться 
в справке. Вопросы по данным 
суммам были сняты. По 711 тыс. 
руб.— (документов.— „Ъ“) не 
представлено»,— сказал Влади-
мир Жариков. Он подчеркнул, 
что федеральный закон «О про-
тиводействии коррупции» пред-
усматривает за предоставление 
заведомо недостоверных сведе-
ний о доходах лишение депутат-
ского мандата, однако к господи-
ну Воробьеву «рекомендовано 
применить более мягкую меру 
ответственности, а именно — ос-
вободить депутата от оплачива-
емой должности без прекраще-
ния депутатских полномочий». 
Также господин Воробьев ли-
шен права занимать должность 
в Госсовете до прекращения сво-
их полномочий.

После выступления главы ко-
миссии слово взял член фракции 
КПРФ Илья Богданов, который 
напомнил, что подобные вопро-
сы обычно рассматриваются в за-
крытом режиме. Он также пред-
ложил ограничиться вынесени-
ем Виктору Воробьеву предупре-
ждения. После этого парламент 
перешел в закрытый режим, но 
в итоге все-таки принял реше-
ние лишить господина Воробье-
ва оплачиваемой должности.

Напомним, Виктор Воробьев 
был внесен в реестр СМИ-иноа-
гентов 1 апреля. По данным Ми-
нюста, в марте 2020 года он по-
лучил 2 тыс. руб. от британской 
компании — как поясняет сам 
господин Воробьев, речь идет 
о возврате средств за железно-
дорожный билет. Кроме того, 
«опосредованным финансиро-
ванием из иностранных источ-
ников» Минюст посчитал опла-
ту юридических услуг от при-
знанных иноагентами правоза-
щитных центров «Мемориал» 
и «Апология», а также ООО «Но-
вые региональные медиа». Вне-
сение в реестр уже обернулось 
исключением господина Воро-
бьева из президиума Госсовета 
Коми. Сейчас коммунист оспа-
ривает статус иноагента в город-
ском суде Сыктывкара.

Как рассказал „Ъ“ сам Виктор 
Воробьев, в ходе проверки пар-
ламентская комиссия, в частно-
сти, обратила внимание на опе-
рации по рефинансированию 
кредитов (перевод задолженно-
сти из одного банка в другой), 
компенсации судебных издер-
жек (возвращение собственных 
средств), гонорары за юридиче-
ские услуги (которые, как утвер-
ждает коммунист, уже указаны 
в его декларации в графе «иные 
доходы»), а также на внесение им 
самим наличных, заработанных 
в прошлые годы, на банковский 
счет. На заявления депутата Жа-
рикова о нежелании сотрудни-
чать с комиссией господин Во-
робьев ответил, что давал уст-
ные пояснения, но никаких до-
кументов предоставлять не был 
обязан, так как их в финансовых 
организациях запрашивала сама 
парламентская комиссия. «Ко-
миссия должна проводить про-
верку меня, а не я сам. Комиссия 
запросила документы в банках, 
но не дождалась их. И эти доку-
менты пролили бы свет на то, 
о чем мы рассуждаем»,— заявил 
Виктор Воробьев на заседании 
парламента. Перед голосовани-
ем он заявил, что у него нет жела-
ния продолжать «участие в фар-
се», вынул ключ-карту для голо-
сования и покинул зал. Приме-
ру лидера фракции последовали 
и остальные члены КПРФ.

«Мне уже оформили уволь-
нение. Я оспорю это решение 
в суде, как оспорил проверку 
и ее результаты. Исход судов счи-
таю решенным (в свою пользу.— 
„Ъ“), вопрос только в том, сколь-
ко времени это займет, придется 
ли выходить за пределы респу-
блики»,— сообщил „Ъ“ госпо-
дин Воробьев. Причиной особо-
го внимания к себе коммунист 
считает свою оппозиционную 
деятельность, в том числе задан-
ные им губернатору Владими-
ру Уйбе вопросы о якобы имею-
щемся у того бизнесе в Чехии, 
а также критическое отношение 
к специальной военной опера-
ции на Украине. По словам депу-
тата, в результате решения Госсо-
вета он потерял доход в размере 
около 80 тыс. руб. в месяц.

Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург;  
Андрей Прах

Коммунист  
остался 
без зарплаты
Главу фракции КПРФ  
в парламенте Коми наказали 
за сокрытие доходов

Депутаты Госдумы стали чаще голосовать 
за принятие тех или иных законопроектов — к та-
кому выводу пришли эксперты Центра полити-
ческой конъюнктуры (ЦПК), проанализировав 
статистику голосований в нижней палате во вре-
мя весенней сессии. Против чаще других фрак-
ций голосуют коммунисты, реже всех свою по-
зицию определенно выражают депутаты ЛДПР. 
В дальнейшем в повестке Думы появится боль-
ше инициатив, нацеленных на демонстрацию 
«самости» партий, и депутаты будут уходить 
от нейтралитета, прогнозируют эксперты.

Доля голосов за в весеннюю сессию Госдумы 2022 
года в сравнении с осенней сессией-2021 выросла 
с 61,91% до 75,88%, говорится в исследовании ЦПК 
(всего депутаты проголосовали по 1912 вопросам). 
При этом, как подчеркивают авторы доклада, кон-
солидация результатов голосований достигалась не 
за счет какой-то одной фракции: чаще голосовать за 
стали все парламентские партии.

Лидерство по этому параметру с 79,53% удержива-
ет «Единая Россия» (ЕР), а из оппозиционеров боль-
ше всех за голосовали думские новички из фракции 
«Новые люди» (76,14%). В личном рейтинге депута-
тов, чаще других голосующих за, безоговорочно до-
минируют единороссы, занимающие в нем первые 
117 строк. В лидирующую тройку входят одноман-
датники Алексей Канаев (Череповецкий округ Воло-
годской области, 87,81%) и Виталий Бахметьев (Маг-
нитогорский округ Челябинской области, 87,6%), 
а также избранный по списку от Адыгеи Мурат Ха-
санов (87,55%).

Доля голосов против по сравнению с предыду-
щей сессией снизилась с 2,37% до 1,41%, и этот пока-
затель тоже уменьшился у всех фракций. Реже всех 

так голосует ЕР (1%), чаще других — КПРФ (3,55%). 
Но если у единороссов этот параметр с осени почти 
не изменился (тогда было 1,15% голосований про-
тив), то коммунисты в первую сессию восьмого со-
зыва были настроены гораздо более непримиримо 
(8,22%). Члены КПРФ предсказуемо занимают и пер-
вые 40 мест личного рейтинга в голосовании про-
тив. Возглавляют его Вячеслав Мархаев (7,32%), Миха-
ил Матвеев (6,54%) и Анастасия Удальцова (5,97%), од-
нако последняя получила вакантный мандат лишь 
в конце июня и приняла участие только в четырех 
из 36 пленарных заседаний.

Наконец, снизилось и число случаев, когда депу-
таты не принимают участия в голосовании (в силу от-
сутствия на пленарном заседании или по причине 
нежелания голосовать за или против),— с 35,27% до 
21,91%. При этом личный рейтинг «уклонистов» полу-
чился «максимально полифракционным», отмечается 
в исследовании. Реже всех голосовал единоросс Дмит-
рий Саблин (пропустил 93,88% голосований), кото-
рый, «судя по открытым источникам, много времени 
проводил в ДНР и ЛНР». На втором месте — Евгений 
Марченко, исключенный в ноябре прошлого года из 
фракции ЕР и, «вероятно, потерявший мотивацию» 
(90,48%). Замкнул первую тройку «уклонистов» экс-ли-
дер ЛДПР Владимир Жириновский (89,13% пропущен-
ных голосований), который тяжело заболел сразу по-
сле начала весенней сессии и скончался 6 апреля. Ав-
торы доклада также отметили, что в рейтинг не были 
включены единороссы Валентина Терешкова и Джа-
шарбек Узденов, которые «по медицинским показани-
ям пропустили абсолютно все пленарные заседания».

Депутат от КПРФ Сергей Обухов не видит во 
всплеске поддержки законопроектов ничего удиви-
тельного, объясняя его консолидацией фракций по 

вопросам специальной военной операции на Укра-
ине и экстренных мер поддержки экономики в усло-
виях санкций. В то же время первый замглавы фрак-
ции ЛДПР Василий Власов (либерал-демократы реже 
других голосовали за или против) считает, что судить 
об эффективности или оппозиционности партии по 
голосованию за или против некорректно. В пример 
он приводит «странную» позицию коммунистов, ко-
торые, по его словам, при обсуждении вопроса о пе-
реутверждении в должности главы ЦБ Эльвиры На-
биуллиной говорили, что «все поддерживают», но го-
лосовали против.

Что же касается прогнозов на будущее, то в пози-
ции фракций, по мнению авторов исследования, 
возможны некоторые изменения. Консолидирован-
ное голосование по ключевым для страны вопросам 
в Думе сохранится, но в повестке работы парламен-
тариев «появится больше разнообразных инициа-
тив, нацеленных на демонстрацию самости партии», 
предполагают эксперты ЦПК. Они также считают, что 
«пространство нейтралитета, когда депутаты не голо-
совали по законопроектам или же воздерживались 
от принятия решения, будет сокращаться и дальше», 
так как «отсутствие позиции в современных условиях 
может быть интерпретировано как позиция против».

Ранее о том, что кнопка «воздержался» на депу-
татских пультах «осталась из прошлого», говорил 
и спикер Госдумы Вячеслав Володин. Комментируя 
в июне решение фракции «Справедливая Россия — 
За правду» воздержаться при голосовании по одному 
из законопроектов, спикер сказал: «Политика — это 
поступки и решения. Но если вы решение не прини-
маете, поступков нет, вы говорите: мы воздержимся, 
постоим,— тогда и вас нет».

Афанасий Сборов

Депутаты спели в унисон
Голосования в Госдуме стали еще более консолидированными

В вопросе объединения партий Геннадий Зюганов (КПРФ) смотрит на Сергея Миронова 
(СРЗП) сверху вниз   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Мосгоризбирком взял на себя функции 
комиссии по онлайн-голосованию в Москве
Мосгоризбирком (МГИК) на заседании 28 июля одобрил порядок дистанционного 
электронного голосования (ДЭГ) на муниципальных выборах в сентябре. Главным его 
отличием в этом году станет возможность голосовать без предварительной регистра-
ции благодаря электронному списку избирателей. Кроме того, в Москве не будет 
формироваться отдельный территориальный избирком (ТИК) для ДЭГ, как это было 
в предыдущих кампаниях: эти функции будут возложены на МГИК, сообщил на заседа-
нии его зампред Дмитрий Реут. «Мосгоризбирком будет утверждать форму бюллете-
ней, формировать данные о лицах, организует формирование ключа зашифрования 
и расшифрования, разделение этих ключей, их сборку, запуск процедуры расшифро-
вания после окончания времени голосования. И дальше мы данные по итогам голосо-
вания направим в 125 избирательных комиссий муниципальных образований»,— рас-
сказал господин Реут.

Напомним, на выборах в Госдуму 2021 года в Москве было создано 15 участ-
ковых избирательных комиссий ДЭГ (по одной на каждый округ), а на одну из них 
фактически были возложены функции ТИК. Члены этой комиссии жаловались на ог-
раничение некоторых своих прав — например, на отсутствие доступа к ноде наблю-
дателя и невозможность «убедиться в правильности произведенного подсчета».

Дмитрий Реут пояснил „Ъ“, что решение не создавать в этом году отдельный 
избирком для ДЭГ обусловлено, в частности, сокращением некоторых функций. 
«Раньше одной из функций комиссии был прием заявлений на ДЭГ и формирование 
списка участников. Теперь это ушло, и этот объем работы стал ненужным»,— от-
метил зампред МГИКа. К тому же формирование любой комиссии, по его словам, 
процесс длительный и трудоемкий, и «если этого можно избежать и оптимизиро-
вать, то лучше это сделать». Кроме того, возложение функций комиссии по ДЭГ на 
городской избирком ускоряет процесс взаимодействия с окружными избиркомами, 
а в помещении МГИКа больше возможностей для контроля и наблюдения за ходом 
голосования, добавил господин Реут.

Елена Рожкова

КОНТЕКСТ
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Как стало известно „Ъ“, со скандальной формулировкой, 
за искажение сути правосудия, отменен приговор по уго-
ловному делу, связанному с получением 368 млн руб. со-
трудниками продовольственного и других управлений во-
енного ведомства за заключение с ними контрактов на 
поставку кухонь и столового оборудования по завышенным 
ценам. Один из участников коррупционной схемы, Алексей 
Пожидаев, раскрывший ее правоохранителям и получив-
ший срок в особом порядке, освобожден из СИЗО,  
а его дело направлено на пересмотр.

Приговор Алексею Пожидаеву был вынесен Басманным рай-
судом в особом порядке в начале этого года. Бывшего офицера 
продуправления Минобороны признали виновным в пособни-
честве превышению должностных полномочий с причинением 
крупного ущерба (ч. 5 ст. 33, п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ). По данным 
следствия, он свел сотрудников управления с бизнесменом Алек-
сеем Калитиным, который, заплатив военным многомиллион-
ные взятки, обеспечил свои компании заказами на много лет. 
Поскольку господин Пожидаев рассказал следствию о взятках, 
обвинение в коррупции с него сняли, назначив всего три года 
и три месяца колонии по менее тяжкой статье. Меру пресечения 
в виде подписки о невыезде и надлежащем поведении у него тут 
же отменили, взяв под стражу в зале суда.

Кроме того, суд удовлетворил иск Минобороны, взыскав соли-
дарно с господина Пожидаева и ранее осужденного на шесть с по-
ловиной лет за взяточничество (ст. 290 УК) и превышение долж-
ностных полномочий в особом порядке экс-начальника отдела 
размещения государственного заказа Минобороны Александра 
Борувкова 649 млн 727 тыс. 908 руб. Последнему также прису-
дили штраф за получение откатов на общую сумму 368 млн руб.

Обжалуя приговор, господин Пожидаев и его защитники ука-
зали на его «чрезмерную суровость». Суд, отмечали они, не учел 
«тот объем пользы для органа следствия», который принес их 
клиент. А он первым из фигурантов данного расследования на-
чал сотрудничать с СКР, первым заключил досудебное соглаше-
ние с Генпрокуратурой, в рамках которого «активно» способство-
вал расследованию преступления. А именно: выдал документы, 
указал места передачи взяток, подтвердил свои показания на 
очных ставках и при рассмотрении дела в отношении других 
участников преступления. В Басманном суде господин Пожида-
ев также признал вину и раскаялся, а кроме того, «принял все воз-
можные меры к частичному возмещению причиненного ущер-
ба». В связи с этим защита и сам осужденный пришли к выводу, 
что ему должны были назначить не реальный срок, а условный. 
Гособвинитель просил оставить приговор в прежнем виде, но 
апелляционная инстанция Мосгорсуда решила по-другому.

Изучив протокол судебного заседания, Мосгорсуд установил, 
что подсудимый Пожидаев после оглашения предъявленного 
ему обвинения заявил, что вину признает в полном объеме. Од-
нако суд первой инстанции не предложил подсудимому дать по-
казания по существу предъявленного ему обвинения, а не допро-
сив его по тому преступлению, которое ему инкриминируется, 
не установил, действительно ли господин Пожидаев признает 
изложенные в обвинении обстоятельства преступления, его мо-
тивы и проч. 

Таким образом, вывод суда первой инстанции о согласии го-
сподина Пожидаева с предъявленным обвинением не соответ-
ствует фактическим обстоятельствам дела, решил горсуд. Более 
того, установила апелляция, в описательно-мотивировочной ча-
сти приговора обстоятельства совершенного господином По-
жидаевым преступления существенно отличаются от изложен-
ных в постановлении о привлечении его в качестве обвиняемого 
и в обвинительном заключении, что нельзя делать при рассмо-
трении уголовного дела в особом порядке.

В итоге Мосгорсуд решил, что, таким образом, Басманным 
райсудом допущены нарушения, «носящие фундаментальный 
и принципиальный характер, исказившие саму суть правосудия 
и повлиявшие на исход дела». Коллегия отменила приговор, на-
правив дело на новое рассмотрение в Басманный райсуд, а само-
го господина Пожидаева распорядилась освободить из-под стра-
жи. Дело уже поступило в суд первой инстанции, но к повторным 
слушаниям пока не назначено.

Отметим, что организатор коррупционной схемы Алексей Ка-
литин, с 2014 по 2017 год через посредников передавший началь-
нику продовольственного управления Минобороны Александ-
ру Бережному и трем его сотрудникам в виде взяток 368 млн руб. 
за заключение контрактов на поставку оборудования для армей-
ских кухонь и столовых, был приговорен в особом порядке к пя-
тилетнему сроку. Наказание он также посчитал слишком жест-
ким и обжаловал его в горсуде. Дело же офицеров, получивших, 
по версии СКР, незаконное вознаграждение, рассматривается 
в 235-м гарнизонном военном суде Москвы. Подсудимые Береж-
ной, его бывший заместитель Александр Вакулин, экс-начальник 
отдела технического обеспечения того же продуправления Алек-
сей Гринюк и начальник отдела проведения конкурентных про-
цедур по государственному заказу военного ведомства Юрий Ре-
шетников свою вину категорически отрицают.

Николай Сергеев

Приговор исказил 
правосудие
Освобожден фигурант 
громкого дела о коррупцииРоскомнадзор обратился в Басманный райсуд 

Москвы с требованием отозвать лицензию СМИ 
у «Новой газеты». Издание известно рядом об-
щественно значимых расследований, а его глав-
ный редактор Дмитрий Муратов в 2021 году по-
лучил Нобелевскую премию мира. В Верховном 
суде РФ Роскомнадзор добивается аннуляции 
регистрации сайта «Новой газеты» как электрон-
ного СМИ. В «Новой газете» сочли претензии 
«давлением» и подали встречный иск. Юрист от-
мечает, что в случае проигрыша у журналистско-
го коллектива остается вариант с регистрацией 
нового СМИ. Если у «Новой газеты» «получит-
ся найти грант или новый способ монетизации — 
молодцы; не получится — ни одна старая модель 
уже не работает», добавляет один из представи-
телей отрасли.

Иск с требованием признать регистрацию «Но-
вой газеты» как СМИ недействительной Роском-
надзор подал в Басманный райсуд Москвы 26 июля, 
следует из картотеки суда. В Роскомнадзоре связа-
ли претензии с «непредставлением устава редак-
ции в установленные законом о СМИ сроки». В «Но-
вой газете» еще не видели текст искового заявления, 
но предполагают, что речь идет о том, что издание 
в 2006 году не представило в госорганы копию уста-
ва. При этом такое обязательство у СМИ появилось 
в законодательстве лишь в 2018 году, подчеркивает 
глава пресс-службы «Новой газеты» Надежда Прусен-
кова, называя иск «бюрократической историей». От-
метим, издание приостановило работу в марте 2022 
года на фоне военной операции России на Украине, 
после получения за месяц сразу двух предупрежде-
ний Роскомнадзора об отсутствии в материалах из-
дания маркировки иноагентов.

• «Новая газета» учреждена в 1993 году бывшими со-
трудниками «Комсомольской правды» Сергеем Кушне-
ревым, Павлом Вощановым, Акрамом Муртазаевым, 
Дмитрием Сабовым и Дмитрием Муратовым. Первые 
восемь компьютеров купил для редакции экс-президент 
СССР Михаил Горбачев, использовав средства своей Но-
белевской премии. До марта 2022 года выходила три-
жды в неделю тиражом 108,1 тыс. экземпляров. 
«Новая газета» известна рядом общественно значи-

мых расследований, в том числе о коррупции, пыт-
ках и нарушениях на выборах. За время работы изда-
ния шесть журналистов издания были убиты. В 2019 
году главред газеты Дмитрий Муратов сообщал, что 
издание финансируется в том числе на средства биз-
несмена Сергея Адоньева; контрольный пакет акций 
издания принадлежит коллективу. В 2021 году госпо-
дин Муратов стал лауреатом Нобелевской премии 
мира за «усилия по защите свободы выражения мне-
ний» (40,2 млн руб. премиальных он пожертвовал на 
благотворительность).

Это уже второй иск к изданию. В Верховном суде 
РФ Роскомнадзор пытается лишить сайт «Новой газе-
ты» свидетельства о регистрации электронного СМИ. 

Основанием иска стали предупреждения, получен-
ные изданием 24 и 28 марта 2022 года из-за отсутст-
вия маркировок иноагентов в двух материалах на 
сайте «Новой». «Раньше нас за это штрафовали, а те-
перь так не получилось»,— сообщила Надежда Пру-
сенкова. По ее словам, как минимум в одном случае 
в издании не согласны с претензией ведомства, по-
этому подали встречный иск к Роскомнадзору в Та-
ганский райсуд Москвы. В оспариваемом матери-
але упоминается признанный иноагентом фонд 
«Гуманитарное действие», который на момент пу-
бликации в «Новой газете» не имел такого статуса, 
утверждает госпожа Прусенкова. Впрочем, она сом-
невается, что это разбирательство начнется до 15 сен-
тября, когда в Верховном суде должен слушаться иск 
Роскомнадзора. «Мы уверены в правоте, нам есть что 
оспорить и возразить. Другой вопрос в особенностях 
нашей судебной системы. Тут у нас особых иллюзий 
нет»,— добавила Надежда Прусенкова, сочтя иски 
«очевидным давлением». 

Партнер юридической фирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Горбунов говорит, что два ра-
нее выданных Роскомнадзором предупреждения 
«Новой газете» могут быть основанием для аннули-
рования свидетельства о регистрации СМИ. «Изда-

ние может представить суду доказательства отсутст-
вия нарушений либо своевременного их устранения 
после получения предупреждений, что гипотети-
чески может привести к тому, что суд сочтет требо-
вания необоснованными»,— рассуждает господин 
Горбунов. В противном случае «Новая газета» может 
подать апелляцию на решение суда или зарегистри-
ровать новое СМИ, добавляет эксперт. При этом кол-
лектив издания в июле 2022 года уже пытался рабо-
тать под новым брендом «Новая рассказ-газета». Но 
сайт этого издания был заблокирован Роскомнадзо-
ром в России по требованию Генпрокуратуры через 
неделю после первых публикаций «за дискредита-
цию российской армии».

Собеседник „Ъ“ на медиарынке считает возмож-
ным развитие издания в рамках «западных проек-
тов», но предполагает, что это превратит «Новую га-
зету» «в иммигрантский листок». Тогда как издание 
было сильно тем, что «это российская газета про Рос-
сию». «Ее журналисты всегда были здесь»,— добав-
ляет он. Другой собеседник из отрасли сетует: «Мы 
где-то в той точке, где можно писать: „По мнению 
рынка, всем давно уже все понятно и сказать тут не-
чего“». Если у «Новой газеты» «получится найти грант 
или новый способ монетизации — молодцы; не по-
лучится — ни одна старая модель уже не работает», 
добавляет он.

Александр Воронов,   Валерия Лебедева

«Новую газету» закрывают по-старому
Роскомнадзор требует отозвать лицензию у СМИ через Басманный суд

По данным „Ъ“, в четверг в Москве к шести-
летнему сроку и выплате Минобороны почти 
750 млн руб. был приговорен бывший техниче-
ский директор компании «Аникс» Сергей Федо-
сеев. Предприниматель, по версии следствия, 
являлся одним из авторов масштабной аферы 
с поставками аккумуляторов по завышенным це-
нам военным. Став фигурантом расследования, 
Сергей Федосеев поспешил заключить сделку 
с правосудием.

Прождав подсудимого Федосеева около трех ча-
сов, судья Мещанского райсуда Анна Майорова узна-
ла, что он попал в больницу с приступом гипертонии. 
Откладывать оглашение она не стала, тем более что 
сам подсудимый, по словам его защитников, был не 
против фактически заочного приговора.

Вынося его, госпожа Майорова отметила, что под-
судимый Федосеев полностью признал свою вину 
в трех эпизодах мошенничества в особо крупном раз-
мере, а также покушении на такое преступление (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), а в рамках соглашения о сотрудничест-
ве дал показания, изобличающие сообщников, в том 
числе в Минобороны, признанном потерпевшей сто-
роной по делу.

Как выяснилось из приговора, компании «Аникс» 
и «Электроисточник», которые представлял господин 
Федосеев, в 2016–2018 годах победили на конкурсах, 
объявленных главным автобронетанковым управле-
нием (ГАБТУ) о поставке нескольких сотен тысяч авто-
мобильных аккумуляторных батарей. Для этого пред-
приниматель вступал в сговор как с представителями 
военного ведомства, так и руководителями других 
предприятий, которые подавали заявки на конкур-
сы. За вознаграждение от господина Федосеева в их 
заявки включались заранее неприемлемые данные, 
поэтому выигрывала продукция, которую только он 
представлял. При этом, правда, стоимость этих акку-
муляторов оказывалась гораздо выше рыночной.

Первая афера с конкурсом принесла господину 
Федосееву и его сообщникам около 90 млн руб., вто-
рая — более 100 млн руб., а третья — не доведенная 
до конца по независящим от фигуранта обстоятель-
ствам, еще 361 млн руб. Покушался же он, говори-
лось в приговоре, на хищение еще около полумил-
лиарда рублей.

Раскрыта афера была благодаря вмешательству 
ФАС, в которую обратилась одна из компаний, выпу-
скающих аккумуляторы. Она указала, что конкурсы 

ГАБТУ неизменно выигрывают структуры, связанные 
с господином Федосеевым. Затем эти данные заинте-
ресовали ФСБ и главное военное следственное управ-
ление СКР, возбудившее уголовное дело.

Его фигурантами помимо господина Федосеева 
стали целый ряд других предпринимателей, а также 
два бывших сотрудника Минобороны, которые в при-
говоре назывались «установленное лицо №1 и №2».

И хотя общий ущерб от действий Сергея Федосее-
ва, по данным следствия, составил 551 млн руб., во-
енное ведомство заявило к нему в рамках расследова-
ния иск на 743 млн руб., который был удовлетворен 
в полном объеме. А вот требование прокурора осу-
дить Сергея Федосеева на семь лет общего режима, 
запретить ему в течение трех лет руководить компа-
ниями и оштрафовать его на 1 млн руб. судья Майо-
рова скорректировала. В итоге подсудимый получил 
срок на год меньше и штраф 800 тыс. руб.

Напоследок судья, обращаясь к аквариуму, в кото-
ром не было подсудимого, распорядилась взять Сер-
гея Федосеева под стражу. В тюрьму его отправят уже 
из больницы, как только стабилизируется давление. 
Защита осужденного от комментариев воздержалась.

Алексей Соковнин

Аккумуляторы зарядились от военного бюджета
Вынесен приговор по делу о махинациях с поставками 
в автобронетанковое управление

Гражданка Белоруссии Яна Пинчук, ко-
торую власти РБ обвиняют по шести 
«экстремистским» статьям, обратилась 
в Конституционный суд России. Второй 
апелляционный суд общей юрисдикции 
несколько дней назад разрешил выдачу 
госпожи Пинчук, задержанной петербург-
скими полицейскими, на родину. Это про-
изошло несмотря на требование Комите-
та по правам человека ООН не исполнять 
эту процедуру, поскольку белорусскую 
активистку могут ждать пытки. В этой свя-
зи госпожа Пинчук просит КС признать 
неконституционными ст. 238 (приоста-
новление производства по уголовному 
делу) и ст. 464 (отказ в выдаче лица) УПК 
РФ в той мере, в какой они «не позволяют 
приостановить производство по экстра-
диции или отказать в экстрадиции» в свя-
зи с вынесенным ООН решением.

Яне Пинчук грозит до 19 лет лишения 
свободы по шести статьям белорусского уго-
ловного кодекса — от создания экстремист-
ского сообщества до призывов к санкциям. 
Власти РБ считают, что она была админист-
ратором Telegram-канала «Витебск-97%», ко-
торый среди прочего публиковал персональ-
ные данные белорусских силовиков. 2 июня 
Петербургский городской суд принял реше-
ние о ее экстрадиции. Защита обратилась 

в Комитет по правам человека (КПЧ) ООН, 
который 12 июля постановил запретить вы-
дачу госпожи Пинчук. Члены КПЧ напом-
нили, что девушка продолжает обжаловать 
решение об отказе в убежище, а значит, не 
может быть экстрадирована до принятия 
окончательного решения. 21 июля Второй 
апелляционный суд общей юрисдикции 
тем не менее разрешил ее выдачу Белорус-
сии, несмотря на протесты адвокатов и по-
зицию КПЧ ООН.

Яна Пинчук переехала в Россию задолго 
до массовых акций протестов, которые на-
чались на ее родине в 2020 году. В ноябре 
прошлого года она была задержана петер-
бургскими полицейскими по запросу «ком-
петентных органов Республики Беларусь». 
Активистка попросила политическое убе-
жище, но 25 марта 2022 года Смольнинский 
райсуд отказал ей. Защита обжаловала это 
решение в городском суде, но заседание по 
этому вопросу пока не состоялось.

Защитники и представители ООН отмеча-
ют, что белорусские силовики могут пытать 
девушку, но суду эти аргументы показались 
несостоятельными, так как Генпрокуратура 
РБ письменно пообещала этого не делать. 
Требование же КПЧ, согласно букве россий-
ского закона, не является обязательным для 
исполнения.

В связи с этим госпожа Пинчук обрати-
лась в КС с требованием признать некон-
ституционными ст. 238 (приостановление 
производства по уголовному делу) и ст. 464 
(отказ в выдаче лица) УПК РФ в той мере, 
в какой они «не позволяют приостановить 
производство по экстрадиции или отказать 
в экстрадиции в связи с вынесением меж-
государственным органом по защите прав 
и свобод человека решения о применении 
временных мер по индивидуальному сооб-
щению иностранного гражданина, предпи-
сывающих не осуществлять экстрадицию 
до рассмотрения индивидуального сообще-
ния в межгосударственном органе». Экстра-
диция при этом может состояться в любой 
момент — решения апелляционной инстан-
ции вступило в силу 21 июля. 

Как сообщил руководитель правовых 
программ Московской Хельсинкской груп-
пы Роман Киселев (составлял текст жалобы 
для госпожи Пинчук), предварительное рас-
смотрение ее заявления может длиться до 30 
дней, после чего оно будет передано судье. 
При принятии к рассмотрению суд может 
указать на необходимость применения обес-
печительных мер, но сроки в данном случае 
неизвестны. «Мы суду всячески указали на 
необходимость скорейшей реакции, потому 
что восстановление прав заявителя в случае 

экстрадиции будет уже невозможно»,— от-
метил Роман Киселев.

Оспариваемые нормы УПК, сообщается 
в жалобе, не предусматривают возможно-
сти и тем более обязательства суда общей 
юрисдикции приостановить или прекра-
тить производство по делу об экстрадиции 
в связи с обеспечительными мерами, нало-
женными ООН, притом что Россия призна-
ет его компетенцию. В пример приводятся 
решения КС по схожим делам. Например, 
в 2012 году суд указывал, что отсутствие пря-
мого записанного основания в УПК не может 
являться препятствием для исполнения ре-
шения КПЧ ООН (дело Андрея Хорошенко об 
оспаривании ст. 403, 413, 415 УПК РФ).

Сам КПЧ ООН в мнении от 19 октября 2000 
года в деле Piandong v The Philippines указы-
вал, что государство—участник ООН соверша-
ет нарушение обязательств по факультативно-
му протоколу, если предпринимает действия, 
направленные на срыв или предотвращение 
рассмотрения КПЧ ООН сообщения, в кото-
ром говорится о нарушении международного 
пакта о гражданских и политических правах.

Приостановить экстрадицию, согласно 
ч. 3. ст. 238 УПК РФ, можно в том случае, если 
суд, рассматривающий жалобу на экстради-
цию, обратится в КС. Второй апелляцион-
ный суд в таком ходатайстве защите отказал.

Глава комитета «Гражданское содейст-
вие» (включен Минюстом РФ в реестр ино-
агентов) Светлана Ганнушкина отметила, 
что госпожу Пинчук не вернут в Россию 
после выдачи белорусским властям, по-
скольку решения КПЧ ООН имеют лишь 
рекомендательный характер. Кроме того, 
обратила внимание госпожа Ганнушкина, 
в деле Яны Пинчук немаловажную роль 
играет тот факт, что речь идет о взаимоот-
ношениях России и Белоруссии. «Сейчас 
между Беларусью и Россией чисто полити-
ческие взаимоотношения. Мы очень нежно 
дружим»,— сказала она.

Президент фона «Миграция ХХI век» Вя-
чеслав Поставнин отметил в разговоре с „Ъ“, 
что Россия имеет постоянную практику вы-
дачи обвиняемых в уголовных преступле-
ниях странам СНГ по их требованию. «Рос-
сия обычно всегда выдает людей странам 
СНГ, если этого требуют государства,— отме-
тил эксперт.— В нашей стране законодатель-
ство работает так. Если правительственные 
структуры, например, Таджикистана или Уз-
бекистана потребуют выдачи нарушителя, 
Россия выдаст. Это стандартная практика 
в нашей стране, даже без учета того, что Рос-
сия перестанет исполнять решения ЕСПЧ».

Олег Дилимбетов, Арина Швецова, 
Санкт-Петербург

Экстрадицию сверят с Конституцией
Белорусская активистка просит вмешаться КС в процедуру ее выдачи на родину

Роскомнадзор намерен полностью 
 свернуть деятельность «Новой газеты»  
отзывом лицензии  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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По данным „Ъ“, основные претен-
зии к АНО «Сохнут» касаются пробле-
мы неправильно собранных персо-
нальных данных россиян и мето-
дов их хранения. В случае невыпол-
нений требований российского за-
конодательства организации может 
грозить ликвидация. 

• Еврейское агентство для Израи-
ля «Сохнут» было основано в 1929 го-
ду как часть Всемирной сионист-
ской организации. Его основной зада-
чей было содействие иммиграции ев-
реев, разбросанных по разным стра-
нам, в Палестину, а после создания 
еврейского государства — в Изра-
иль, а также связь с еврейскими ди-
аспорами. На территории СССР 
«Сохнут» начал работать в 1989 го-
ду, за два года до официального от-
крытия посольства Израиля в Мо-
скве. Сейчас в ведении агентства 
находится ряд просветительских 
программ, в том числе организация 
детских лагерей и воскресных школ, 
а также курирование программ 
по репатриации молодежи.
«Сохнут» не впервые сталкивает-

ся с угрозой закрытия на территории 
РФ. Израильский сайт «Детали» вспо-
минает, что 2 апреля 1996 года Ми-
нюст РФ отменил регистрацию Ев-
рейского агентства в России как не-
законную. Журналисты подчеркива-
ют, что именно в тот год Москва нача-
ла борьбу за возвращение Сергиев-
ского подворья и здания Русской ду-
ховной миссии в Иерусалиме. А сей-
час идет борьба за Александровское 
подворье. Бывший сотрудник «Сох-
нута» Семен Довжик отмечает, что 
кризис 1996 года был разрешен че-
рез контакты с США. Тогда же, по сло-
вам господина Довжика, Минюст РФ 
и предложил форму существования 
для Еврейского агентства, которая 
действует в России и по сей день,— 
статус автономной НКО. 

Дело «Сохнута» получило гром-
кий резонанс в Израиле и практиче-
ски сразу было поднято на уровень 

премьер-министра страны Яира Ла-
пида. «Закрытие офисов агентства 
станет серьезным событием, кото-
рое повлияет на отношения»,— про-
цитировала слова главы правитель-
ства его канцелярия в конце прош-
лой недели. В то же время господин 
Лапид отметил, что Израиль продол-
жит «действовать через дипломати-
ческие каналы, чтобы важная дея-
тельность Еврейского агентства не 
прекратилась». По итогам прошед-
шего в воскресенье совещания пра-
вительства Израиля было решено от-
править в Москву делегацию для пе-
реговоров. 

Оформление дипломатических 
виз заняло несколько дней, в ито-
ге израильтяне прилетели в россий-
скую столицу лишь в среду вечером, 
буквально накануне беседы в Бас-
манном суде. По информации изра-
ильской газеты Jerusalem Post, кото-
рая первая сообщила о возможном 
закрытии «Сохнута» в России, делега-
цию возглавляет заместитель совет-
ника по правовым вопросам МИДа 
Тамар Каплан. Вместе с ней приеха-
ли специалисты министерств ино-
странных дел, юстиции, иммигра-
ции и абсорбции, а также представи-
тели Управления по защите конфи-
денциальности и, собственно, само-
го «Сохнута». Израильские издания 
сообщают, что у делегации планиро-
вались встречи в Минюсте и МИД РФ. 

На протяжении последних недель 
в израильских СМИ активно подни-
малась тема резко ухудшившихся от-
ношений с Россией на фоне боевых 
действий на Украине и высказыва-
ний Яира Лапида о «военных пре-
ступлениях» Москвы. Как предполо-
жил накануне новостной сайт Ynet 
со ссылкой на официальные источ-
ники в Израиле, дело «Сохнута» не 
будет закончено до тех пор, пока не 
будет вмешательства на политиче-
ском уровне. По словам источников 
издания, «то, что мотивирует Россию 
действовать против присутствия 
агентства,— это ее гнев на Израиль». 
В Израиле обсуждалась возможность 

принятия ответных мер в случае за-
крытия «Сохнута». Среди вариантов, 
по данным СМИ,— остановка рабо-
ты Российского культурного центра 
в Тель-Авиве. Однако пока конфликт 
попробуют урегулировать путем пе-
реговоров. 

«В разгаре  
опасного кризиса»
Ситуация с «Сохнутом» наложилась 
на предвыборную борьбу в Израиле. 
В ноябре там предстоят уже пятые за 
3,5 года выборы в Кнессет. Экс-пре-
мьер и лидер правой партии «Ликуд» 
Биньямин Нетаньяху, до 2021 года 
без перерыва управлявший страной 
на протяжении 12 лет, намерен сде-
лать все возможное, чтобы вернуться 
во власть. Одним из его козырей всег-
да были особые отношения с миро-
выми лидерами. Портреты господи-
на Нетаньяху с президентом РФ Вла-
димиром Путиным и предыдущим 
американским лидером Дональдом 
Трампом украшали израильские го-
рода во время одной из последних 
предвыборных кампаний. «Мы на-
ходимся в разгаре опасного кризиса 
в отношениях между Россией и Изра-
илем. Мы можем и должны выйти из 
этого кризиса. В течение долгих лет 
мы выстраивали продуманные, сба-
лансированные и ответственные от-
ношения с Россией. В последнее вре-
мя я обеспокоен тем, что то, что мы 
строили годами, рушится на наших 
глазах за считаные недели» — так го-
сподин Нетаньяху прокомментиро-
вал дело «Сохнута». По его словам, от-
ношения между странами ухудши-
лись из-за «сочетания дилетантиз-
ма, безответственности и высокоме-
рия» политической элиты. Экс-пре-
мьер предостерег, что если кризис не 
будет разрешен немедленно, то это 
может привести к серьезному ущер-
бу для безопасности Израиля. Име-
лось в виду, что отношения с Россией 
всегда были важны для израильтян 
в контексте роли Москвы на Ближ-
нем Востоке и ее связей с Дамаском 
и Тегераном. 

Слова Биньямина Нетаньяху выз-
вали неоднозначную реакцию в Из-
раиле, прежде всего среди русско-
язычной общины, которая весьма 
болезненно воспринимает боевые 
действия на Украине. А министр 
обороны Бени Ганц подчеркнул 
в своем Twitter, что «израильское 
правительство ведет себя ответст-
венно и решительно, защищая ин-
тересы Государства Израиль и ев-
рейского народа». 

Со своей стороны, в Москве под-
черкивают, что проблема «Сохну-
та» — сугубо юридическая. «К этой 
ситуации нужно относиться очень 
аккуратно. Действительно, есть во-
просы с точки зрения соблюде-

ния российского законодательства 
к „Сохнуту“, и не нужно политизи-
ровать эту ситуацию и проецировать 
ее на весь комплекс российско-изра-
ильских отношений»,— заявил жур-
налистам пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков. На днях ста-
ло известно, что президент Путин 
поздравлял Яира Лапида со вступле-
нием на премьерский пост в начале 
июля. Ранее об этом не сообщала ни 
одна из сторон. При этом официаль-
ный представитель МИД РФ Мария 
Захарова в эфире телеканала «Соло-
вьев Live» напомнила об «абсолютно 
неконструктивной и, самое главное, 
необъективной риторике» со сторо-
ны Израиля в отношении действий 
России на Украине. Однако и она све-
ла проблему с «Сохнутом» к право-
вой плоскости. 

«Взаимные заверения, опубли-
кованные в последние несколько 
дней,— это важный шаг в уменьше-
нии высоты пламени. Как и отправ-
ка израильской делегации, несмо-
тря на скептицизм относительно ее 

способности повлиять на россий-
ское решение»,— считает бывший 
глава Совета национальной безопас-
ности Израиля Меир Бен-Шаббат 
(ныне — научный сотрудник Инсти-
тута исследований национальной 
безопасности Тель-Авивского уни-
верситета). Его комментарий был 
опубликован на ресурсах институ-
та. Господин Бен-Шаббат считает, что 
самое главное — обеспечить нали-
чие доступного механизма связи на 
уровне глав государств и их советни-
ков. По его словам, дело «Сохнута» — 
«это еще одна веха в негативной ди-
намике в российско-израильских от-
ношениях, которая происходит од-
новременно со сближением между 
Россией и Ираном». «Интересы Изра-
иля на региональной арене и в дру-
гих областях требуют принятия под-
хода, снижающего риски прямых 
трений между ним и Россией, а так-
же сохраняющего Израиль как актив 
для России»,— подчеркнул он.

Марианна Беленькая, 
Алексей Свиридов

По ком «Сохнут» колокол

Премьер Израиля 
Яир Лапид пообещал 
продолжать «действовать  
через дипломатические 
каналы» ради сохранения 
представительства 
агентства «Сохнут»  
в России   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Президент США Джо Байден в четверг впервые 
с марта поговорил с китайским лидером Си Цзиньпи-
ном. В центре внимания были вопросы региональной 
безопасности, в первую очередь эскалация кризиса 
вокруг Тайваня. В ходе беседы лидер КНР обратился 
к своему собеседнику со словами о том, что «играю-
щий с огнем» непременно сам себя обожжет. При 
этом он призвал Вашингтон перестать смотреть на 
Китай как на главного соперника и самую серьезную 
долгосрочную проблему. Между тем с таким призы-
вом стоило бы обратиться не только к администра-
ции Байдена. В пятницу переговоры в Вашингтоне 
будут проводить делегации из Южной Кореи и Япо-
нии — стран, которые согласны с американскими 
оценками об угрозах для региона со стороны Пекина.

Разговор лидеров США и Китая — первый с 18 мар-
та — продолжался 2 часа 17 минут. «Главы двух госу-
дарств считают, что состоявшийся звонок был искрен-
ним и обстоятельным, стороны договорились поддер-
живать контакты»,— сообщило по итогам переговоров 
Центральное телевидение Китая. Между тем обнародо-
ванные цитаты из выступления Си Цзиньпина свиде-
тельствуют о том, что разговор был не только обстоятель-
ным, но и крайне непростым.

«Воспринимать и определять китайско-американ-
ские отношения с точки зрения стратегического сопер-
ничества, а также смотреть на Китай как на главного со-
перника и самую серьезную долгосрочную проблему — 
это неверная оценка китайско-американских отношений 
и ошибочное толкование развития Китая»,— привел сло-
ва Си Цзиньпина сайт МИД КНР. При этом особое внима-
ние в ходе телефонной беседы, по всей видимости, было 
уделено тайваньскому вопросу. «Мы решительно про-
тив сепаратизма и внешнего вмешательства в дела Тайва-
ня,— сказал Джо Байдену Си Цзиньпин.— Правительство 
и народ Китая занимают неизменную позицию, мы будем 
твердо защищать государственный суверенитет и терри-
ториальную целостность своей страны». Сообщается так-
же, что китайский лидер предупредил: «играющий с ог-
нем» непременно сам себя обожжет. Джо Байден, тем вре-
менем, заверил, что «США выступают против односторон-
них усилий по изменению статус-кво или подрыву ста-
бильности и мира вокруг Тайваньского пролива».

Напомним, причиной очередного обострения «тай-
ваньского вопроса» послужили планы спикера Палаты 
представителей Конгресса США Нэнси Пелоси посетить 
остров, который Пекин считает своей неотъемлемой ча-
стью (см. „Ъ“ от 26 июля). Власти КНР уже неоднократно на 
разных уровнях предупреждали: если визит все-таки со-
стоится, они примут в ответ «решительные меры».

На этом фоне газета South China Morning Post сообщи-
ла: и США, и Китай наращивают военное присутствие 
возле Тайванского пролива. Так, Народно-освободитель-
ная армия КНР размещает дополнительные силы на ави-
абазе Лунтянь в провинции Фуцзянь, расположенной 
по другую сторону пролива от Тайваня. А американская 
авианосная ударная группа во главе с авианосцем Ron-
ald Reagan вернулась из порта Сингапура в Южно-Китай-
ское море. «США в очередной раз решили показать свои 
мускулы. Теперь вы можете ясно видеть, кто является са-
мой большой угрозой миру и стабильности в Южно-Ки-
тайском море и Азии»,— заявил в этой связи в четверг 
официальный представитель МИД КНР Чжао Лицзянь.

Деэскалация, вероятно, могла бы наступить в случае 
четкого отказа Нэнси Пелоси от поездки на Тайвань. Но 
спикер Палаты представителей по-прежнему не дает од-
нозначных ответов на вопросы о том, посетит ли она 
остров.

Еще одной угрозой региональной безопасности китай-
ская сторона считает американские инициативы по вы-
страиванию в Индо-Тихоокеанском регионе «пояса сдер-
живания» КНР (см. „Ъ“ от 13 июля). Как раз в четверг в МИД 
Китая напомнили новому руководству Южной Кореи 
о принятом еще в 2017 году предыдущим президентом 
республики Мун Чжэ Ином решении не размещать в стра-
не дополнительные американские противоракетные ком-
плексы THAAD. Чжао Лицзянь сказал, что политика Мун 
Чжэ Ина сыграла «ключевую роль в укреплении взаимно-
го доверия и в усилении сотрудничества двух стран». Но 
теперь она может быть пересмотрена: как заявил в поне-
дельник глава МИД Южной Кореи Пак Чин, позиция вла-
стей по THAAD не являлась обязательством Южной Кореи 
либо официальным соглашением Сеула и Пекина.

Альтернативную китайской точку зрения на все эти во-
просы в пятницу выскажет в Вашингтоне глава Миноборо-
ны Южной Кореи Ли Чжон Соп. Кроме того, на первом пла-
не наверняка окажется обсуждение дальнейшей тактики 
сдерживания Пхеньяна. Власти Южной Кореи считают, что 
КНДР завершила большую часть подготовки к седьмому 
ядерному испытанию и время проведения теста зависит 
лишь от решения лидера страны Ким Чен Ына. Тот, кстати, 
накануне заявил, что Пхеньян «полностью готов к любой 
военной конфронтации с Соединенными Штатами». «Если 
южнокорейский режим и военные бандиты (имеются 
в виду США.— „Ъ“) думают напасть на нас и полагают, что 
они могут нейтрализовать или уничтожить часть нашей 
военной мощи превентивно, основываясь на определен-
ных военных средствах или методах, они ошибаются»,— 
отметил северокорейский лидер в речи по случаю годов-
щины окончания Корейской войны 1950–1953 годов.

Кроме того, на министерской встрече в пятницу, как 
ожидается, будут обсуждаться перспективы дальнейше-
го трехстороннего сотрудничества Южной Кореи, США 
и Японии. С взаимодействием в таком формате не все 
гладко. В частности, встреча лидеров трех стран 29 июня 
на полях саммита НАТО в Мадриде чуть не была отмене-
на в последний момент. Несмотря на попытки Сеула и То-
кио пойти на сближение, между странами остается целый 
ряд пока неразрешимых противоречий, обусловленных 
как экономически, так и исторически. При этом Соеди-
ненным Штатам крайне важно, чтобы на фоне продолжа-
ющегося усиления Китая в регионе отношения Японии 
и Южной Кореи все-таки потеплели.

Кстати, в пятницу в Вашингтоне будет находиться не 
только глава Минобороны Южной Кореи, но и министр 

иностранных дел Японии Ёсимаса Хаяси. Он примет учас-
тие во встрече в формате «2+2» с участием глав внешнепо-
литических и экономических ведомств США и Японии.

Кооперация в треугольнике Вашингтон—Сеул—То-
кио все больше беспокоит Пекин, который уверен: в ос-
нове всего лежит желание США взять под контроль стра-
ны Индо-Тихоокеанского региона. 29 июня, когда трех-
сторонняя встреча все-таки состоялась, постпред КНР 
при ООН Чжан Цзюнь заявил о недопустимости вовлече-
ния НАТО в дела Азиатско-Тихоокеанского региона. Ди-
пломат предостерег от расширения альянса на восток, 
дабы не посеять семена конфликта, как это, по его сло-
вам, произошло на Украине.

Павел Тарасенко;  
Екатерина Мур, Вашингтон

И вышел грозить в туман над Янцзы
Си Цзиньпин предостерег Джо Байдена от игр с огнем

При этом опрошенные „Ъ“ юристы уве-
рены, что поднятый властями США во-
прос об обмене спортсменки на отбываю-
щего 25-летний срок в американской тюрь-
ме Виктора Бута может быть решен только 
после вынесения приговора. По их словам, 
пока решение суда не вступит в законную 
силу — Бриттни Грайнер невиновна и ника-
ких оснований для обмена нет. 

В ожидании обмена
Адвокат осужденного в 2020 году граждани-
на США Пола Уилана Владимир Жеребен-
ков заявил „Ъ“, что у его подзащитного, от-

бывающего срок в Мордовии, в камере есть 
телевизор и о том, что американские влас-
ти хотят его обменять, он знает и ждет это-
го. «После приговора мы даже не стали по-
давать апелляционную жалобу, чтобы ре-
шение суда быстрее вступило в законную 
силу. Уже тогда между спецслужбами двух 
стран, а инициатором, насколько я знаю, 
была наша сторона, велись переговоры об 
обмене,— рассказал господин Жеребен-
ков.— Однако вскоре все неожиданно за-
тихло. В прошлом году я ездил к Уилану 
в колонию, и он рассказал мне, что сотруд-
ники американского посольства сообщили, 
что вопрос с обменом закрыт. Причем яко-
бы из-за того, что если он состоится, то рус-

ские начнут похищать граждан США, неза-
конно осуждать их и менять на своих сооте-
чественников, отбывающих сроки в амери-
канских тюрьмах. Теперь инициатива исхо-
дит уже от США. Но выдвинутые ими усло-
вия я считаю несправедливыми. Объясне-
ние у меня одно: Бута они считают весьма 
значимой и опасной фигурой. Впрочем, по-
добного рода переговоры проходят в тайне, 
и думаю, что наши дипломаты ведут актив-
ную работу». 

Между тем вице-президент российско-
го подразделения Международного комите-
та защиты прав человека Иван Мельников 
в разговоре с „Ъ“ отметил, что выдвинутые 
США условия вряд ли будут способствовать 

ускорению этого процесса. «Предложение 
обменять Виктора Бута на Бриттни Грайнер 
и уже отбывающего 16-летний срок в рос-
сийской тюрьме за шпионаж Пола Уилана 
не внушает оптимизма. Если вопрос обме-
на одного на одного, по моим данным, был 
делом практически решенным и все могло 
произойти весьма оперативно, то нынеш-
няя ситуация — это шаг назад»,— заявил 
Иван Мельников. Он выразил надежду на 
то, что американская сторона пересмотрит 
свою позицию. 

Если же нет, то, как полагает Иван Мель-
ников, Россия может предложить властям 
США обмен и «два на два». По словам пра-
возащитника, сейчас в тюрьмах США нахо-

дится порядка 2 тыс. граждан России. «По-
давляющее большинство из них отбывают 
сроки за мелкие общеуголовные преступ-
ления. Но есть и те, кого мы вполне можем 
включить в обменный список»,— счита-
ет собеседник „Ъ“. К таковым он отнес осу-
жденного на 27 лет за кибермошенничест-
во программиста Романа Селезнева и обви-
няемого властями США в инсайдерской тор-
говле ценными бумагами российского биз-
несмена Владислава Клюшина, а также экс-
традированного в июне 2022 года из Таилан-
да в США Дмитрия Украинского, которому 
инкриминируется хищение средств амери-
канских граждан. 

Олег Рубникович, Елена Черненко

Обменный курс не сходится
с1

с1
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полезных услуг. В декабре 2021 года Русфонд получил 
грант в конкурсе «Москва — добрый город» на привлечение 
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О РУСФОНДЕ

Маша Стребкова, 10 лет, детский церебральный 
паралич, задержка развития, требуется 
лечение. 201 070 руб.

У дочки при рождении сильно пострадал голов
ной мозг. Домой ее выписали лишь через два меся
ца. А в полгода начались сильные приступы эпи
лепсии и произошел откат в развитии. Приступы 
случались каждый день, становились все сильнее. 
Когда их купировали, дочке начали проводить реа
билитацию. Но она до сих пор ни стоять, ни сидеть 
не умеет и не говорит. Помогите, пожалуйста, прой
ти лечение в московском Институте медтехнологий 
(ИМТ). У нас трое детей, средств на оплату не хватает. 
 Екатерина Стребкова, Москва
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч
ку необходимо госпитализировать, нужно норма
лизовать тонус мышц, увеличить объем движений, 
восполнить отсутствующие навыки, развить речь».

Денис Верхов, 3 года, деформация черепа, 
спасет операция, требуются титановые 
пластины. 225 425 руб.
Внимание! Цена пластин 546 425 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 300 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 21 тыс. руб.

Сын родился раньше срока, с искривленными 
ручками и ножками, деформацией грудной клетки 
и стоп. И голова была странной формы: лоб клином 
выступал вперед, виски вдавлены. Нейрохирург ска
зал, что это опасная патология, но с операцией на
до подождать, пока сын не наберет достаточный вес. 
Сейчас наконец врачи решили, что Денис окреп 
для операции и ее нужно провести как можно ско
рее. Это реконструкция черепа с помощью титано
вых пластин. Саму операцию проведут за счет ОМС, 
а пластины надо оплатить. Но у меня таких денег нет, 
помогите! Екатерина Верхова, Саратовская область
Челюстно-лицевой хирург Морозовской дет-
ской городской клинической больницы Игорь 
Глязер (Москва): «Ребенку требуется срочная рекон
структивная краниопластика с использованием ти
тановых пластин. Операция позволит выровнять 
форму головы и предупредить осложнения».

Маша Васильева, 4 года, врожденная 
левосторонняя косолапость, рецидив, 
требуется хирургическое лечение. 131 640 руб.
Внимание! Цена лечения 157 640 руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 26 тыс. руб.

У дочки сразу после рождения выявили деформа
цию левой стопы. Нас направили к ортопеду, прове
ли лечение. Ножка выпрямилась. Раз в год мы при
езжали на осмотр. Сначала все было хорошо, Ма
ша нормально развивалась. Но недавно левая стопа 
опять стала подворачиваться, дочка при ходьбе на
ступает на ребро стопы, часто падает. Врач сказал, 
что это рецидив косолапости, посоветовал обратить
ся в ярославскую клинику. Здесь доктор подтвердил 
рецидив и необходимость операции. Но ее опла
ту нам не осилить. Помогите! Марина Васильева, 
 Костромская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «У Маши про
изошел рецидив деформации. Планируется прове
дение курса этапных гипсований по методу Понсети 
и операция. Мы выведем левую стопу в правильное 
положение, и девочка сможет нормально ходить».

Роман Ахметчин, 1 год, врожденный порок 
развития спинного мозга — Spina bifida, 
требуется комплексное обследование и план 
лечения. 191 600 руб. 
Внимание! Цена обследования 675 600 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 450 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 34 тыс. руб. 

Рома родился с патологией развития позвоноч
ника и спинного мозга — Spina bifida. В десять дней 
от роду перенес первую операцию по удалению гры
жи и пластике спинномозгового канала. Кроме того, 
у сына недержание мочи и ослаблены мышцы ног. 
Но опора в ногах есть, значит, есть шанс, что он сможет 
ходить. Мы узнали, что в московской клинике Глобал 
Медикал Систем разработана специальная програм
ма для детей со Spina bifida, Рому готовы взять в эту 
программу, обследовать и лечить. Но у нас нет возмож
ности ее оплатить. Анна Ахметчина, Красноярский край
Педиатр Центра врожденной патологии кли-
ники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic) Эми-
лия Гаврилова (Москва): «У Ромы нарушены функ
ции органов малого таза и снижена моторика, отме
чен вялый нижний парапарез, на спине образовалась 
липома. Ребенку необходимо пройти обследование 
по урологии, ортопедии и нейрохирургии для уточ
нения характера нарушений и подбора оптимальной 
тактики лечения».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Маша хочет домой
Пятимесячную девочку спасет  
трансплантация костного мозга

Из свежей почты

Почта за неделю 22.07.22–28.07.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 75 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 50
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

Ксенофобия калечит
Как разъяснить детям  
терапевтическую роль толерантности
Читатели Русфонда в апреле этого 
года помогли десятилетнему Алеше 
Серагу собрать деньги на покупку 
слуховых аппаратов. С ними маль‑
чик снова стал слышать пение птиц 
и даже шелест травы. Но теперь 
слух у Алеши резко ухудшился, сни‑
зился до 4‑й степени — это послед‑
няя и самая тяжелая стадия тугоухо‑
сти. Произошло это после того, как 
одноклассник ударил Алешу в лицо. 
Сам Алеша рассказывает, что его 
били в классе весь год — он раздра‑
жал ребят тем, что не такой, как все. 

Алеша с мамой в прошлом году пе
реехали в Татарстан, в город Чистополь, 
из Башкирии. Мальчик пошел в 4й 
класс лицея №2. Алеша всегда хорошо 
учился, а вот отношения с одноклассни
ками сразу не заладились. Поскольку 
у мальчика тогда еще не было слухово
го аппарата, он иногда переспрашивал 
у соседа по парте то, что не расслышал 
во время урока. А сосед в ответ раздра
жался и жаловался учительнице, что 
Алеша мешает ему заниматься. 

Учительница Инже Ахметова счита
ет, что у Алеши сложный характер:

— Он оказался нелюдимым, вечно 
садился в уголок, ни с кем не общался, 

не участвовал в праздниках. На уроках 
задавал слишком много вопросов. 

По словам учительницы, она не за
мечала, чтобы одноклассники били 
Алешу, а сам мальчик никогда не жа
ловался. Алеша и правда сначала ни
кому ничего не рассказывал — да
же маме, пока она не увидела у него 
синяки. 

— Я тогда пошла в школу, поговори
ла с учительницей, с ребятами. На ка
което время это помогло, а потом про
изошел тот конфликт,— рассказывает 
Алешина мама Оксана Позолотина.

На перемене к Алеше подошел од
ноклассник и ударил его в глаз. На во
прос «Зачем ты это сделал?» мальчик от
ветил: «Потому что он меня бесит!» 

— Реакция в родительском чате бы
ла единодушной: это же дети! Тем бо
лее мальчики — они всегда дерутся,— 
говорит Оксана.— И только однаедин
ственная мама написала, что такого 
в принципе быть не должно.

Алешина учительница тоже не ви дит 
в произошедшем ничего особенного:

— С мальчиками поговорил психо
лог, родители Алешиного однокласс
ника извинились перед ним и его ма
мой. А что еще мы можем сделать?

Читатели Русфонда каждый день 
помогают спасти жизни тяжелоболь
ных детей, но при этом мы понимаем, 
что многие наши подопечные нико
гда не станут такими, как все. Сделать 
операцию или провести лечение — 
это только первый шаг. Дальше в дело 
вступает общество, которое может по
мочь, а может уничтожить. Что мы мо
жем сделать, чтобы наше общество пе
рестали раздражать дети и взрослые, 
которые чемто отличаются от боль
шинства? Начать, кажется, нужно с то
го, чтобы не считать историю Алеши 
случайным эксцессом. Детям хорошо 
бы объяснить, что если сегодня они по
зволяют себе презрение и ненависть, 
то завтра будут наносить увечья, кале
чить жизнь другому и себе. Однокласс
нику, ударившему Алешу, пришлось 
перейти в другую школу. Алеша очень 
хочет учиться, но боится возвращаться 
в класс, а еще ему предстоит длитель
ное обследование в больнице. Мы бу
дем следить за этой историей. 

Оксана Пашина, 
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/970

Маша Вохмина родилась в Перми. 
И все пять месяцев своей крошеч‑
ной жизни провела в больницах. 
У девочки острый миелобластный 
лейкоз — рак крови, который отли‑
чается высокой агрессивностью 
и тяжелым течением. Единствен‑
ное спасение — трансплантация 
здорового костного мозга. Машины 
родители готовы стать донорами, 
но не подошли по медицинским по‑
казаниям. В российских регистрах 
донора для девочки тоже не ока‑
залось, но его можно найти за гра‑
ницей. Вот только государство 
не оплачивает подбор и активацию 
зарубежного донора, как и доставку 
трансплантата в клинику, а у Вохми‑
ных таких денег нет. 
— Врачи роддома сразу заметили на те
ле Маши красную сыпь и синяки — 
и забили тревогу, нас перевели в дет
скую больницу. Там выяснилось, что 
у дочки увеличены печень и селезен
ка, уровень тромбоцитов и гемоглоби
на в крови очень низкий, а лейкоци
тов, наоборот, слишком много. А еще 
врачи нашли опухолевые клетки. При
шлось срочно проводить переливание 
крови,— рассказывает Светлана, мама 
девочки. 

В больнице Маше поставили пред
варительный диагноз «острый мие
лобластный лейкоз». После пункции 
костного мозга он подтвердился. Вра
чи уточнили: у Маши высокий риск ре
цидива, возможно, понадобится транс
плантация костного мозга. Но в Пер
ми таким маленьким детям пересадку 
не делают, поэтому девочку решили 
направить в один из крупных феде
ральных центров. Ее согласились при
нять на лечение в московском Нацио
нальном медицинском исследователь
ском центре (НМИЦ) онкологии имени 
Н.Н. Блохина. 

— Маша еще ни разу не была дома: 
она то в одной больнице, то в другой. 
Мы с мужем все время рядом, подменя
ем друг друга в палате. Но очень хочет

ся оказаться дома всем вместе. И ходить 
с Машей не на процедуры, а просто 
на прогулки,— признается Светлана.

Врачи до сих пор не знают, почему 
возникает и развивается острый миело
бластный лейкоз. Но среди всех лейке
мий у детей он занимает второе место. 
При этой болезни «программа» работы 
костного мозга сбивается и он начина
ет вырабатывать большое количество 
незрелых клеток крови: эритроцитов, 
лейкоцитов и тромбоцитов. В резуль
тате кровь больше не выполняет свои 
функции — изза этого страдает весь 
организм. 

В Центре Блохина Маше провели 
два курса высокодозной химиотера
пии и добились ремиссии. Чтобы избе
жать рецидива, было принято решение 
о пересадке костного мозга. 

— Самое удивительное, что даже 
после всех процедур Маша улыбает
ся. И во сне улыбается. Хоть лечение 
переносит очень тяжело,— говорит 
Светлана.

И за эту улыбку родители готовы 
отдать все. Они уже просили читате
лей Русфонда помочь в оплате генети
ческого типирования, чтобы понять, 
кто из них лучше подойдет дочке как 
донор. К сожалению, исследование 
показало, что не подходят ни мама, 

ни папа. Так бывает. Иногда генети
ческий близнец находится не в семье 
среди родственников, а в другом горо
де — и даже в другой стране. В Нацио
нальном регистре доноров костного 
мозга имени Васи Перевощикова (На
циональном РДКМ) и других отечест
венных регистрах доноров для Маши 
тоже не нашлось. Но они есть за рубе
жом. Подобрать для девочки нерод
ственного донора и доставить в кли
нику трансплантат изза границы 
готов Национальный РДКМ. Вот толь
ко стоит это очень дорого — больше 
2 млн руб., а государство такие рас
ходы не оплачивает. Поэтому Маши
ны родители снова умоляют читате
лей Русфонда о помощи. А Маша очень 
ждет. Изза того, что рак крайне агрес
сивный, а девочка маленькая, состоя
ние тяжелое: то высокая температура, 
то боли в животе.

Трансплантацию костного мозга ча
сто называют операцией последней 
надежды. Все вместе мы можем пода
рить эту надежду Машиной семье.

Оксана Пашина,  
Москва

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А Ш И  В О Х М И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 9 9  6 0 2  Р У Б .

Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): 
«Учитывая диагноз и тяжелое течение болезни, Маше по жизненным показаниям необходима транс-
плантация костного мозга от неродственного донора из-за рубежа. Подбор и активацию донора, 
доставку трансплантата в клинику организует Национальный РДКМ».

Стоимость подбора и активации донора, доставки трансплантата 2 023 602 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 1 200 000 руб. Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 
24 тыс. руб. Не хватает 799 602 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Машу Вохмину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Маши — Светланы Олеговны Вохминой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Маша еще ни разу не была 
дома: она то в одной 
больнице, то в другой   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Кто в доме 
хозяин?
У Федерального регистра  
нет руководителя. И не будет?

Сегодня — последний день комментариев 
к  проекту постановления Правительства РФ 
о финансировании расходов донора на про‑
езд к месту забора костного мозга и обрат‑
но. Проект подготовил Минздрав. Русфонд 
и  Национальный регистр доноров  костного 
мозга имени Васи Перевощикова (Националь‑
ный РДКМ) отправили замечания и предложе‑
ния на regu lation.gov.ru. Лев Амбиндер ком‑
ментирует этот документ, а также реакцию 
Департамента здраво охранения Правитель‑
ства РФ на обра щение Русфонда 20 июля 
к  вице‑премьеру Татьяне Голиковой. Оба до‑
кумента взаимосвязаны и свидетельствуют: 
у Федерального ре гистра даже два хозяина — 
Минздрав и Феде ральное медико‑биологиче‑
ское агентство (ФМБА). И они никак не опреде‑
лятся, как интегрировать Национальный РДКМ 
в Федеральный регистр.

Сначала о реакции правительственного де
партамента. Два месяца назад Русфонд обратился 
к ви цепремьеру Татьяне Голиковой с просьбой вме
шаться: утвержденные Правительством РФ Правила 
ведения Федерального регистра исключали равно
правное наряду с госучреждениями участие Нацио
нального РДКМ в развитии донорской базы России. 
16 мая вицепремьер поручила ФМБА в месячный 
срок «рассмотреть и доложить консолидированное 
решение, при необходимости с нормативным пра
вовым актом». Минуло два месяца. По нашим дан
ным, доклада ФМБА еще нет. Правила попрежнему 
исключают Национальный РДКМ из числа постав
щиков Федерального регистра с правом на государ
ственное финансирование.

20 июля Русфонд обратился с новым письмом 
к Татьяне Голиковой. Я рассказал о нулевом ре
зультате переговоров с ФМБА и спросил, не может 
ли правительство решить вопрос о финансирова
нии Нацио нального РДКМ в 2023 году? В ФМБА пола
гают, что каждый участник развития Федерального 
регистра должен сам обращаться с заявками в пра
вительство на субсидии в 2023 году. Агентство свою 
заявку уже подало. Так же де поступил и Минздрав.

Негосударственное происхождение Националь
ного РДКМ сделало его крупнейшим регистром 
страны (68 398 доноров). Но оно же сыграло дурную 
шутку: ФМБА и Минздраву он неинтересен, хотя до
норы нашего некоммерческого регистра востребо
ваны всеми центрами трансплантации костного 
мозга России и еще 14 стран. Я сообщал вицепре
мьеру Голиковой: если государство профинансиру
ет в 2023 году своих строителей Федерального ре
гистра и обойдет стороной Национальный РДКМ, 
то благотворители Русфонда откажутся его поддер
жать. Для них такой оборот означает одно: государ
ству не нужен НКОрегистр.

Так вот, не прошло и недели, как Департамент 
здравоохранения Правительства РФ отреагировал: 
замдиректора Артем Тарасенко отписал обраще
ние Русфонда обратно в ФМБА и заодно в Минздрав, 
Мин юст, Минфин, Минэкономразвития РФ с прось
бой «рассмотреть и о результатах проинформиро
вать автора».

Да читал ли вообще Артем Игоревич обращение 
Русфонда? Знает ли о неисполненном поручении ви
цепремьера? Не исполненным тем самым ФМБА?

А теперь о проекте постановления Правитель
ства РФ об оплате расходов донора на проезд к месту 
забора костного мозга и обратно. Проект подготовил 
Минздрав. И все бы ничего, да много вопросов. Пред
лагается возложить расходы на центры транспланта
ции костного мозга. Как это будет выглядеть на прак
тике? Кто закажет билеты? Врач? Но как он исчис лит 
реальную стоимость проезда туда и обратно?

Нет, порядок предусматривает «предоставление 
средств донору». То есть клиника перечислит день
ги добровольцу? Но каков порядок предоставления 
средств? Средний норматив стоимости проект опре
деляет в 8612 руб. В Русфонде полагают, что норма
тив занижен, но это полбеды. Не случится ли так, что 
донору предложат съездить на свои, а по возвраще
нии компенсировать ему затраты в соответствии 
с проездными документами?

Если последнее, то мы растеряем до половины 
доноров. Наши добровольцы — это люди семей
ные с однимдвумя детьми. Они, как правило, живут 
от зарплаты до зарплаты, и оплатить эти переезды 
для них сложно. Строго говоря, да и с какой стати? 
Кажется, авторы проекта забывают деталь, которая 
определяет все процессы в связке «доброволец—
регистр—клиника—пациент». Донор — здоровый 
человек, он добровольно и безвозмездно согласил
ся помочь другому, смертельно больному челове
ку. И так же добровольно он вправе отказаться, да
же в самый последний момент — в лаборатории при 
виде пластикового мешка меж двух трубок, которые 
через катетеры подключат к его рукам.

И как быть с оплатой проезда сопровождаю
щего лица? К примеру, первым донором в Нацио
нальном РДКМ стала девушка, мать которой, врач, 
наотрез отказалась отпускать дочь одну. А вот еще: 
донор — мама, она готова помочь незнакомому че
ловеку, но хотела бы съездить вместе с шестилетним 
сыном. Не на кого оставить. Мы оплачиваем такие 
путешествия. 

Нам представляется логичным поручить ФМБА 
финансирование поездок доноров, раз оно отве
чает за ведение Федерального регистра. Всетаки 
клиники — они про больных. А Федеральный ре
гистр — про здоровых. Ему виднее, что лучше его 
добровольцам.

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА (СПЧ),  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27815,48 (+99,73)
РТС 1137,82 (-16,13)
FTSE 100 7345,25 (-2,98)

DAX 30 13282,11 (+115,73)
DJIA* 32462,07 (+264,48)
NASDAQ Composite* 12089,22 (+56,80)

*На 20:05.    По данным агентства Bloomberg. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.07.22
Австралийский доллар 42,1181
Английский фунт 72,4303
Белорусский рубль 23,0046
Датская крона 82,0977

Доллар США 60,2031
Евро 61,2171
Индийская рупия** 75,2762
Казахский тенге** 12,5381

Канадский доллар 46,7706
Китайский юань* 90,4549
Норвежская крона* 61,5769
СДР 79,2742

Сингапурский доллар 43,5655
Новая турецкая лира* 33,6590
Украинская гривна* 16,3219
Шведская крона* 58,9031

Швейцарский франк 62,8687
Японская иена** 44,4960
*За 10. **За 100. 
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Этим летом депутаты вернулись 
к борьбе против «пропаганды ЛГБТ» 
и прочих чуждых российской влас-
ти идеологий. В июле внесен про-
ект КПРФ, «Справедливой России» 
и ЛДПР о запрете информации, ко-
торая предполагает «отрицание се-
мейных ценностей» и «пропаган-
ду нетрадиционных сексуальных 
отношений». Не остались в стороне 
и единороссы: их вариант, предпо-
лагающий распространение запрета 
пропаганды ЛГБТ на все возрастные 
категории, должен быть внесен в Гос-
думу осенью. И хотя пока нет опреде-
ленности, какая из инициатив прой-
дет, даже их обсуждение уже влияет 
на киноиндустрию.

Внесенный законопроект содер-
жит максимально размытые форму-
лировки, по которым, кажется, мож-
но отправить под сукно половину 
фильмов. Комментируя документ, 
глава фонда «Кинопрайм» Антон Ма-

лышев говорил, что, если бы такой за-
кон действовал раньше, мы бы не уви-
дели, например, фильмов «Москва 
слезам не верит» и «Любовь и голуби» 
Владимира Меньшова, «Военно-поле-
вой роман» Петра Тодоровского.

Один из авторов проекта, Николай 
Бурляев, в интервью «Интерфакс. Ре-
лигия» поспешил пояснить, что тот не 
предполагает «отмену» фильмов вро-
де «Военно-полевого романа» и наце-
лен в первую очередь на современное 
кино, в котором присутствует «облаго-
раживание порока». Заниматься отсе-
вом таких фильмов, по его мнению, 
должны общественные советы, куда 
могут войти учителя, медики, пред-
ставители правоохранительных ор-
ганов и даже духовенство.

Если бы российская киноинду-
стрия торговалась на бирже, ее ак-
ции уже рухнули бы на десятки про-
центов. После истории с фильмом 
«Искушение» (история о монахине, 
которую судят за прелюбодеяние), не 
получившим прокатного удостове-
рения в 2021 году, кинопрокатчики 
и так не рисковали покупать права на 
потенциально спорные картины. Од-
нако онлайн-кинотеатры до сих пор 
были более свободны в выборе тем. 
У членов потенциального «общест-
венного совета» могли бы возникнуть 
вопросы не только к зарубежным се-
риалам, но и к оригинальным проек-
там российских платформ — напри-
мер, к сериалам «ЮЗЗЗ» от Premier, 
где герои ведут свободную сексуаль-
ную жизнь, к «Amore more» от Kion, 
который посвящен полиамории, или 
«Клинике счастья», где один из геро-
ев — бисексуал.

Кто же теперь сможет дать частно-
му инвестору гарантию, что сериал 
или фильм не будет запрещен, даже 
если сценарий вычитан вдоль и по-
перек на предмет разного рода «по-
рочной» информации? Желающих 
вкладываться в военно-патриоти-
ческие фильмы среди частных ин-
весторов будет немного: со времен 
«Т-34», кроме «Девятаева», не было 
подобных фильмов, которые соби-
рали бы в прокате больше 200 млн 
руб. Самым очевидным следствием 
этого выглядит вынужденное уси-
ление господдержки производства 
кино и сериалов, причем, видимо, 
без особых экономических обосно-
ваний. Как будто мало просят все 
остальные отрасли.

Кто же теперь сможет 
дать частному инвес-
тору гарантию, что 
профинансированный 
им сериал или фильм 
не будет запрещен?

Как стало известно „Ъ“, 
« Аврора» Андрея Патруше-
ва под новым названием 
« Газпром шельфпроект» мо-
жет стать основным подряд-
чиком «Газпрома» по бурению 
на шельфе. Под ее управле-
ние перейдет нынешний 
флот плавучих буровых плат-
форм и судов снабжения «Газ-
пром флота». Компания мо-
жет консолидировать заказы 
«Газпрома» и НОВАТЭКа по бу-
рению в акватории арктиче-
ских морей. В «Газпром шель-
фпроекте» заявили „Ъ“, что 
рассчитывают стать «специа-
лизированным центром ин-
женерно-технических компе-
тенций для выполнения работ 
на морских месторождениях».

«Газпром шельфпроект» станет 
основным подрядчиком «Газпро-
ма» по шельфовому бурению, рас-
сказали несколько источников „Ъ“ 
в отрасли. 

«Газпром шельфпроект» — это 
новое название АО «Аврора», ос-
новным бенефициаром кото-
рого является младший сын се-
кретаря Совета безопасности 
и бывший замглавы «Газпром неф-
ти» по шельфовым проектам Ан-
дрей Патрушев. Возглавляет «Газ-
пром шельфпроект» Александр 
Коробков, который, по текущим 
данным СПАРК, также руководит 
«Газпромнефть-Сахалином» — сов-
местным предприятием «Газпром 
нефти» (51%) и НОВАТЭКа (49%) по 
освоению Северо-Врангелевского 

участка, расположенного в аквато-
рии Восточно-Сибирского и Чукот-
ского морей.

«Изменение наименования 
связано с новым этапом развития 
компании как специализирован-
ного центра российских инженер-
но-технических компетенций для 
выполнения работ на морских ме-
сторождениях,— заявляют в „Газ-
пром шельфпроекте“.— Компания 

продолжит расширять возможно-
сти по оказанию комплекса высо-
кокачественных услуг в интересах 
ключевых заказчиков, включая 
„Газпром“». Там добавили, что «дея-
тельность компании будет способ-
ствовать наиболее эффективному 
освоению углеводородного потен-
циала континентального шель-
фа России». На прямой вопрос „Ъ“ 
о том, станет ли компания генпод-

рядчиком «Газпрома» по шельфо-
вому бурению, там не ответили. 
В «Газпроме» и НОВАТЭКе не дали 
комментариев. 

Несмотря на то что «Газпром 
шельфпроект» принадлежит част-
ным лицам, компания имеет иден-
тичный «Газпрому» логотип. Это не 
первый случай: логотипом «Газпро-
ма» пользовалось и «Газпром буре-
ние» даже после продажи компании 
Аркадию Ротенбергу в 2011 году. 

По словам собеседников „Ъ“, 
«Газпром шельфпроект» взял 
в управление буровые установки 
и суда снабжения, которые прежде 
находились под управлением до-
черней структуры монополии «Газ-
пром флот». Пока в аренду взяты 
три установки из четырех — ППБУ 
«Полярная звезда», «Северное сия-
ние» и СПБУ «Арктическая». Выруч-
ка «Газпром флота» в 2021 году со-
ставила 19,4 млрд руб., у «Газпром 
шельфпроекта» — 11 млрд руб. 

В прошлом году «Аврора» арен-
довала у итальянской Saipem бу-
ровую платформу Perro Negro 8 
в рамках контракта с НОВАТЭКом 
на бурение на Геофизическом ме-
сторождении, и с ее помощью 
планировалось бурение на Юж-
но-Тамбейском участке в Обской 
губе. В результате санкций Saipem 
вышла из проекта. Теперь «Газ-
пром шельфпроект» сможет про-
должить бурить на проектах НО-
ВАТЭКа, отмечают собеседники 
„Ъ“. Кроме того, как сообщал „Ъ“, 
в этом году структуры, связанные 
с «Газпром шельфпроектом», во-

шли в капитал крупного подряд-
чика НОВАТЭКа «Инвестгеосерви-
са» (см. „Ъ“ от 19 июля). 

По информации Минприроды, 
в акваториях арктических морей 
России «Газпром» планирует буре-
ние трех скважин. Две скважины 
расположены в Карском море: разве-
дочная на Ленинградском лицензи-
онном участке и поисково-оценоч-
ная на Русановском лицензионном 
участке, а также разведочная сква-
жина на Ледовом газоконденсат-
ном месторождении в акватории 
Баренцева моря. В ведомстве уточ-
няют, что бурение скважин в аква-
ториях Карского и Баренцева моря 
запланировано с использованием 
ППБУ «Северное сияние», которая 
17 июля в составе буксировочного 
каравана вышла из Кольского зали-
ва. Использование одной морской 
буровой установки на двух точках 
бурения в один межледовый пери-
од — принципиально новый спо-
соб организации морской геолого-
разведки, добавили в Минприроды.

Рост цен на нефть в этом году 
может позволить нефтяным ком-
паниям не сокращать геофизиче-
ские и буровые работы на шельфе, 
считает глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Но есть ком-
плекс проблем, связанных с ухо-
дом иностранных компаний, при-
знает эксперт, отмечая, что процесс 
замещения западных подрядчиков 
азиатскими компаниями идет мед-
ленно с учетом риска вторичных 
санкций.

Дмитрий Козлов

Gloria Jeans примерит иностранец
Сеть нашла нового топ-менеджера

На фоне массового исхода иностран-
ных топ-менеджеров крупный про-
давец одежды и обуви Gloria Jeans, 
напротив, привлек руководителя 
из-за границы. Новым гендиректо-
ром компании стал бывший топ-ме-
неджер итальянской модной группы 
OVS S.p.A. и американской Gap Исма-
ил Сейс. Под его контролем Gloria Jeans 
может расширить бизнес в условиях 
ухода с местного рынка глобальных 
конкурентов.

Новым гендиректором операционной 
структуры Gloria Jeans стал Исмаил Сейс, 
узнал „Ъ“ из данных ЕГРЮЛ. Человек с та-
кими именем и фамилией ранее работал 
на руководящих должностях в итальянской 
группе OVS S.p.A., под управлением кото-
рой 2 тыс. магазинов одежды OVS, UPIM 
и Stefanel. В 2016–2018 годах господин Сейс 
возглавлял в OVS S.p.A. отдел международ-
ных операций, а затем был назначен гене-
ральным менеджером. До прихода в OVS 
S.p.A. он был руководителем отдела фран-
шизы американской производителя и про-

давца одежды Gap. В январе 2022 года OVS 
S.p.A. сообщила об уходе Исмаила Сейса из 
компании в связи с его планами заняться 
проектами за границей.

Gloria Jeans — один из крупных россий-
ских производителей и продавцов одежды, 
обуви и аксессуаров под брендами Gloria 
Jeans и Gee Jay. Также работает в Казахста-
не и Белоруссии. По собственным данным, 
на ноябрь 2021 года управляла 635 магази-
нами. Выручка за девять месяцев 2021 года 
выросла на 40,4% год к году, до 42,7 млрд 
руб. Бенефициар Gloria Jeans — ростов-
ский предприниматель Владимир Мельни-
ков, чье состояние Forbes в 2021 году оце-
нивал в $700 млн. В Gloria Jeans не ответили 
на вопросы „Ъ“, связаться с Исмаилом Сей-
сом не удалось.

Управляющий партнер Transearch Inter-
national Станислав Алексеев уверен, что до-
говоренности Gloria Jeans с Исмаилом Сей-
сом были достигнуты до начала военной 
операции на Украине и геополитического 
кризиса. По его словам, обычно такие пере-
говоры идут минимум несколько месяцев, 

также топ-менеджеру необходимо было вы-
полнить обязательства перед предыдущим 
работодателем. Как отмечает господин Алек-
сеев, у Gloria Jeans исторически было стрем-
ление найти для управления иностранно-
го специалиста. Привлечение руководителя 
с обширным международным опытом — си-
стемная и принципиальная позиция созда-
теля Gloria Jeans, добавляет гендиректор 
Fashion Consulting Group Анна Лебсак-Клей-
манс. По ее словам, в компании работали 
топ-менеджеры из головных офисов Benet-
ton, Adidas, Sears, Levi’s и т. д.

Предыдущий опыт Gloria Jeans с при-
влечением иностранного топ-менедже-
ра закончился довольно быстро. В конце 
2018 года гендиректором компании ста-
ла экс-глава Victoria’s Secret Шарен Терни, 
но менее чем через год покинула эту долж-
ность. В Gloria Jeans тогда сообщали „Ъ“, что 
госпожа Терни перешла в совет директоров. 
А источники „Ъ“ считали, что она могла не 
сработаться с основателем компании, кото-
рый, вероятно, отказался делиться полно-
мочиями. Затем Gloria Jeans возглавляла 

бывший операционный директор Алина 
Скиба, а в 2021 году пост гендиректора за-
нял сам Владимир Мельников.

По словам Станислава Алексеева, мини-
мальный срок контрактов с иностранными 
топ-менеджерами — один год с пролонгаци-
ей, но это зависит от пакета для кандидата: 
чем больше срок, тем обычно больше выплат 
и льгот. Как отмечает госпожа Лебсак-Клей-
манс, текущая модель развития Gloria Jeans 
не предполагает революционные шаги, а по-
дразумевает поиск более привлекательных 
локаций для магазинов, продолжение роста 
средней площади магазинов и расширение 
ассортимента. Но на фоне массового оттока 
международных сетей одежды локальный 
игрок с такими ресурсами и компетенция-
ми может начать и более активную экспан-
сию, продолжает эксперт. С началом воен-
ной операции РФ на Украине об уходе или 
приостановке работы на российском рынке 
объявили испанская Inditex (сети Zara, Mas-
simo Dutti, Bershka, Stradivarius, Pull & Bear), 
шведская H&M Group, Uniqlo и др.

Анатолий Костырев

Онлайн-объявления выложили на круглый стол
В Госдуме обсудили поправки к закону «О рекламе»

Поправки к закону «О рекламе», пред-
полагающие создание единого опера-
тора цифровой наружной рекламы 
и досок объявлений, грозят риском 
ухода с рынка легальных классифай-
дов, в числе которых «Авито», «Юла», 
YouDo, «СберАвто», «ДомКлик» и дру-
гие, считают сами игроки. Они пре-
дупреждают, что пользователи для 
совершения сделок перейдут в мессен-
джеры, что грозит ростом мошенни-
честв. Чтобы улучшить безопасность — 
а именно так сформулирована цель 
законопроекта,— достаточно ограни-
чить долю владения иностранными 
игроками, считают в комитете по ин-
фополитике Госдумы.

В Госдуме состоялся круглый стол, посвя-
щенный поправкам к закону «О рекламе», 
разработанным зампредом комитета по эко-
номполитике Артемом Кирьяновым. Меро-
приятие организовала фракция «Справед-
ливой России — За правду», участвовали 
представители «Авито», Ozon, Rambler&Co, 
Russ Outdoor и другие. Поправки приняты 
в первом чтении 15 июля. Инициатива пред-
полагает создание единого оператора элек-
тронных досок объявлений, цифровых бил-

бордов и рекламных табло на транспорте. 
Необходимость этого в пояснительной запи-
ске обосновывается «рисками распростране-
ния фейков и утраты государством контроля 
за размещением информации, угрожающей 
интересам национальной безопасности».

Принятие поправок в текущем виде при-
ведет к разрушению индустрии классифай-
дов («Авито», «Юла», HeadHunter, YouDo, 
«Авто.ру», «СберАвто», «Яндекс.Недвижи-
мость» — эти и другие участники рынка 
отмечены в презентации компании, пока-
занной на круглом столе), заявил гендирек-
тор «Авито» Владимир Правдивый. По его 
мнению, «потребуются годы работы и сот-
ни миллиардов рублей, чтобы создать ком-
панию, обладающую сервисами уровня 
современных российских классифайдов». 
«Принятие инициативы вытолкнет росси-
ян на серые площадки — Telegram, What-
sApp и др., где много мошенников»,— уве-
рен топ-менеджер.

Закон «Об информации» уже регулиру-
ет классифайды, и довольно подробно, от-
метила директор по правовым вопросам 
Rambler&Co Наталья Булаева. Большинство 
классифайдов имеют технические средства 
для ограничения распространения проти-

возаконной информации, защищают крити-
ческую информационную инфраструктуру, 
а также реализуют много других мер по за-
щите информации, подчеркнула она: «Нель-
зя говорить, что мы нарушаем националь-
ную безопасность».

Гендиректор «КЕХ еКоммерц» (бренд 
«Авито») Владимир Правдивый, вице-прези-
дент—директор «ДомКлик» (принадлежит 
Сбербанку) Николай Васев и заместитель ди-
ректора «Амаяма Авто» (сервис «Дром») Ми-
хаил Щетинин 28 июля направили письмо 
премьеру Михаилу Мишустину (есть в рас-
поряжении „Ъ“), в котором просят органи-
зовать обсуждение поправок в правительст-
ве. В письме говорится, что классифайды не 
предназначены для массового распростра-
нения информации и не могут быть исполь-
зованы для агитации, влияния на госполити-
ку, формирования политических взглядов.

Нет единства мнений и среди депутатов. 
Член комитета Госдумы по инфополитике 
Антон Ткачев заявил на круглом столе, что 
считает опасным собирать все в руках одной 
компании, так как в случае атаки на ее сис-
тему может быть скомпрометировано гора-
здо больше данных, чем если взломают од-
ного игрока.

Опасения высказала и директор фонда раз-
вития общественного мониторинга и защиты 
прав потребителей «За права заемщиков» Ев-
гения Лазарева в письме председателю Госду-
мы Вячеславу Володину от 27 июля (есть у „Ъ“). 
Принятие инициативы, считает она, приве-
дет росту мошенничества: «Классифайды тра-
тят не менее 10 млрд руб. в год на обеспечение 
безопасности пользователей, и новому моно-
польному игроку потребуется время и инвес-
тиции, чтобы достичь этого уровня».

Председатель комитета Госдумы по за-
щите конкуренции Валерий Гартунг отме-
тил, что законопроект господина Кирьяно-
ва, судя по пояснительной записке, должен 
способствовать национальной безопасно-
сти, но при этом фактически предлагает мо-
нополизировать рынок рекламы и размеще-
ния объявлений. Он предложил прописать 
ограничения участия иностранного капи-
тала в компаниях—лидерах рынка. По мне-
нию господина Гартунга, этого достаточно, 
чтобы снять все опасения. Такую меру пред-
ложил депутат Антон Горелкин в законопро-
екте, который был принят в первом чтении 
5 июля (см. „Ъ“ от 10 июля).

Анастасия Гаврилюк,  
Валерия Лебедева

Шельф берут в разработку
Генподрядчиком «Газпрома» на море может стать компания Андрея Патрушева
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в семейные ценности  
изучала корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Усилия ЦБ по ограничению чи-
сла квалифицированных инве-
сторов дали обратный эффект. 
Участники рынка наблюдают 
многократный рост числа пору-
чений клиентов о получении та-
кого статуса. Эксперты преду-
преждают, что инициатива ре-
гулятора по ужесточению тре-
бований к квалифицирован-
ным инвесторам может приве-
сти к оттоку активов с фондово-
го рынка, в том числе за преде-
лы страны.

Как показал опрос „Ъ“ среди про-
фучастников рынка ценных бумаг, 
идея ЦБ по ужесточению критери-
ев для присвоения статуса квали-
фицированного инвестора подстег-
нула интерес клиентов брокеров 
к этой теме. Как отметили в «Тинь-
кофф Инвестициях», «в течение 
часа после пресс-конференции ЦБ 
(20 июля, на ней были объявлены 
новые критерии.— „Ъ“) поступи-
ло около 2 тыс. обращений на эту 
тему». В «Финаме» с 20 по 27 июля 
число клиентов, которые получили 
статус квалинвесторов, выросло бо-
лее чем в десять раз по сравнению 
с предыдущими периодами, рас-
сказал руководитель управления 
развития клиентского сервиса ком-
пании Дмитрий Леснов.

Галина Карякина из «Фридом Фи-
нанс» отмечает, что «клиенты хотят 
получить статут „квала“ до утвержде-
ния концепции ЦБ». В Альфа-банке 
говорят, что предлагают получить 
статус всем сопровождаемым кли-
ентам, отметив, что он «ни к чему не 
обязывает, процесс получения бес-
платен, но растут инвестиционные 
возможности и перечень доступ-
ных клиентам инструментов». Сре-
ди опрошенных компаний и банков 
лишь в БКС не наблюдали всплеска 
активности клиентов.

Сейчас для получения статуса ква-
линвестора претенденту необходи-
мо выполнить одно из условий: вла-
деть активами не менее чем на 6 млн 
руб. или за год совершить сделки на 
эту сумму; иметь релевантный опыт 
работы в финансовой организации; 
иметь высшее экономическое обра-
зование в определенном вузе, ква-
лификацию в сфере финансовых 
рынков или международный серти-
фикат CFA, CIIA или FRM.

На прошлой неделе Банк России 
предложил эти требования ужесто-
чить — в частности, увеличить раз-
мер требуемого имущества до 30 млн 
руб., учитывая только ликвидные ак-
тивы. В крупных розничных компа-
ниях — БКС, «Финаме», «Фридом Фи-

нанс» — доля квалинвесторов уже 
достигает 20%.

Чтобы получить статус квалинвес-
тора, клиент должен направить бро-
керу заявление, указав критерий 
и предоставив подтверждающие до-
кументы, пояснил старший юрист 
консалтинговой группы РКТ Влади-
слав Холодков. Статус присваивает-
ся бессрочно, а лишиться его мож-
но, только если будет доказан обман 
со стороны инвестора при присвое-
нии, отмечает он. Как уточнил парт-
нер a.t.legal Павел Ганин, причиной 
утраты статуса может быть и растор-
жение договора между брокером 
и инвестором.

Как сообщили „Ъ“ в пресс-служ-
бе Банка России, к 1 июня на бро-
керском обслуживании, в довери-
тельном управлении и в ПИФах для 
квалинвесторов насчитывалось по-
чти 500 тыс. клиентов с соответству-
ющим статусом. Эксперты ожидают 
удвоения их числа при сохранении 
нынешних требований. В частно-
сти, у «Финама» еще около 15% кли-
ентов формально соответствуют кри-
териям квалификации, и, по словам 
Дмитрия Леснова, брокер «выстраи-
вает процесс автоматического их ин-
формирования для получения дан-
ного статуса». Если бы действующие 
требования не менялись, а рыночная 
конъюнктура кардинально не ухуд-
шалась, то в перспективе двух лет 
количество таких инвесторов могло 
достичь 1 млн человек, оценивает не-
зависимый эксперт Андрей Бархота.

По данным ЦБ, общая доля ква-
линвесторов не превышает 3% от чи-
сла клиентов профучастников, но на 
них приходится почти две трети ак-
тивов. По оценке господина Бархо-
ты, их доля в доходах брокера может 
составлять 55–75%.

Руководитель департамента ин-
тернет-брокера «БКС Мир инвес-
тиций» Игорь Пимонов предупре-
ждает, что ужесточение критериев 
получения квалификации вместе 
с усилением ограничений для неква-
лифицированных инвесторов мо-
жет привести как к снижению лик-
видности, так и к перетоку активов 
с фондового рынка, в том числе за 
пределы РФ. Вместе с тем директор 
департамента управления активами 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Артем 
Майоров полагает, что для разных 
инструментов подход должен от-
личаться. В частности, отмечает он, 
приобретение «инвестинструмен-
тов дружественных стран — это хо-
рошая возможность диверсифици-
ровать портфель».

Ксения Куликова

Дефолт, вероятно, помешает ком-
пании привлекать гарантии для за-
ключения контрактов на покупку 
газа. Сейчас цена газа на нидерланд-
ском хабе TTF превышает $2 тыс. за 
1 тыс. кубометров, что далеко за пре-
делами возможностей даже боль-
шинства европейских потребителей.

Глава «Нафтогаза» Юрий Витрен-
ко заявил 28 июля, что в подземных 
хранилищах Украины находится 
11,7 млрд кубометров газа и компа-
ния продолжает накапливать его со 
скоростью 34–35 млн кубометров 
в сутки. Теоретически правитель-
ство Украины требует от компании 
накопить к отопительному сезону 
(обычно начинается в стране 15 октя-
бря) 19 млрд кубометров газа. Одна-
ко Юрий Витренко уже заявлял, что 
с учетом утраты контроля над рядом 
территорий и сокращения потребле-
ния промышленностью будет доста-
точно запаса и 15 млрд кубометров. 
Этот уровень выглядит достижи-
мым при текущих темпах закачки. 
На сколько именно сократилось по-

требление газа на Украине в результа-
те боевых действий, неизвестно, но 
речь идет о десятках процентов.

Способность Украины пройти ото-
пительный сезон прежде всего зави-
сит не от импорта, а от динамики соб-
ственной добычи газа. Kondor Finance 
Plc., эмитент евробондов «Нафтогаза», 
сообщала, что с начала военных дейст-
вий на Украине по середину июля су-
точная добыча его ключевой дочерней 
структуры «Укргазвыдобування» сни-
зилась на 6% год к году (абсолютные 
цифры не приводились). В 2021 году 
компания добыла 12,9 млрд кубоме-
тров товарного газа при общей добыче 
в стране около 19,2 млрд кубометров.

Юрий Витренко 28 июля сооб-
щил, что темпы снижения добычи 
замедлились. «В идеальном вариан-
те мы сможем стабилизировать до-
бычу до конца этого года и уже в сле-
дующем году увеличивать»,— сказал 
он (цитата по «Интерфаксу»). Kon-
dor Finance уточняла, что 94% добы-
чи «Укргазвыдобування» «находится 
под высоким риском прекращения 
из-за сложной ситуации в стране».

Юрий Барсуков

В глубоком реверсансе

КОЛИЧЕСТВО КВАЛИФИЦИРОВАННЫХ ИНВЕСТОРОВ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ
(ТЫС. ЧЕЛ.)   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Инвесторы льготной 
квалификации
Граждане спешат повысить клиентский 
статус под угрозой новых требований

с1

«Норникель» мог увеличить 
EBITDA по итогам первого по-
лугодия на 14–20%, до $6,5–
6,8 млрд, считают собеседники 
„Ъ“. Компания сообщила о росте 
производства основных метал-
лов в первом полугодии из-за 
эффекта низкой базы прошлого 
года, когда на добычу негатив-
но влияли аварии на основных 
рудниках. «Норникель» не попал 
под санкции, однако пока неяс-
но, насколько общая неопреде-
ленность сказалась на объемах 
и ценах его продаж. Основным 
риском для производственной 
программы компании остаются 
поставки запчастей.

«Норникель» смог выполнить про-
изводственную программу в первом 
полугодии, несмотря на вызванные 
санкциями косвенные эффекты — 
нарушение логистики поставок и не-
обходимость замещения иностран-
ного оборудования. Выпуск никеля 
вырос на 26%, до 100 тыс. тонн, про-
изводство меди выросло на 18%, до 
204 тыс. тонн, палладия — на 8%, до 
1,4 млн унций, платины — на 1%, до 
321 тыс. унций. Рост производства 
металлов объясняется эффектом низ-
кой базой, так как в 2021 году оста-
навливалась работа рудников «Ок-
тябрьский» и «Таймырский». 

Собеседники „Ъ“ на рынке пола-
гают, что с учетом средних цен в пер-

вом полугодии 2022 года можно 
ожидать, что EBITDA «Норникеля» 
за этот период составит от $6,5 млрд 
до $6,8 млрд, что на 14–20% выше 
уровня первого полугодия 2021 
года. В то же время остается неопре-
деленность относительно того, как 
общая ситуация повлияла на объе-
мы и цены реализации продукции 
«Норникеля» во втором квартале. 
Компания собирается опублико-

вать отчетность по МСФО за первое 
полугодие 2 августа.

Ключевым риском для производ-
ственной программы «Норникеля» 
являются проблемы с поставками 
техники и запчастей, сообщил стар-
ший вице-президент компании Сер-
гей Степанов, комментируя итоги 
полугодия. По его словам, «Норни-
кель» придерживается прежнего про-
гноза выпуска в целом за 2022 год, со-
гласно которому компания должна 
произвести 205–215 тыс. тонн ни-
келя, 365–385 тыс. тонн меди, 2,4–
2,7 млн тройских унций палладия 
и 604–667 тыс. унций платины.

В июле президент компании Вла-
димир Потанин в интервью телека-
налу РБК говорил, что «Норникель» 
работает над альтернативной цепоч-
кой поставок своих металлов, ори-
ентированной на Китай и рынки 
Юго-Восточной Азии, хотя порт Рот-
тердама пока не отказывал в приеме 
грузов компании. Альтернативная 
цепочка строится через порт Тан-
жер в Марокко. Кроме того, «Норни-
кель» создает новый логистический 
центр в ОАЭ. «Все это, конечно, стоит 
денег и является таким косвенным 
дополнительным налогом на санк-
ции, можно называть. Тем не менее 
все эти действия мы предпринима-
ем»,— говорил Владимир Потанин. 

«Норникель» не находится под 
западными санкциями, но в бри-

танский черный список попал пре-
зидент и основной акционер ГМК 
Владимир Потанин. Если бы эти санк-
ции затронули компанию, то Лондон-
ская биржа металлов (LME) должна 
была бы запретить продажи метал-
ла «Норникеля», как она это делала 
в 2018 году с алюминием «Русала» 
из-за санкций США. В июле Reuters со 
ссылкой на источники сообщил, что 
LME уведомила некоторых членов 
своего комитета, что не будет запре-
щать металл «Норникеля», поскольку 
на компанию не распространяются 
санкции Великобритании. 

Производственные результаты 
комфортно укладываются в январ-
ские планы компании, даже с не-
большим превышением по отдель-
ным металлам, говорит глава 
аналитической группы «Ренессанс 
Капитал» по металлургии и горно-
добывающему сектору Борис Сини-
цын. Пока влияния проблем в цепоч-
ках поставок на объем производства 
не наблюдается, хотя возможно на-
копление запасов непроданного ме-
талла по итогам первого полугодия. 
«У „Норникеля“ длинный цикл меж-
ду добычей и производством конеч-
ного металла, поэтому, если и было 
какое-то истощение запасов и мате-
риалов, критичное для производст-
ва, мы это увидим лишь ближе к на-
чалу 2023 года»,— говорит аналитик.

Евгений Зайнуллин

«Норникель» добывает по-старому
Компания может нарастить EBITDA в первом полугодии 

На фоне бурного роста ключе-
вой ставки в США профессио-
нальные инвесторы во втором 
квартале активно сокращали 
вложения в золото. Это приве-
ло к существенному падению 
цен — до $1800 за тройскую ун-
цию. На этом фоне вырос спрос 
на золото со стороны ювелир-
ной промышленности, прежде 
всего в Индии. Кроме того, про-
должали активно покупать зо-
лото и центробанки развива-
ющихся стран. Среди них был 
и Банк России, однако, по оцен-
ке экспертов, его приобретения 
были невелики.

Согласно опубликованному 28 
июля, исследованию World Gold 
Council (WGC), во втором квартале 
производство золота в мире выросло 
на 5%, до 1192 тонн. В то же время по-
требление драгоценного металла со-
кратилось на 8%, до 948 тонн.

Основной причиной падения по-
требления стало снижение инвести-
ционного спроса. По данным WGC, 
он составил 205,8 тонны, что на 28% 
ниже, чем годом ранее. В минувшем 
квартале на фоне разогнавшейся 
инфляции только частные инвесто-
ры поддерживали спрос на металл. 
Они выкупили в виде слитков и мо-

нет почти 245 тонн золота, на уров-
не второго квартала прошлого года. 
В то же время ETF сократили вложе-
ния в металл на 399 тонн, тогда как 
в предшествующем квартале выку-
пили почти 243 тонны, а годом ра-
нее — свыше 40 тонн.

Международные инвесторы со-
кращали вложения в золотые ETF 
на фоне ужесточения денежно-кре-
дитной политики ФРС. С марта это-
го года ключевая ставка была повы-
шена американским регулятором 
в сумме на 2,25 п. п., до 2,25–2,5%. В та-
ких условиях растет доходность дол-
говых инструментов — в июне до-
ходность десятилетних US Treasuries 
поднималась до 3,5% годовых, макси-
мума с весны 2011 года. «С учетом аль-
тернатив в виде облигаций вложения 
в золото могли потерять свою привле-
кательность, до тех пор пока ужесто-
чение политики мировыми регулято-
рами не пойдет на спад»,— отмечает 
аналитик «КСП Капитал Управление 
активами» Михаил Беспалов.

Массовые продажи золота со сто-
роны ETF оказали негативное вли-
яние на стоимость металла. Если 
в конце марта она находилась воз-
ле уровня $2 тыс. за унцию, то к кон-
цу второго квартала скатилась до 
$1,8 тыс. за унцию. Негативное вли-

яние на стоимость золота оказывало 
укрепление доллара США. Индекс 
DXY (курс доллара относительно ше-
сти ведущих валют) вырос за второй 
квартал на 7%, до 104,7 пункта, вер-
нувшись к максимуму за 20 лет.

Однако падение стоимости метал-
ла стимулировало более активное 
потребление со стороны ювелирной 
отрасли. По информации WGC, юве-
лиры приобрели за квартал более 
453 тонн золота, что на 4% выше по-
казателя годичной давности. Резуль-
тат мог быть и выше, если бы в Китае 
из-за локдауна потребление ювелир-
ной отрасли не сократилось на 29%, 
до 103,5 тонны. В то же время индий-
ские потребители купили свыше 140 
тонн металла, что почти в полтора 
раза выше результата аналогичного 
периода 2021 года. «Спрос на физиче-
ский металл чрезвычайно эластичен, 
и локальное падение котировок ста-
ло сигналом к покупке в тех странах, 
где традиционно высок спрос на юве-
лирное золото»,— отмечает эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инве-
стиций» Евгений Миронюк.

Высокий спрос на металл сохра-
няется и со стороны центральных 
банков. По оценкам WGC, в минув-
шем квартале они приобрели в резер-
вы почти 180 тонн, что всего на 14% 

меньше аналогичного периода 2021 
года, но в два—четыре раза выше по-
купок в предыдущие три квартала. 
Крупнейшими покупателями метал-
ла стали национальные банки Ирака 
(34 тонны), Турции (27 тонн), Узбекис-
тана (26 тонн), Казахстана (16 тонн). 
«Золото в настоящее время выступа-
ет балансирующим активом, кото-
рый эффективно снижает риски от 
избытка фиатных валют в портфеле. 
Также золото повышает устойчивость 
резервов к инфляционным и полити-
ческим рискам»,— полагает аналитик 
по товарным рынкам «Открытие Ин-
вестиций» Оксана Лукичева.

На фоне введенных санкций в от-
ношении Банка России он закрыл 
информацию о структуре золотова-
лютных резервов. Поэтому эти дан-
ные не попали в обзор WGC. По 
оценке Оксаны Лукичевой, основан-
ной на политике регулятора, данных 
по производству золота в РФ и росту 
запасов металла у производителей, 
текущие объемы закупок в резервы 
невелики, тогда как в прошлые пе-
риоды ЦБ мог бы покупать около 50 
тонн в квартал. Внутренний рынок 
золота в России, считает госпожа Лу-
кичева, не в состоянии поглотить 
производимый объем металла.

Виталий Гайдаев

Золото распродали слитно
От инвесторов оно перешло ювелирам и центробанкам

Мы готовы под наших 
партнеров прогнуться  
так, чтобы им было  

удобно с нами работать.  
То есть различного рода 

ухищрения, я бы так сказал, 
и различного рода  

жесты вежливости —  
это пожалуйста,  

но до определенного предела
— Владимир Потанин, 

основной акционер «Норникеля»,  
в интервью телеканалу РБК 5 июля

Ц И Т А Т А

Автомобильные виды страхова-
ния — обязательное ОСАГО и до-
бровольное каско — по итогам 
первого полугодия показали со-
поставимый рост премий. Од-
нако по итогам года их результа-
ты должны сильно разойтись, 
полагают эксперты, каско пока-
жет падение в районе 20%. Стра-
ховщики надеются снизить не-
гативный эффект за счет при-
влечения клиентов более деше-
выми продуктами, однако это 
создает риск убытков.

Как показал опрос крупнейших 
страховых компаний, в том числе 
«РЕСО-Гарантии», «АльфаСтрахова-
ния» и ВСК, общие сборы премий 
по каско увеличились в январе-ию-
не на 11–30% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. 
Это сопоставимо с ростом сегмента 
ОСАГО (на 15%, см. „Ъ“ от 28 июля). 
Абсолютные цифры участники рын-
ка не раскрывают, однако, исходя из 
данных ЦБ за первое полугодие 2021 
года, объем рынка каско в этом полу-
годии превысил 110 млрд руб. Объ-
ем страховых выплат в сегменте за 
полугодие показал рост 10–20%.

• По данным ЦБ, общий сбор стра-
ховых премий по итогам 2021 года 
составил 1,8 трлн руб. На каско  
пришлось примерно 207 млрд руб. 

(12% рынка). Это соизмеримо с объе-
мом собранных премий по ОСАГО,  
который превысил 225 млрд руб. 
(около 13% от общих сборов).
Участники рынка отмечают, что 

рост сборов и выплат по каско свя-
зан с подорожанием автомобилей 
и запчастей, а также со стагнацией 
автокредитования (при котором ка-
ско чаще всего обязательно). Только 
в марте стоимость новых автомоби-
лей увеличилась в среднем на 40%, 
а по ряду моделей — на 60% (см. „Ъ“ 
от 4 апреля). Автозапчасти за март—
апрель автозапчасти выросли в цене 
на 30% (см. „Ъ“ от 13 мая).

Гендиректор аналитического 
агентства «Бизнесдром» Павел Сами-
ев отмечает, что средняя цена полиса 
по каско в первом полугодии выро-
сла примерно на 25% по сравнению 
с январем—июнем прошлого года. 
По словам старшего управляющего 
продуктом по автострахованию «РЕ-
СО-Гарантии» Павла Яковлева, как 
минимум половина из продавае-
мых новых машин страховались по 
каско, поскольку покупались в кре-
дит. Между тем, согласно данным 
АЕБ, продажи новых легковых ма-
шин в первом полугодии были более 
чем вдвое ниже, чем годом ранее.

Вместе с тем динамика ОСАГО 
и каско по итогам года кардиналь-

но разойдется, полагают эксперты. 
Если по обязательному страхованию 
ожидается рост на 15–20%, то по до-
бровольному участники рынка ждут 
заметного снижения.

По оценке директора центра стра-
тегического анализа «Ингосстраха» 
Евгении Васильевой, рынок каско 
по итогам года сократится на 10–20% 
в условиях падения продаж новых 
автомобилей и сокращения выда-
чи автокредитов. По оценкам экс-
пертов, по этим сегментам ожидает-
ся двукратное снижение продаж. За 
ними последует и рынок каско.

Начальник управления по рабо-
те с автопроизводителями АСТ Ан-
дрей Сучков поясняет, что на ста-
бильном рынке каско в среднем 
росло на 5–10% в год. Однако в те-
кущей ситуации этот сегмент для 
страховых компаний становится 
убыточным в связи с тем, что весь 
текущий портфель, по сути, страхо-
вался на прежних тарифах, а убыт-
ки по нему урегулируются уже по 
новым ценам, поясняет господин 
Сучков. Кроме того, по его словам, 
отсутствие нового бизнеса не по-
зволяет страховщикам компенси-
ровать убытки по действующим по-
лисам за счет новых сборов.

Чтобы сгладить негативный эф-
фект, страховщики нацеливаются 

на привлечение новых клиентов. 
По словам гендиректора компании 
«Союз Страховые брокеры» Олега Ха-
нина, примерно 40% автовладель-
цев приобретают каско вне сопрово-
ждения к автокредиту. Страховщики 
могут предлагать страхование с по-
крытием только от определенных 
рисков, франшизу или «поминутное 
каско» (раздельное страхование ав-
томобиля при движении и на стоян-
ке), чтобы привлечь клиентов более 
дешевым и индивидуализирован-
ным предложением. 

Экономия при покупке урезан-
ного каско доходит до 80% в срав-
нении с полным пакетом, отмечает 
директор департамента андеррай-
тинга и управления продуктами СК 
«Согласие» Павел Нефедов. Господин 
Яковлев добавляет, что разработка 
страховых продуктов для машин из 
сегмента трейд-ин также поможет 
сгладить падение рынка. Павел Са-
миев обращает внимание, что если 
компания неправильно рассчитает 
потенциальную убыточность по по-
добным программам, то премия мо-
жет снизиться больше, чем объем 
потенциальных обязательств, что 
может привести к чистому убытку 
по этим программам.

Юлия Пославская,  
Полина Трифонова

Страховщикам жмет каско
Рынок добровольного автострахования ожидает сокращение
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Телевизоры  
переключаются с Кореи
Китайские бренды  
наращивают долю рынка

Российский рынок телевизоров 
по итогам полугодия в штучном 
выражении снизился на 17%, 
до 2,73 млн, а в деньгах вырос 
на 12,9%, до 94,1 млрд руб. При-
чем произошло серьезное пере-
распределение сил: доля корей-
ских Samsung и LG, до начала во-
енных действий на Украине со-
ставлявшая 62%, снизилась по-
чти вдвое. Рынок начали захва-
тывать отечественные бренды 
Dexp, Novex, китайские Xiaomi 
и Haier, появляются и новые иг-
роки: «М.Видео-Эльдорадо» до-
говорился об эксклюзивной 
продаже телевизоров Realme.

Источник „Ъ“ на рынке электро-
ники рассказал, что «М.Видео-Эль-
дорадо» будет эксклюзивно постав-
лять в Россию телевизоры китайской 
Realme (по итогам первого полуго-
дия бренд занял 10% на рынке смарт-
фонов). Представители сторон под-
твердили эту информацию, не 
раскрывая деталей. По словам собе-
седника „Ъ“, в магазинах сети будет 
представлено несколько моделей 
с разрешением 4K и Smart TV раз-
ных диагоналей, а также телевизор, 
построенный на технологии SLED 
(у него вместо традиционного моно-
хромного спектра подсветки сразу 
три цвета).

По данным «Марвел-Дистрибу-
ции», в первом полугодии рынок те-
левизоров в России упал на 17%, до 
2,73 млн устройств, хотя в деньгах 
увеличился на 12,9%, до 94,1 млрд 
руб. При этом существенно изме-
нился расклад сил: доля Samsung 
после начала военных действий 
РФ на Украине в штуках сократи-
лась с 24,8% до 7,6%, LG — с 21,6% до 
10,1%. Лидером во втором квартале 

стала китайская Xiaomi, увеличив 
долю с 4,8% до 11,7%.

По словам коммерческого ди-
ректора Holodilnik.ru Алексея Погу-
далова, во втором квартале рынок 
телевизоров падал и в денежном вы-
ражении — на 21%, в штуках сни-
жение составило на 25–30% мень-
ше устройств. Господин Погудалов 
отмечает, что до 24 февраля лидера-
ми в сегменте «телевизоры» в России 

были корейские бренды, LG и Sam-
sung обеспечивали порядка 62% про-
данных ТВ, на Xiaomi, Haier и Sony 
суммарно приходилось менее 15%. 
В июне, по данным Holodilnik.ru, 
доля LG и Samsung достигла миниму-
ма в 34,7% (в штуках). На этом фоне 
активизировались продажи Xiaomi 
и Haier: «На долю Haier приходится 
уже более 20,5% в июне, и динамика 
восходящая».

Директор по дистрибуции ди-
визиона «Широкопрофильная ди-
стрибуция» Merlion Татьяна Скокова 
уточнила, что к запуску планирует-
ся «достаточно узкая» линейка ТВ от 
Realme, а цены будут выше, чем, на-
пример, у Xiaomi: «С таким позицио-
нированием непросто рассчитывать 
на заметную долю, конкуренция зна-

чительна». В «Ситилинке» сообщили 
„Ъ“, что на рынке заметно смещение 
продаж из дорогого сегмента в более 
доступный средний: «В начале года 
самыми популярными брендами те-
левизоров были Samsung и LG, сей-
час же в наших продажах уверенно 
лидируют Xiaomi, Hyundai, TCL». Как 
объяснил „Ъ“ источник в одном из ди-
стрибуторов, растут и продажи более 
дешевых телевизоров собственных 
торговых марок ритейлеров, кото-
рые собирают в России — Dexp, Novex 
и других. Их доля в штуках, по его сло-
вам, увеличилась с 11% до 21% в июне.

По словам руководителя анали-
тического центра GS Group Алексан-
дра Суркова, импорт телевизоров 
в Россию составлял 5–10% от общих 
продаж, в основном рынок напол-
нялся за счет заводов LG в Подмоско-
вье и Samsung в Калуге. Ввозились 
в основном Haier и Sony. «В 2022 году 
из-за остановки нормальной рабо-
ты заводов Samsung и LG производ-
ство телевизоров в России снизится 
в полтора раза по сравнению с 2021 
годом и вдвое по сравнению с 2018–
2020 годами. Это падение будет ниже 
снижения спроса, что вызовет дефи-
цит телевизоров»,— полагает госпо-
дин Сурков.

Это, по его словам, может создать 
пространство для новых игроков, 
включая Realme. Однако, уточняет 
эксперт, в отличие от смартфонов 
и других сегментов потребитель-
ской электроники, рынок телевизо-
ров в России защищен пошлинами, 
так что импортерам логично начать 
сборку. Поэтому, считает эксперт, та 
же Realme может последовать при-
меру конкурентов и начать сбор-
ку в России.

Тимофей Корнев
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Границы приглушили музыку
Зарубежные дистрибуторы контента отзывают его из РФ

Американский дистрибутор контента ONErpm 
изымает с российских стриминговых площадок, 
среди которых «Яндекс Музыка», «Звук» и «VK Му-
зыка», релизы музыкантов, чьи аккаунты не за-
регистрированы в РФ, Белоруссии и Казахстане. 
Речь может идти о реорганизации ресурса так, 
чтобы исполнителям из этих стран стали доступ-
ны собираемые им платежи. ONErpm — только 
один из множества подобных сервисов, но готов-
ность продолжить работу в России даже на фоне 
военных действий на Украине может привлечь 
к нему клиентов тех, кто покинул страну.

Международный цифровой дистрибутор контента 
ONErpm сообщил на своей странице в соцсети «ВКонтак-
те», что решил изъять релизы артистов, зарегистриро-
ванных не в России, Белоруссии и Казахстане, с россий-
ских площадок («Яндекс Музыка», «Звук» «VK Музыка»). 
Аккаунты, в которых указана одна из этих стран, не по-
пали под ограничение, и все релизы в них по-прежне-
му доступны.

• ONErpm основана в 2010 году в США Эммануэлом Зун-
цем и Мэтью Олимом, имеет офисы в 20 странах мира, в 
России открыла представительство в 2019 году. В числе 
партнеров «VK Музыка», «Звук», «Яндекс Музыка», Spotify, 
Deezer и другие. По своим данным, компания выпустила 
288 тыс. релизов в мире, из которых более 30 тыс. прихо-
дится на российских исполнителей (A’Studio, Игорь Бут-
ман, «Электрофорез», Хадн Дадн, Антон Лаврентьев, «Ку-
рара», Tequilajazzz и др.). Генпродюсер сервиса «Звук» Сер-
гей Балдин на «Российской креативной неделе» заявлял, 
что во всем мире издано 100 тыс. русских релизов.
Решение об удалении контента зарубежных аккаун-

тов с российских площадок техническое, это нужно, что-
бы артисты из России, Белоруссии и Казахстана получи-
ли возможность выводить хотя бы часть своих роялти, 
объяснила „Ъ“ глава ONErpm Eastern Europe Надежда 
Бойчевски: «Мы готовим новый способ вывода средств 
в рублях только для пользователей из перечисленных 
трех стран». В сервисе не уточняют, как именно вывод 
зарубежных исполнителей поможет российским полу-
чать платежи. Возможно, речь идет о каком-то варианте 
разделения ресурсов.

«Яндекс Музыка» работает с ONErpm, подтвердили 
в компании: «По нашему опыту, этот партнер специализи-
руется больше на локальном каталоге. Мы оцениваем вли-
яние его решения на наш зарубежный каталог как низкое 
и надеемся совместно найти более подходящее решение». 
В «VK Музыке» и «Звуке» отказались от комментариев.

С начала военной операции на Украине мейджор-лей-
блы Universal Music Group, Sony Music и Warner Music 
Group приостановили работу в России, в связи с чем «Ян-
декс Музыка», «VK Музыка» и другие стриминги лиши-
лись части зарубежных премьер (см. „Ъ“ от 14 марта). Вы-
пуск релизов в России остановили также крупнейшие 
цифровые дистрибуторы — французская Believe Digital 
и The Orchard (контролируется Sony), они сотрудничают 
в основном с крупными артистами и лейблами. Дистри-
бутор CD Baby (входит в Downtown Music) также заявлял, 
что не «будет доставлять новую музыку на российские 
стриминги». ONErpm продолжал публиковать релизы, 
но авторы из России и Белоруссии не могли выводить 
средства. В РФ крупнейшим участником рынка цифро-
вой дистрибуции музыки выступает Zvonko Group (со-
здана в 2021 году, объединяет «Первое музыкальное», 
«Национальное музыкальное издательство», студию 
«Союз», Soyuz Music). В Zvonko не ответили „Ъ“.

Как объяснил директор Международного форума му-
зыкальной индустрии Colisium Сергей Бабич, на Zvonko 
Group сейчас приходится более 60% рынка цифровой 
дистрибуции музыки: «Но, если ONErpm наладит ме-
ханизм выплат артистам, она сможет переманить зна-
чительную часть пользователей, ушедших Believe и The 
Orchard. Кроме того, сейчас это одна из немногих площа-
док, через которую российские артисты могут попасть 
на зарубежные платформы».

По словам эксперта, 82% музыки, которую сейчас слу-
шают в РФ,— русская, поэтому ограничение публика-
ции зарубежных артистов на российских стримингах на 
пользователях сильно не скажется. Сам ONErpm поте-
ряет не более 5% выручки в регионе. Гендиректор Наци-
ональной федерации музыкальной индустрии Никита 
Данилов подчеркивает, что основной контент зарубеж-
ных мейджоров тоже остается доступным в России.

Юлия Тишина, Татьяна Исакова

Хлебозавод  
расфасуют по квартирам
На севере Москвы появится новый проект

Хлебозавод №18 на севере Москвы, принадлежав-
ший ранее некогда крупному производителю хле-
бобулочных изделий «Настюша», будет застроен 
жильем. Единственным претендентом на этот уча-
сток является структура «Бэсткона». Сумма сдел-
ки может превысить 600 млн руб., но застройщик 
сможет выручить от продажи квартир до 12 млрд 
руб. Эксперты называют площадку привлекатель-
ной, но предупреждают, что мэрия может задейст-
вовать ее для программы реновации жилья.

ООО «Артстрой» стало единственным допущенным 
участником торгов по покупке здания и земли ЗАО «Хле-
бозавод №18», следует из реестра сведений о банкрот-
стве. Речь идет о 1,04 га на Часовой улице у станции ме-
тро «Аэропорт» на севере Москвы. Начальная стоимость 
лота — 618,1 млн руб.

Бенефициаром «Артстроя», по данным Kartoteka.ru, 
выступает Анзор Гиликашвили. Ранее он был владель-
цем ООО «ЛБМ Инжиниринг», которое сейчас контр-
олирует Георгий Авдалян. Последний может быть род-
ственником владельца СК «Бэсткон» Левона Авдаляна. 
Господин Гиликашвили, согласно его профилю в Linke-
dIn, также занимает пост менеджера в ПСТИ, выступав-
шей генподрядчиком строительства ЖК «Время» от «Бэст-
кона». В самом «Бэстконе» на запрос „Ъ“ не ответили. 

«Бэсткон» существует с 2003 года. В 2014 году собесед-
ники „Ъ“ связывали эту компанию со структурами Ми-
каила Шишханова: долей в ООО «Бэст Консалтинг» на 
тот момент владела его сестра Наима Шишханова. Свя-
заться с господином Шишхановым не удалось. Предста-
витель ГК «Сафмар» заявил, что к семье Михаила Гуцери-
ева «Бэсткон» никакого отношения не имеет. 

Хлебозавод №18 существует с 1961 года, ранее он вхо-
дил в группу «Настюша» Игоря Пинкевича. В 2017 году 
компания, по оценкам ТАСС, контролировала 60% хле-
бобулочного рынка Москвы, но столкнулась с пробле-
мами. В августе 2017 года господин Пинкевич был задер-
жан по подозрению в хищении. Бизнесмен собрал около 
60 млрд руб. у дольщиков на строительство ЖК «Цари-

цыно» на юге Москвы, часть из которых, по версии след-
ствия, могла быть выведена за рубеж или потрачена на 
другие проекты. В 2018 году Игорь Пинкевич и «Настю-
ша» были признаны банкротами, в 2019 году аналогич-
ное решение было принято в отношении дочери бизнес-
мена Анастасии Пинкевич и ЗАО «Хлебозавод №18».

Саму площадку хлебозавода №18 директор депар-
тамента девелопмента земли Nikoliers Тимур Рывкин 
называет хорошей локацией с развитой инфраструк-
турой, где целесообразно построить жилье бизнес-клас-
са или премиального сегмента. По его оценкам, на пло-
щадке можно построить 30–40 тыс. кв. м, а инвестиции 
в проект составят 4–5 млрд руб. При этом, говорит госпо-
дин Рывкин, выручка от продажи может достигнуть 10–
12 млрд руб. «Учитывая хорошее расположение, транс-
портную доступность, сложившуюся инфраструктуру, 
проект будет пользоваться спросом»,— не исключает он.

Управляющий партнер «Метриума» Надежда Коркка 
констатирует, что сейчас предложение в этой локации 
ограниченно, реализуется всего две новостройки: ком-
плекс «Петровский парк» в эконом-сегменте и «ВТБ Аре-
на Парк» в премиум-классе. Ранее недалеко от хлебозаво-
да №18 свой проект «Часовая, 28» анонсировала ГК ПИК. 
«Если „Бэсткону“ удастся вывести объект на рынок рань-
ше, он сможет воспользоваться преимуществами отло-
женного спроса»,— считает госпожа Коркка.

Еще одной потенциальной проблемой участка на Ча-
совой улице собеседник „Ъ“ на рынке недвижимости на-
зывает то, что город рассматривал его в качестве площад-
ки под реновацию, прорабатывая возможность выкупа. 
Управляющий партнер «Мета» Максим Лещев поясняет, 
что в процессе согласования застройки мэрия может на-
звать условия по строительству на площадке некоторо-
го объема жилья или социальной инфраструктуры для 
нужд программы реновации. Но эти планы, по его сло-
вам, обычно фигурируют в проекте комплексного раз-
вития территории и, скорее всего, уже известны поку-
пателю участка.

Александра Мерцалова, Анатолий Костырев

На 17 процентов
сократились продажи 
телевизоров в России 
в штучном выражении, 
по оценке  
«Марвел-Дистрибуции»

Kraft Heinz откашивает от России
Среди потенциальных покупате-

лей источники „Ъ“ называют family of-
fices, также продажа активов обсужда-
лась с ГК «Черноголовка» — крупным 
производителем напитков, снеков, 
сладостей, который выпускает свою 
линейку детского питания. В «Черно-
головке» это не комментируют. Управ-
ляющий директор Peregrine Capital 
Дмитрий Габышев отмечает, что у fam-
ily offices в РФ сейчас аккумулирова-
ны большие объемы средств, которые 
можно вкладывать в местные активы. 
По его словам, стратегические инвес-
торы могут оценить бизнес Kraft Heinz 
дороже, так как будут рассчитывать 
на синергию, а финансовые — будут 
стремиться купить дешевле, чтобы за-
работать на перепродаже.

По данным NielsenIQ, в янва-
ре—июне этого года продажи вяз-

кого и сухого детского питания в оф-
лайн-рознице снижались на 13–20% 
в натуральном выражении и росли 
до 9,9% в деньгах. Онлайн-прода-

жи в натуральном выражении так-
же снижались на 7,7–23%, а в день-
гах росли на 3,8–19,5% относительно 
первой половины 2021 года. В число 
крупнейших брендов входят «Фруто-
Няня» липецкого «Прогресса», «Агу-
ша» (PepsiCo), «Тема» (Danone). Марка 
Heinz входит в пятерку по продажам 
в сегменте сухого детского питания, 
согласно NielsenIQ. Как отмечает 
Илья Шумов, рынок детского пита-
ния всегда имел повышенную устой-
чивость к кризису, хотя и пострадал 
во время пандемии COVID-19. По не-
которым позициям цены на рынке 
с начала года выросли на 100–200%, 
что производители объясняют ро-
стом затрат, но скорее всего, отмеча-
ет эксперт, это может быть попыткой 
сохранить, а в некоторых случаях 
увеличить прибыльность бизнеса. 

Анатолий Костырев, 
Дмитрий Козлов

Категория  
детского питания  

очень жизнеспособная
— Тони Майер,

бывший председатель совета 
директоров «Прогресса», в интервью 

газете «Ведомости» в 2019 году

Ц И Т А Т Ас1
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В строке поиска —  
Латинская Америка
«Яндекс» нашел направление международного развития

«Яндекс», чьи возмож-
ности развития в Евро-
пе и США оказались ог-
раниченны, если не ис-
чезли совсем в результате 
военных действий РФ на 
Украине, осваивает но-
вое направление экспан-
сии. Холдинг усилива-
ет присутствие в Латин-
ской Америке. Техноло-
гический сектор регио-
на начал активно разви-
ваться во время панде-
мии, а в российско-укра-
инском конфликте влас-
ти стран Латинской Аме-
рики в основном занима-
ют сдержанно-отстранен-
ную позицию. В результа-
те «Яндекс» нанимает там 
сотрудников в подразде-
ления по доставке, раз-
вивает образовательные 
сервисы и предлагает ме-
теорологические услуги 
для бизнеса. Но сильных 
конкурентов в регионе 
уже достаточно, причем 
не только локальных, от 
китайской Didi до амери-
канской UberEats.

За девять дней до начала 
боевых действий России на 
Украине «Яндекс» в презента-
ции к годовому отчету отме-
чал, что его «широкое и рас-
ширяющееся географиче-
ское присутствие способст-
вует дальнейшей междуна-
родной диверсификации». 
Прошлый год для компании 
ознаменовался запуском яр-
ких имиджевых проектов за 
рубежом: в США дроны «Ян-
декса» начали разъезжать 
по кампусам Университета 
штата Огайо и Университе-
та Аризоны по соглашению 
с сервисом доставки Grub-
hub, а в Лондоне и Париже 
заработал аналогичный «Ян-
декс.Лавке» сервис доставки 
продуктов. Подразделение 
«Яндекса» по разработке си-
стемы управления базами 
данных ClickHouse было вы-
делено в отдельный бизнес 
в США и привлекло $300 млн 
инвестиций.

Но 24 февраля реаль-
ность одной из крупнейших 
в стране технологических 
компаний, «российского 
Google», изменилась до не-
узнаваемости. Зарубежные 
проекты «Яндекса» упоми-
нались в новостях уже толь-
ко в связи с закрытием или 
приостановкой. Холдинг 
заморозил фудтех-проек-
ты в европейских столицах 
и отозвал своих роботов из 
американских университе-
тов (после решения Grubhub 
прекратить сотрудничест-
во). Тестирование беспилот-
ных автомобилей «Яндекса» 
в штате Мичиган также оста-
новлено. В примечании к от-
чету за первый квартал, вы-
шедшему в апреле, «Яндекс» 
сообщил, что вынужден «со-
кратить или остановить ин-
вестиции как в России, так 
и за рубежом».

Все не найдется
«Яндекс» испытал на себе как 
последствия общего парово-
го катка западных санкций 
и внутрироссийских про-
блем, так и специфические 
претензии. В основном они 
связаны с работой поиско-
вика и агрегатора новостей. 
В марте бывший руководи-
тель «Яндекс.Новостей» (ра-
ботал в компании с 2005 по 
2012 год) Лев Гершензон пу-
блично назвал сервис «клю-
чевым элементом в сокры-
тии информации». Как позд-
нее посчитала «Новая газета. 
Европа», доля заголовков го-
сударственных СМИ в основ-
ных категориях «Яндекс.Но-
востей» выросла с 29% в 2005 
году до 73% в начале 2022 го-
да. В отличие, например, от 
Google, «Яндекс» убрал из сво-
ей поисковой выдачи сайты 
СМИ, заблокированных из-за 
освещения событий на Укра-
ине,— «Медузы», «Медиазо-
ны», Deutsche Welle (все они 
объявлены иноагентами), 
BBC и так далее.

В то же время, в отличие 
от многих российских ме-
диа, компаний и банков, 
официальных санкций «Ян-
декс» во многом избежал. 
В санкционные списки ЕС 

в связи с «ролью „Яндекса“ 
в формировании информа-
ционной среды в России» по-
пали управляющий дирек-
тор группы Тигран Худавер-
дян, а также ее сооснователь 
и гендиректор Аркадий Во-
лож (оба позднее покинули 
свои посты). Господин Худа-
вердян отдельно попал под 
санкции Великобритании 
и Канады, в последнем слу-
чае — как «агент российской 
дезинформации» наряду 
с руководителями государст-
венных СМИ.

«Яндекс» поспешил ди-
станцироваться от ставших 
токсичными сервисов: уже 
в середине марта появилась 
информация о продаже «Ян-
декс.Новостей» и «Дзена» 
холдингу VK. Стороны офи-
циально объявили о сделке 
в конце апреля, однако ее 
структура и судьба самих ре-
сурсов остаются туманными.

От проблем и ограниче-
ний это, впрочем, не спасло. 
Против самой компании на 
государственном уровне 
применили санкции стра-
ны Балтии: Латвия и Эсто-
ния запретили деятельность 
«Яндекса» как оператора так-
си, в Литве «Яндекс Go» был 
убран из местных разделов 
магазинов приложений. 
Власти этих стран обосновы-
вали свои решения риском 
передачи персональных дан-
ных российским спецслуж-
бам. Однако наиболее суще-
ственный урон нанесли ре-
шения не государств, а парт-
неров. Так, американская 
биржа NASDAQ приостано-
вила торги бумагами цело-
го ряда российских компа-
ний, а разработчики браузе-
ра Mozilla Firefox исключили 
«Яндекс» из списка стандарт-
ных поисковиков. Даже про-
блемы с питанием дата-цен-
тра «Яндекса» в Финляндии, 
из-за которых тот перешел 
на работу от дизельных гене-
раторов, были вызваны отка-
зом местных энергетиков от 
сотрудничества.

Ко с н ул ас ь  хол д и н га 
и кадровая проблема, став-
шая общей для российских 
IT-компаний после нача-
ла конфликта. Елена Буни-
на, демонстративно поки-
нувшая должность генди-
ректора «Яндекса» в России, 
в июне сказала The New York 
Times, что за рубежом оста-
ются около 2,5 тыс. россий-
ских сотрудников.

Смена курса
Однако, как выясняется, да-
леко не все двери за рубе-
жом оказались закрыты-
ми, и речь идет не только об 
одиозных Иране и Эритрее. 
На днях «Яндекс» сообщил, 
что снимает все действовав-
шие с февраля ограничения 
на наем сотрудников в Рос-
сии. Но еще до этого компа-
ния достаточно активно на-
нимала сотрудников в про-
екты в сферах доставки и об-

разования в Латинской Аме-
рике, свидетельствуют ва-
кансии на страницах подра-
зделений «Яндекса» в Linke-
dIn. Для службы доставки 
компания искала менедже-
ра по развитию бизнеса в Пе-
ру, управляющего складом 
в Чили, для образовательно-
го сервиса «Практикум» — 
научного руководителя по 
data science и копирайтера 
с владением португальским 
на удаленную работу в Ла-
тинской Америке, а также 
менеджеров по продажам 
конкретно в Мексике.

После начала военных 
действий России на Украине 
холдинг сосредоточился на 
развитии сервиса «Яндекс.
Доставка» сразу на несколь-
ких внешних рынках, гово-
рит источник „Ъ“ из числа 
аудиторов. По его данным, 
«Яндекс» активно нанима-
ет сотрудников для работы 
над доставкой в Чили, Перу, 
ЮАР и Турции, а также пла-
нирует развивать запущен-
ный в марте проект в Сер-
бии. Также в июне в холдин-
ге официально заявляли, что 
предоставляют технологии 
прогноза погоды компани-
ям из Мексики и Бразилии. 
Подробности присутствия 
«Яндекса» на этом рынке не 
разглашались, однако в сооб-
щении отмечалось, что про-
гнозы будут полезны «в ави-
ации и морских перевозках, 
страховании, ритейле, стро-
ительстве, сельском и ком-
мунальном хозяйстве».

«Практикум» в Латинской 
Америке работает под тем же 
брендом, что и в других стра-
нах, свидетельствует сайт 
сервиса. Курсы рекламиру-
ются в Бразилии, Чили, Эк-
вадоре, Мексике и Аргенти-
не. Сервисы доставки и про-
гноза погоды работают на за-
рубежных рынках под назва-
ниями, явным образом не 
связанными с материнским 
брендом «Яндекса»: пер-
вый использует вариацию 
бренда YanGo, запущенно-
го в 2018 году в Кот-д’Ивуаре, 
второй — Meteum, исходно 
применявшийся только для 
обозначения технологии 
прогнозирования погоды.

В «Яндексе» заявили „Ъ“, 
что не раскрывают планы 
по расширению бизнеса, от-
казавшись обсуждать проек-
ты в Латинской Америке. Го-
воря о присутствии «Практи-
кума» в регионе, представи-
тель компании отметил, что 
«Яндекс» больше года зани-
мается «тестированием но-
вых рынков», «чтобы студен-
ты могли учиться и трудоу-
страиваться в любой стране 
мира». На просьбу „Ъ“ уточ-
нить причину использова-
ния отдельного бренда Me-
teum в «Яндексе» сказали, 
что на зарубежных рынках 
«представляют именно тех-
нологию и сосредоточились 
на разработке IT-решений 
для бизнеса». В приложени-

ях к отчету за второй квартал 
«Яндекс» отметил, что реин-
вестирует прибыль с достав-
ки в России и других странах 
СНГ в «расширение бизне-
са на международных рын-
ках». Отдельно холдинг рас-
крыл, что доля заказов такси 
на рынках вне России в ию-
не выросла до 27% от их об-
щего числа.

Удобренная почва
Латинская Америка в послед-
ние годы выглядит привлека-
тельной, так как пандемия ак-
тивно способствовала разви-
тию местного технологиче-
ского сектора. Компании ре-
гиона в 2021 году привлекли 
более чем втрое больше ин-
вестиций, чем годом ранее, 
$15,7 млрд, сообщала Все-
мирная ассоциация частно-
го капитала (GPCA). Техноло-
гические компании из Латин-
ской Америки во второй по-
ловине 2021 года нанимали 
сотрудников по всему миру 
активнее, чем конкуренты из 
других регионов, свидетель-
ствует опрос сервиса Deel.

«Яндекс» выражал наме-
рения выйти на этот рынок 
еще в 2011 году. «Европа, Ла-
тинская Америка, страны 
Азии имеют лишь по одно-
му игроку поискового рын-
ка. Именно они заслужива-
ют хорошего конкурента 
Google»,— говорил тогда го-
сподин Волож на конферен-
ции TechCrunch Moscow. 
В октябре 2015 года компа-
ния выпустила в Бразилии 
и Мексике Yandex Launch-
er — оболочку, заменяющую 
стандартный интерфейс те-
лефонов на Android, при-
чем в Латинской Америке 
она появилась раньше, чем 
в РФ. Как отмечали «Ведомо-
сти», приложение работало 
и на маломощных смартфо-
нах низшего ценового диа-
пазона, которыми в основ-
ном тогда владело большин-
ство жителей латиноамери-
канских стран. В марте 2018 
года представлявшая «Ян-
декс» Мелисса Макдональд 
в интервью Webcertain TV го-
ворила о планах компании 
представить в Бразилии сер-
висы интернет-поиска и ин-
тернет-рекламы.

На рынке Южной Амери-
ки работает более 300 круп-
ных и средних компаний 
курьерской и экспресс-до-
ставки. В Перу первую трой-
ку представляют компании 
LAN Cargo S.A. Sucursal Pe-
ru (годовой оборот $93 млн), 
L.C. Busre ($69 млн) и DHL Ex-
press Peru ($56 млн). Рынок 
интернет-торговли Перу оце-
нивается в $4 млрд по ито-
гам 2021 года, по объему про-
даж он занимает 47-е место 
в мире между Грецией и Но-
вой Зеландией, но вырос на 
28% — почти вдвое больше, 
чем в среднем по миру (15%). 
С 2021 по 2025 год средне-
годовой рост ожидается на 
уровне 8%, что выше про-

гнозного мирового роста за 
тот же период — 6%.

Ведущими игроками экс-
пресс-доставки в Чили явля-
ются Sky Airline с годовым 
оборотом $200 млн, Kuehne 
+ Nagel Limitada ($86 млн) 
и TNT Express Chile Limita-
da ($78 млн). Рынок интер-
нет-торговли по итогам 2021 
года оценивается в $7,2 мл-
рд, он занимает 31-е место 
в мире между Колумбией 
и Финляндией. В прошлом 
году рынок вырос на 23%. 
Крупнейший интернет-ма-
газин в Чили — Falabella.
com с продажами $768 млн 
в год. На втором месте идет 
Ripley.com.cl с $605 млн 
и Lider.cl с $498 млн. На пер-
вую тройку приходится чет-
верть всего рынка интер-
нет-торговли в стране.

На рынке доставки гото-
вой еды в Чили в последнее 
время обострилась конку-
ренция между иностранны-
ми игроками. В феврале ки-
тайский агрегатор такси Didi 
объявил о выходе в сегмент, 
где уже работают американ-
ская UberEats, уругвайская 
PedidosYa и колумбийская 
Rappi. В начале июля Didi за-
пустил доставку готовой еды 
Didi Food и в Перу. Она уже ра-
ботает в Мексике, Бразилии, 
Коста-Рике, Колумбии и До-
миниканской Республике.

Метеорологическому 
бизнесу «Яндекса» в Южной 
Америке предстоит конку-
рировать с Grupo Climatem-
po — бразильским подра-
зделением одного из круп-
нейших поставщиков таких 
услуг во всем мире, норвеж-
ской StormGeo. В марте 2021 
года Climatempo объедини-
лась с бразильской Somar 
Meteorologia, предоставляю-
щей метеопрогнозы, а также 
океанографические услуги 
и оценки состояния окружа-
ющей среды. Объединенная 
компания считается одним 
из самых инновационных 
поставщиков в Южной Аме-
рике с ежемесячной аудито-
рией около 20 млн человек.

Сила воздержания
Мартовскую резолюцию Ге-
нассамблеи ООН с резким 
осуждением действий Рос-
сии поддержали, в частно-
сти, Аргентина, Бразилия, 
Чили, Колумбия, Эквадор, 
Мексика, Уругвай и Параг-
вай. Воздержались Боливия, 
Куба, Сальвадор и Никара-
гуа. Их представители при-
зывали Москву и Киев сесть 
за стол переговоров, крити-
ковали США и НАТО за «со-
здание напряженности в Ев-
ропе» и даже, как никарагу-
анский лидер Даниэль Орте-
га, поддерживали РФ. Клю-
чевой союзник РФ в регио-
не — Венесуэла, вероятно, 
прямо поддержала бы Мо-
скву, но из-за долгов по взно-
сам ее отстранили от голосо-
ваний. На санкционной кар-
те мира Латинская Америка 

наряду с Африкой по-преж-
нему остается белым пят-
ном. Несмотря на давление 
США, вводить односторон-
ние ограничительные меры 
в отношении РФ латиноаме-
риканцы отказываются.

Бренд «Яндекса» в Латин-
ской Америке не общеиз-
вестный, отмечает доцент 
Школы международных от-
ношений Фонда Жетулиу 
Варгаса Оливер Штункель. 
Сейчас это может оказаться 
на руку. «Большинство сразу 
не узнают в нем российский 
бренд»,— пояснил эксперт, 
добавив, что при этом воен-
ные действия РФ на Украине 
в регионе воспринимаются 
«не так резко, как в Европе».

Рынки Латинской Амери-
ки в целом сейчас выглядят 
привлекательными для рос-
сийских компаний, хотя ме-
ждународная экспансия ком-
паний и затруднена в целом, 
полагает аналитик компа-
нии «Велес Капитал» Артем 
Михайлин. Он выделяет Бра-
зилию как страну, похожую 
на РФ в плане структуры эко-
номики и взаимодействия 
с населением: «У компании 
есть обкатанная на России 
модель, с которой она выхо-
дит на рынок, структурно 
похожий на российский». Го-
сподин Михайлин уточнил, 
что речь идет преимущест-
венно об ориентированно-
сти Бразилии на экспорт.

«Яндекс» может делать вы-
воды из неудачной попыт-
ки выйти на рынок Турции 
за счет своих информацион-
ных сервисов, отмечает го-
сподин Михайлин. В течение 
2010-х годов «Яндекс» лока-
лизовал для турецкого рын-
ка поисковик, навигатор и ас-
систента «Алису», в 2020 году 
коммерческий офис в Тур-
ции был закрыт. «Они не смо-
гли отбить у Google какую-ли-
бо существенную долю. Поэ-
тому они заходят на другие 
рынки с тем, в чем они более 
уверены и за счет чего они 
могут конкурировать, обес-
печивать какую-либо жизне-
способную модель»,— сказал 
аналитик.

Вряд ли «Яндекс» будет 
выходить на рынки Латин-
ской Америки со своими 
основными сервисами, счи-
тает управляющий директор 
бразильской онлайн-школы 
EBAC Online Андрей Ани-
щенко. «Я думаю, что он бу-
дет представлять услуги 
в сегментах, которые еще 
не заняты, так проще вый-
ти на рынок, и под них мож-
но отдельно привлекать ин-
вестиции»,— говорит он. Го-
сподин Анищенко отдельно 
отметил перспективы для 
«Практикума»: в регионе, по 
его словам, «очень большой 
рынок частного образова-
ния, в отличие от России».

Юрий Литвиненко,  
Евгений Хвостик,  
Никита Щуренков,  
Павел Тарасенко

Виктор Хейфец, 
главный редактор  
журнала «Латинская Америка»

После череды проблем, возникших 
у российских бизнесменов на запад-
ных рынках, они начинают обра-
щать внимание на Латинскую Амери-
ку. Чего же ждать предпринимателям 
на далекой Амазонке, куда потоком 
льются миллиарды венчурных денег, 
а число стартапов и электронные сер-
висы растут как грибы после дождя?

Сама по себе Россия и так уже вер-
нулась в Латинскую Америку: това-
рооборот в $14–17 млрд перешаг-
нул советский уровень, почти во 
всех странах региона гражданам 
РФ не нужна виза. Москва — серьез-
ный игрок на энергетическом рынке 
континента как оператор нефтяных 
и газовых месторождений, постав-
щик оборудования для ГЭС и строи-
тель АЭС. Латиноамериканцы нере-
дко выступали в альянсе с Москвой 
в международных организациях. На 
фоне снижения влияния в регионе 
США не только россияне, но и китай-
цы, индийцы и турки все яснее обо-
значают свои позиции в регионе.

Однако есть и ряд «но». Структура 
торговли РФ с Латинской Америкой 
стабильна: экспортируется продук-

ция с низкой добавленной стоимо-
стью, да и покупается в основном 
сырье или тропические фрукты. 
Редкие исключения в виде строи-
тельства заводов по производству 
автомобилей, железнодорожных 
вагонов, как и проекты «Росатома», 
ситуацию радикально не меняют. 
Попытки расширить поставки юж-
ноамериканского мяса после 2014 
года провалились. Российские биз-
несмены в Латинской Америке ссы-
лались на дистанцию или пытались 
войти на рынок нахрапом, без серь-
езного изучения местных особен-
ностей. Все чаще они проигрывали 
в тендерах китайским конкурентам, 
получающим поддержку банков КНР. 
Наш же бизнес почти никогда не мог 
рассчитывать на аналогичную роль 
отечественных финансистов.

После 24 февраля многие латиноа-
мериканские страны заняли осторож-
но нейтральную позицию, а то и пря-
мо дистанцировались от Москвы. 
Наш партнер по БРИКС Бразилия, как 
и стремящаяся в него войти Аргенти-
на, поддержала резолюцию ООН, ко-
торую Москва считает враждебной. 
Хотя почти все латиноамериканские 
страны решительно заявляют об отка-
зе присоединиться к антироссийским 
санкциям Запада, тревожные звонки 
есть: аргентинские и чилийские по-
ставки лития в РФ остановлены, а бра-
зильский авиаконцерн Embraer со-
кратил сотрудничество с Москвой. 
Многие местные бизнес-структуры 
предпочитают прислушиваться к за-
падным партнерам, рынок которых 
более значим. Тем более что с учетом 
попадания многих крупных россий-
ских банков под санкции об их инве-
стициях в Латинской Америке можно 
практически забыть.

Латиноамериканцы с интересом 
смотрят на российские технологии, 
но постоянно думают: не повысит 
ли это риски в отношениях с США 
и ЕС? В условиях экономических 
кризисов, которые продолжают пе-
реживать Бразилия и Аргентина, это 
важнейший фактор. Наконец, логи-
стические цепочки с Россией сейчас 
приходится выстраивать заново.

Конечно, тот же «Яндекс» может 
добиться локальных успехов на 
местных рынках, к примеру в Мек-
сике, Чили, Аргентине и Бразилии, 
где очень четко обозначен тренд на 
цифровизацию экономики и обра-
зования. Чили и Аргентина в целом 
обладают сильными технологиче-
скими центрами, но не всегда — 
нужным количеством кадров, что 
может сыграть на руку российским 
IT-специалистам. Растущим и пер-
спективным рынком выглядят служ-
бы доставки и такси. Правда, россий-
скому бизнесу придется считаться 
с нерасторопностью многих мест-
ных работников (а нанимать при-
дется именно их) — власти озабоче-
ны вакансиями для своих граждан 
в этой сфере, а не для иностранцев.

Латиноамериканцы 
с интересом смотрят 
на российские техно-
логии, но постоянно 
думают: не повысит ли 
это риски в отношени-
ях с США и ЕС
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура
ПРЕМЬЕРА КИНО 

Вокал нечаянно нагрянет
История оперного успеха  
в «Певице на всю голову» Бена Луина
В прокат вышла  романтическая 
комедия Бена Луина «Певица 
на всю голову» (Falling for Figaro) 
о финансистке из Лондона, ко-
торая бросает успешную карь-
еру, чтобы стать оперной певи-
цей. Неправдоподобной даже 
по оперным меркам эту историю 
нашла Юлия Шагельман. 

 
 
 
 
 
опере масскультура от-

носится в целом опасливо — поди, 
мол, выдержи три-четыре часа дей-
ства, где поют о непонятном, пред-
варительно выложив кругленькую 
сумму за билет. К тому же эти дейст-
ва норовят оказаться трагическими, 
особенно в отношении женских су-
деб: не зря Леос Каракс в прошлогод-
нем авангардном киномюзикле «Ан-
нетт» (фильме, разумеется, совсем 
иного калибра, чем «Певица на всю 
голову») зло иронизировал над тем, 
как часто оперные героини умира-
ют на сцене. Возможно, поэтому опе-
ра редко становится материалом для 
комедий — навскидку вспомина-
ются разве что «Примадонна» (2016) 
с Мерил Стрип и французская «Мар-
гарита» (2015), основанные на од-
ной и той же истории богатой амери-
канской дамы 1920-х годов Флоренс 
Фостер Дженкинс, которая очень 
любила петь и рвалась выступать 
на сцене, несмотря на отсутствие 
слуха и голоса. 

Героиня «Певицы на всю голову» 
Милли (Даниэль Макдональд) тоже 
совсем не бедствует, но, как поло-

жено современной сильной и неза-
висимой женщине, деньги она за-
рабатывает сама. И пусть скромное 
«бухгалтер» в русском дубляже вас 
не обманывает: Милли — фондовый 
менеджер в крупной лондонской 
фирме, и она настолько хороша 
в своем деле, что ее ждет повыше-
ние. Однако девушку оно не раду-
ет, поскольку на самом деле она меч-
тает стать оперной певицей. Откуда 
эта мечта взялась и почему Милли, 
обладательница действительно хо-
рошего голоса (поет за героиню ав-
стралийская сопрано Стейси Ал-
лем), в чьих трудолюбии, упорстве 
и целеустремленности мы не раз 
убедимся по ходу фильма, ничего 
не предпринимала для ее осущест-
вления, пока ей не стукнуло трид-
цать,— на эти вопросы авторы кар-
тины не отвечают. Просто однажды 
вечером, послушав «Ромео и Джуль-
етту» Гуно в театре, пока бойфренд 
Чарли (Шазад Латиф) сладко спал 

на ее плече, Милли решает отка-
заться от повышения, взять отпуск 
за свой счет на год и за это время вы-
учиться пению. Увенчать ее стара-
ния должно участие в националь-
ном конкурсе «Голос оперы» — это 
как шоу «Голос», только строго опер-
ного профиля. 

Формально «Певица…» относит-
ся к тому подвиду романтических 
комедий, в которых героиня сле-
дует за мечтой, в процессе обрета-
ет веру в себя, а любовь получает 
уже в качестве бонуса (см., напри-
мер, «Дьявол носит Prada»). Милли, 
правда, с самого начала более чем 
уверена в себе, четко знает, чего 
хочет, и, в отличие, скажем, от ка-
кой-нибудь Бриджит Джонс, совер-
шенно не комплексует по поводу 
немодельных параметров (что, без-
условно, прогресс для жанра). При 
этом все сюжетные конструкции ав-
торы берут из еще одной категории 
ромкомов — той, что пачками штам-
пует американский кабельный ка-
нал Hallmark Channel, принадле-
жащий производителю слащавых 
открыток к любому событию. В них 
обычно столичная карьеристка от-
правляется в какую-нибудь живо-
писную глушь, встречает там сек-
суального лесоруба и осознает, что 

вся ее прошлая жизнь (включая 
прошлого возлюбленного) была 
ошибкой. 

Вот и Милли едет в шотландскую 
деревню, где скрывается от мира 
бывшая примадонна Меган (Джоан-
на Ламли), которую ей отрекомендо-
вали как лучшую преподавательни-

цу по вокалу. Владелец (Гари Льюис) 
единственного на всю округу паба/
гостиницы под названием «Грязная 
свинья» встречает ее без энтузиаз-
ма — ведь если сдать ей номер, его 
придется мыть, убирать, менять по-
стельное белье, а делать все это ему 
лень,— но, узнав, что туристка пла-
нирует задержаться на целый год, 
смягчается. Меган поначалу тоже 
не слишком рвется обучать Милли, 
но ее помогает переубедить предло-
женный той до неприличия высо-
кий гонорар. «Сексуальный лесоруб» 
в деревне, естественно, тоже имеет-
ся, хотя здесь он не лесоруб и не та-
кой уж сексуальный. Это Макс (Хью 
Скиннер), повар-сантехник-помощ-
ник по хозяйству и вообще специа-
лист широкого профиля, прямо как 
Фигаро (вот мы и добрались наконец 
до игры слов в оригинальном назва-

нии картины), а также единствен-
ный до сих пор ученик Меган, тоже 
мечтающий о победе в «Голосе опе-
ры», в котором готовится участво-
вать уже в третий раз (за него поет ав-
стралийский баритон Натан Лэй). 

Макс принимает Милли в шты-
ки, видя в ней конкурентку, но по-
том они, конечно, влюбляются друг 
в друга, несмотря на то что между ак-
терами нет ни намека на химию,— 
ведь по сценарию так положено. 
Их романтическая линия разбавле-
на экстремальными уроками пения 
(преподавательский подход Меган 
состоит в том, что ученики долж-
ны страдать) и оперными номера-
ми из подборки «лучшее, любимое 
и только для вас»: песенкой Герцо-
га из «Риголетто», куплетами Эска-
мильо, арией Царицы ночи — а за-
одно даже и колыбельной «Twinkle, 

Twinkle, Little Star». Завершается все 
дуэтом из моцартовского «Дон Жуа-
на» — нетрудно догадаться, в чьем 
исполнении. И смущает даже не то, 
что Милли за пару лет все-таки прев-
ратилась в профессиональную ис-
полнительницу, видали мы и менее 
правдоподобные сюжеты. Однако 
конкретно в этом нет ни оперных 
чувств и страстей, ни юмора, ни осо-
бой романтики. По ходу фильма один 
из критиков говорит о выступлении 
Макса, что оно похоже на рыбу с кар-
тошкой совсем без соли, что, в сущно-
сти, совершенно справедливо по от-
ношению к самой картине. 

К

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Воля без триумфа
Выставка Георгия Гурьянова в Петербурге

В петербургской KGallery на на-
бережной Фонтанки открылась 
выставка Георгия Гурьянова 
 «Куда ж нам плыть?..». Легендар-
ный барабанщик группы  «Кино» 
и не менее легендарный худож-
ник Ленинграда—Санкт-Петер-
бурга 1980–2000-х годов пред-
ставлен тут полотнами разных 
лет и большим эссе Аркадия 
 Ипполитова, отдавшим дань 
 самому  Гурьянову, его городу 
и его эпохе. В поисках утрачен-
ного времени выставку  смотрела 
Кира Долинина.

 
 
 
еоргий (по рождению — Юрий, 

по прозванию — Густав) Гурьянов про-
жил очень мало, всего 52 года. Боль-
шую часть своей жизни он был без-
умно знаменит и очень успешен, 
но представлять его 60-летним и стар-
ше особого смысла не имеет. Он лю-
бил говорить, что его главное про-
изведение — он сам, и, несмотря 
на неоригинальность этой сентен-
ции, у него она звучала совершен-
но естественно: его лирический ге-
рой был так же горд и прекрасен, как 
и он сам, и увядание телесной красо-
ты убивало саму суть его как худож-
ника. Об этом — в успевшем отснять 
Гурьянова последних месяцев жизни 
фильме «Тимур Новиков. Ноль объ-
ект» Александра Шейна, который во-
шел в сопровождающую выставку 
программу. Однако камера молодого 
московского режиссера, который сам 

блистательное время ленинградских 
«новых диких» художников, компози-
торов, рокеров и кинематографистов 
не застал, фиксирует лишь уходящую 
натуру, еще красивых, но уже опла-
кивающих своих ушедших друзей 
и гуру «осколков» прошлого. Выставка 
же в KGallery не столько о прошлом, 
сколько о том, что сегодняшний наш 
взгляд на него радикально сместился.

В музыке Гурьянов — это одуря-
ющие барабанные соло в компози-
циях «Кино», обалденная фактура 
мускулистого ударника позади со-
листа и отчаянная какая-то верность 
Виктору Цою и всему, что он делал. 
В том же фильме Шейна самые про-
нзительные и нежные кадры, ког-
да больной, с трудом двигающийся 
Гурьянов говорит о Цое и о том, что 
с ним ушло почти все в его собствен-
ной жизни.

В живописи Гурьянов — это пре-
жде всего роомовский «Строгий юно-
ша», молодой спортсмен с веслом, 

гребцы, боксеры, моряки, сталин-
ский ампир, тоталитарное расчело-
вечивание групповых композиций, 
наикрасивейшие мужские тела и ка-
кое-то совершенно бескрайнее небо. 
А поскольку автор часто повторял 
свои самые удачные композиции 
по нескольку раз, благо спрос на них 
был огромный, при беглом воспоми-
нании о Гурьянове этот визуальный 
ряд кажется исчерпывающим.

У нынешней выставки есть преи-
мущество, которое, как иногда быва-
ет, родилось из недостатка. Залы га-
лереи не так велики, как того вроде 

бы требуют огромные полотна Гурья-
нова. Ему как бы привычнее и обяза-
тельнее царствовать в белых кубах 
или дворцах с высоченными потол-
ками. Тут же каждое большое полот-
но становится главным героем сво-
ей стены, занимая ее и внимание 
зрителя безоговорочно. Этот чисто 
экспозиционный момент создает 
неожиданный эффект — он прибли-
жает смотрящего к живописи 
и в то же время стирает излишнюю 
тоталитарную пафосность картины.

Тут не ряды обнаженных и полу-
обнаженных мужских фигур, а четко 
рассчитанные композиции из них. 
Не столько антигуманистическое 
«расчеловечивание», сколько увели-
чение стандартной, вроде бы груп-
повой «фотографии». Тут герои и во-
ины, а не пушечное мясо, в которое 
вот-вот могут превратиться все эти 
молодые красавцы. Если приба-
вить к этому несколько ранних, 
школьных или студенческих (вре-
мен учебы в художественном учили-
ще имени Серова), работ Гурьянова, 
а также его картины времен «Новых 
художников» (1982–1992), то исто-
рия этого художника выглядит куда 
провокативнее.

Во-первых, у него была отличная 
профессиональная школа. Во-вто-
рых, среди «новых художников» 
он хоть и с восторгом шел за «удара-
ми кисти» ленинградских «новых 
диких», но профессиональную фор-
му не терял и строил себя не столько 
под Тимура Новикова с компанией, 
но и с оглядкой на эрмитажных фо-

вистов, которых явно знал на пятер-
ку. В-третьих, его самые знаменитые 
композиции строились не единов-
ременно, а постепенно, расширяя 
коннотации, которые будут востре-
бованы все дальше и дальше.

«Строгий юноша» Роома (1935) 
был культовым в компании Новико-
ва уже в начале 1990-х, но свой тота-
литарный лоск отсылки к нему в ра-
ботах Гурьянова приобретут к концу 
десятилетия. И только в 2000-х жест-
кий строй бессловесных тел окажет-
ся читаемым совсем уж однозначно. 
Вопрос: «Что вы делали последние 
восемь лет?» — никак к Гурьяно-
ву не пришьешь (он умер в 2013-м). 
Но винить в воспевании тоталитар-
ного искусства, а потом и жизнен-
ных схем мы сегодня готовы и жи-
вых, и мертвых. Вот только кажется 
мне, что слово «воспевать» для куль-
туры 1990-х нерелевантно совсем. 
В конце 1980-х там был и почти запре-
щенный позже пафос (одна группа 
«Кино» чего стоит), в 1990-х же надо 
было пережить почти уже уходящий 
на Западе угар постмодернизма. 
Мы и пережили. А то, что советская 
хтонь эти наши стеб и культурные 
игрища перемолола и обернула про-
тив нашего же западничества, так 
это, увы, логика большой истории. 
Счастливо не увидевший весь этот 
морок Гурьянов (своими работами) 
и с ужасом глядящий в окно Эрмита-
жа Аркадий Ипполитов (в своей кни-
ге о нем) вступают в диалог, который, 
как и бывает с сильным искусством, 
всегда о настоящем и больном.

Г

Экстремальные уроки  
вокала превращают Милли 
(Даниэль Макдональд, 
справа) в оперную профес-
сионалку за считаные  
месяцы  ФОТО SUCH MUCH FILMS

В небольшом пространст-
ве полотна Гурьянова зани-
мают и стены, и внимание 
зрителя безоговорочно   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Откуда взялась мечта стать оперной пе-
вицей и почему Милли ничего не пред-
принимала для ее осуществления,  
пока ей не стукнуло тридцать,— на эти 
вопросы авторы картины не отвечают
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По окончании сезона «Фор-
мула-1» попрощается с одной 
из главных своих фигур в нынеш-
нем веке. Знаменитый немецкий 
пилот Себастьян Феттель, высту-
павший в последнее время за As-
ton Martin, решил покинуть се-
рию, в которой вместе с Red Bull 
доминировал в начале прошло-
го десятилетия, выиграв четыре 
подряд чемпионских титула.

емецкий гонщик Себас-
тьян Феттель опубликовал обраще-
ние, в котором признался, что при-
нял «трудное решение» покинуть 
«Формулу-1» по окончании нынеш-
него сезона. По словам 35-летнего 
Феттеля, ему потребуется время, что-
бы понять, чем он намерен занимать-
ся в дальнейшем, но в любом случае 
приоритетом при выборе для него 
будет семья, которой он хотел бы уде-
лять больше внимания. Новость во-
шла в число информационных хи-
тов по вполне понятным причинам. 
Пусть в сегодняшней «Формуле» Се-
бастьян Феттель, как и его команда 
Aston Martin, строго говоря, почти 
статисты, но вряд ли будет преувели-
чением сказать, что серия теряет од-
ного из главных своих персонажей 
не только в этом веке, но и в принци-
пе в своей истории — хотя бы по чи-
сто формальным признакам.

Себастьян Феттель четырежды 
выиграл чемпионат мира, и боль-
ше титулов, чем у него, лишь у трех 
человек — Льюиса Хэмилтона, Ми-
хаэля Шумахера и Хуана Мануэля 
Фанхио. А еще он выиграл 53 гон-
ки в «Формуле-1» и по этому показа-
телю вообще уступает одному Шума-
херу. А еще в 2013 году по ходу сезона 
Феттель добирался до верхней строч-
ки подиума на чертовой дюжине 
Гран-при. И тут он и вовсе на равных 
с великим соотечественником: циф-
ра — повторение рекорда Шумахера.

Феттелю, видимо, немножко не 
повезло с тем, что его персональные 
достижения всегда неизбежно тянет 
приписать невероятной мощи той 
команды, в которой он достиг свое-
го пика, в которой получил львиную 
долю наград. Поэтому немца редко 
осмеливаются ставить в ряд с ярчай-
шими гениями вроде того же Шума-
хера, Айртона Сенны, Алена Проста. 
Red Bull в начале прошлого десяти-
летия и в самом деле совершил неве-
роятный — даже по меркам «Форму-
лы-1» с ее длинным списком разного 
рода технических революций — про-
рыв. И с тем, что Феттель все свои че-
тыре чемпионских звания с период 
с 2010 по 2013 год завоевал, находясь 
за рулем безусловно быстрейшей ма-
шины серии, спорить бессмыслен-
но. Однако воспоминания о крутом 
взлете Red Bull, обеспечившем и кру-
той взлет немецкого пилота, кото-
рый издалека смотрится не столько 
открытым вдруг командой экстра-
ординарным талантом, сколько про-

сто идеально подошедшим под ее 
требования спокойным, уверенным 
в себе исполнителем со способностя-
ми выше среднего, стирают некото-
рые важные детали его биографии.

Среди них — тот факт, что на стар-
те своей карьеры в «Формуле», го-
няясь за скромный «дубль» Red Bull 
Toro Rosso, он иногда демонстриро-
вал волшебное пилотирование, по-
зволявшее обскакать куда более рез-
вые машины, а в 2008-м, в 21 год, 
сотворил настоящее волшебство 
на политой ливнем трассе в Монце, 
приехав к финишу первым.

Среди них — нюансы его погонь 
за титулами. Две прошли гладко, 
при полном доминировании Red 
Bull и его лидера, но в двух случаях 

все было на тоненького. В 2010 году 
на еще не доведенном до идеально-
го состояния автомобиле Феттель 
вырвал звание, располагаясь перед 
заключительной гонкой чемпиона-
та в Абу-Даби на третьей, позади Фер-
нандо Алонсо из Ferrari и своего на-
парника Марка Уэббера, позиции, 
благодаря поразительному хладно-
кровию, умению в нужный момент 
обойтись без мельчайших помарок. 
А в 2012 году в первой половине се-
зона он далеко, на четыре десятка 
очков, отпустил вперед Алонсо. Но 
снова выручило хладнокровие: по-
ловину следующую Феттель отрабо-
тал практически идеально, хотя это 
от него, вынужденного рисковать, 
а не от испанца ждали срывов.

Среди этих деталей — и пятилет-
ний, с 2015 по 2020 год, период в Fer-
rari, куда Себастьян Феттель ушел 
после того, как изменения в техни-
ческом регламенте вкупе с прекрас-
ной работой инженеров некоторых 
других команд, прежде всего Mer-
cedes, лишили Red Bull прежнего 
приятного статуса. В действитель-
ности для него тот период был не-
плох. В Ferrari у Феттеля накопилось 
14 выигранных гонок — притом что 
их могло быть гораздо больше, если 
бы никуда не исчезнувший до сих 
пор недостаток всех автомобилей, 
которые не знающая себе равных 
в смысле популярности команда вы-
ставляет в «Формуле»: надежностью 
они не отличаются давным-давно. 

Ее уровень и сейчас мешает Шарлю 
Леклеру, по сути и выдавившему Се-
бастьяна Феттеля в «конюшню»-аут-
сайдер, бодаться в чемпионате 
с Максом Ферстаппеном на опять 
прибавившем Red Bull. Впрочем, 
к тому моменту, когда немец очутил-
ся в Aston Martin, его, кажется, уже 
больше гонок интересовали иные 
вещи. И, скажем, деятельности на 
посту главы Grand Prix Drivers’ Asso-
ciation — профсоюза «Формулы-1», 
сражениям против расизма в спор-
те и издевательств над климатом он 
отдавался с не меньшим удовольст-
вием и страстью, чем когда-то сра-
жениям за корону властелина «ко-
ролевской» серии.

Алексей Доспехов

АВТОСПОРТ

Главный 
элемент  
Red Bull
Себастьян Феттель  
покидает «Формулу-1»

За карьеру четырехкратный чемпион мира Себастьян Феттель (на фото) выиграл 53 Гран-при.  
По этому показателю он уступает только великому Михаэлю Шумахеру  ФОТО CLIVE ROSE / GETTY IMAGES

Десятая ракетка мира Эмма Радука-
ну, которая в прошлом году сенсацион-
но выиграла Открытый чемпионат США, 
начала подготовку к этому турниру под 
руководством россиянина Дмитрия 
Турсунова. С его помощью 19-летняя 
англичанка рассчитывает преодолеть 
серию неудач, начавшуюся сразу после 
нью-йоркского триумфа. За последние 
несколько лет Турсунов вывел в миро-
вую элиту белоруску Арину Соболенко 
и сделал второй ракеткой мира эстонку 
Анетт Контавейт, став одним из самых 
успешных тренеров в женском теннисе. 
Однако его национальная принадлеж-
ность уже спровоцировала дискуссию, 
которая разворачивается в британской 
прессе.

том, что Эмма Радукану присту-
пила к тренировкам с Дмитрием Турсуно-
вым, первым сообщило издание Daily Mail. 
Менеджмент теннисистки подтвердил, что 
пока взаимная договоренность между спор-
тсменкой и тренером распространяется 
лишь на Citi Open — турнир Женской тен-
нисной ассоциации (WTA) категории 250, 
который пройдет на следующей неделе в Ва-
шингтоне. Но если опыт будет признан удач-
ным, Турсунов останется с Радукану до кон-
ца американской серии турниров на харде. 
То есть в таком случае прошлогодний титул 
чемпионки US Open она попробует защи-
тить с его помощью.

Завершив карьеру игрока пять лет назад, 
Турсунов, выигравший семь титулов на тур-
нирах Ассоциации теннисистов-профессио-
налов (АТР) и поднимавшийся на 20-е место 
в мировом рейтинге, в последнее время стал 
одним из самых успешных специалистов, 
работающих в женском теннисе. Его первой 
подопечной в 2017 году стала Елена Весни-
на, на тот момент уже олимпийская чемпи-
онка в парном разряде и полуфиналистка 
Wimbledon в одиночке. Но репутацию элит-
ного специалиста Турсунов заработал срав-
нительно недавно, после того как сначала 
вывел в мировую элиту белоруску Арину 
Соболенко, а затем способствовал резкому 
прогрессу эстонки Анетт Контавейт, которая 
в конце прошлого и начале нынешнего се-
зона под его руководством за несколько ме-
сяцев выиграла пять турниров WTA, в том 
числе в Москве и Санкт-Петербурге, а чуть 
менее двух месяцев назад стала второй ра-
кеткой мира. В тот самый момент, правда, 
последовало их расставание. Контавейт объ-
ясняла, что у Турсунова появились пробле-
мы с получением виз, из-за которых он не 
имеет возможности постоянно путешество-
вать с ней по турнирам. Теперь эта версия 
представляется сомнительной.

Сенсационная чемпионка прошлогоднего 
US Open Эмма Радукану, в свою очередь, пере-
живает затяжной кризис. За последние десять 
месяцев, в том числе и по причине травм, она 
ни разу не смогла выиграть более двух матчей 
подряд. Впрочем, можно сказать иначе — что 
19-летняя теннисистка просто вернулась при-
мерно на тот уровень, на котором находилась 
до того, как неожиданно завоевала единствен-
ный и столь престижный титул в своей карь-
ере. После триумфа в Нью-Йорке она, кстати, 
рассталась с британским специалистом Эн-
дрю Ричардсоном, сославшись на его неопыт-
ность, и пробовала работать с несколькими 
другими тренерами. Одним из них был немец 
Торбен Бельц, тренировавший экс первую ра-
кетку мира немку Анжелик Кербер, а сейчас 
помогающий Анетт Контавейт. Впрочем, куда 
больше результатов Эмма Радукану обраща-
ла внимание публики своими громкими ре-
кламными контрактами, в том числе с таки-
ми компаниями, как Tiffany & Co, Dior, Evian, 
British Airways, Porsche, Vodafone, HSBC. Ко 
всем этим соглашениям приложил руку Макс 
Айзенбад — американский агент, хорошо из-
вестный по работе с экс первыми ракетками 
мира Марией Шараповой и Наоми Осакой.

По мнению Елены Весниной, сотрудни-
чество с Турсуновым, несомненно, может 
помочь Радукану снова встать на победные 
рельсы. «Дмитрий — человек своеобразный, 
с прекрасным чувством юмора, которое по-
могает снимать напряжение. Но работает он 
очень серьезно, не пренебрегая деталями, 
которым многие другие тренеры значения 
не придают. Кроме того, он использует в жен-
ском теннисе элементы мужской игры, на-
правленные на повышение агрессивности. 
Например, Дмитрий всегда обращал внима-
ние, что если мужчина получает короткий 
мяч в середине корта, то быстро выходит 
на него и сразу завершает атаку, а мы, даже 
умея действовать интенсивно, в подобных 
ситуациях замедляемся. Об этом он говорил 
и мне, и Арине Соболенко, и Анетт Конта-
вейт — судя по тому, как менялась их игра. 
В том же направлении, уверена, он будет ра-
ботать и с Радукану»,— сказала „Ъ“ Веснина.

Таким образом, с чисто спортивной точ-
ки зрения целесообразность альянса Раду-
кану с Турсуновым вроде не вызывает ника-
ких вопросов. Однако в Великобритании по 
этому поводу уже началась дискуссия. Свя-
зана она, разумеется, с гражданством трене-
ра. Так, известный британский политик Крис 
Брайант в разговоре с The Telegraph выразил 
опасение, что российские власти используют 
начало работы своего соотечественника с мо-
лодой звездой британского тенниса как удач-
ный пиар-ход. Политик даже считает, что для 
Радукану данная ситуация «может обернуться 
позором», и призвал ее «по крайней мере пу-
блично осудить» действия России на Украине.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Британская ракетка 
поставила на русский мозг
Действующая чемпионка US Open Эмма Радукану 
взяла себе в тренеры Дмитрия Турсунова

Московский «Локомотив» совершил 
очень интересную сделку. Он продает 
«Ницце» молодого французского полу-
защитника Алексиса Бека-Бека. За Бе-
ка-Бека, которого железнодорожники 
приобрели прошлым летом у «Кана» 
за €6 млн, они получат, возможно, боль-
ше €12 млн. Таким образом, за год цена 
на игрока выросла вдвое. Для россий-
ского футбола это чрезвычайно редкий 
случай.

лавный тренер «Локомотива» Йозеф Цин-
нбауэр сообщил, что перед субботним мат-
чем железнодорожников в рамках третье-
го тура чемпионата России с победителем 
четырех предыдущих первенств «Зенитом» 
из заявки московского клуба исчезнет имя 
Алексиса Бека-Бека. По словам Циннбау-
эра, французский полузащитник уже по-
прощался с партнерами. Тренер уточнил, 
что прощание было «запоминающимся»: 
«Вся команда собралась. Он продолжитель-
ное время обращался к ней с речью». В этой 
речи Бека-Бека поблагодарил руководство 
«Локомотива» и всех его сотрудников за то, 
что они «помогли ему раскрыться». «Я прие-
хал в Россию зеленым юнцом, а уезжаю на-
стоящим мужчиной» — так в интерпрета-
ции Циннбауэра звучали слова француза.

Таким образом, Йозеф Циннбауэр под-
твердил информацию, которую в последние 
дни опубликовали L’Equipe и еще целый ряд 
медиаресурсов. Они рассказали о том, что 
Алексис Бека-Бека переходит из «Локомоти-
ва» в «Ниццу», которая входит в число лиде-
ров французского чемпионата. В прошлом 
сезоне этот клуб занял в нем пятое место и за-
работал путевку в Лигу конференций. Фран-
цузские издания утверждали, что на перехо-
де Бека-Бека настаивал наставник «Ниццы», 
известный тренер Люсьен Фавр, который ви-
дит в нем основного опорного хавбека сво-
ей команды.

L’Equipe утверждает, что по услови-
ям сделки «Локомотив» получит за Алек-
сиса Бека-Бека, планирующего подпи-
сать с «Ниццей» договор сроком на пять 
лет, фиксированную выплату в размере 
€12 млн. Еще €2 млн записаны в контракт 
в виде бонусов: они могут достаться желез-
нодорожникам в случае достижения фут-
болистом и его новым клубом определен-
ных показателей. Источник „Ъ“, знакомый 
с деталями переговоров с «Ниццей», ска-
зал, что «в целом параметры указаны пра-
вильно». 

Речь идет о чрезвычайно заметной 
и интересной по меркам Российской пре-
мьер-лиги (РПЛ) сделке. Она пока самая 
крупная в рамках нынешней летней транс-
ферной кампании, считая как продажи, так 
и покупки игроков. При этом надо прини-
мать во внимание важное обстоятельство. 
На российский рынок негативно повлияли 
жесткие международные санкции, введен-

ные на фоне специальной военной опера-
ции на Украине, например, решение Ме-
ждународной федерации футбола (FIFA) 
разрешить легионерам из отечественных 
клубов в одностороннем порядке приоста-
навливать контракты с ними. Поправкой 
к регламенту, затрудняющей продажу иг-
роков на рыночных условиях, уже восполь-
зовались несколько футболистов, покинув-
ших Россию. В этом смысле тот факт, что 
«Локомотиву» удалось договориться с «Ниц-
цей» о достаточно высокой даже для чемпи-
оната «большой пятерки» цене на Бека-Бека, 
уже можно считать его успехом.

Но совсем любопытным этот трансфер 
делает другой нюанс. Алексис Бека-Бека по-
явился в «Локомотиве» в августе 2021 года. 
Как указывает Transfermarkt, железнодо-
рожники заплатили за 20-летнего и не слиш-
ком хорошо известного публике полуза-
щитника, выступавшего на родине за «Кан» 
и привлекавшегося время от времени в юно-
шескую сборную Франции, €6 млн — в не-
сколько раз больше, чем сумма, в которую 
в тот момент его оценивал ресурс. Такой шаг 
смотрелся довольно рискованным. Между 
тем ровно за год, в течение которого Алек-
сис Бека-Бека провел за «Локомотив» 28 мат-
чей в различных турнирах, его фактическая 
стоимость выросла вдвое. И это притом что 
отличающийся высокой скоростью и рабо-
тоспособностью опорник не забил ни одно-
го гола в России.

Такой резкий рост — в принципе ред-
кость в футболе, а в футболе российском 

тем более. В нем были примеры чрезвы-
чайно выгодных перепродаж игроков. По 
версии Championat.com, наиболее выгод-
ной была перепродажа «Динамо» «Зениту» 
в 2008 году португальца Мигела Данни за 
€30 млн — притом что португальца купи-
ли всего за €3 млн. А среди сделок, в кото-
рых контрагентами представителей РПЛ 
были иностранные клубы, выделяется та, 
что в том же 2008-м осуществил ЦСКА. При-
обретенного за €5 млн бразильца Жо он 
продал «Манчестер Сити» за €24 млн. Но 
все эти трансферы, позволявшие россий-
ским клубам извлекать из дозревших у них 
до элитного уровня активов сверхприбыль, 
состоялись в то время, когда по своим фи-
нансовым возможностям, теперь серьезно 
просевшим, РПЛ пыталась конкурировать 
с «большой пятеркой». Для премьер-ли-
ги в ее сегодняшнем состоянии пример 
с Бека-Бека и «Локомотивом» — большая 
редкость.

Для менеджмента московского клуба 
он наверняка послужит доказательством 
правильности обнародованной им в ми-
нувшем сезоне стратегии. Она предпола-
гает повышение капитализации, в том 
числе как раз за счет «доводки» молодых та-
лантов, на которых «Локомотив» уже явно 
ориентируется в своей селекции. Правда, 
чисто спортивные результаты такого под-
хода еще не тянут на однозначно позитив-
ные. В завершившемся в мае чемпионате 
страны железнодорожники финиширова-
ли шестыми, а в текущем стартовали с двух 
домашних ничьих против не относящих-
ся к очевидным претендентам на награды 
оппонентов — «Пари Нижнего Новгорода» 
и «Ростова».

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

Алексис Пока-Пока
«Локомотив» совершил очень выгодную сделку с молодым французом

«Локомотив» приобрел  
Алексиса Бека-Бека (в центре)  
год назад за €6 млн, а продает его  
как минимум в два раза дороже  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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